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Entrevi; , 
Ma Luisa

?

La vicepresidenta dévgá ^ u a-ca 
Macha y consejera de Economía y 
Hacienda, Ma Luisa Araújo, nos 
cuenta en una entrevista las claves 
de los Presupuestos de 2011, 
marcados por la austeridad que 
impone el control del défic it y la 
pérdida de ingresos. Pese a ello los 
impuestos no se tocan, pág 9
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Toledo nupcial
Este sábado se 
casan en el 
Hospital de 
Tavera Rafael 
Medina, 
Duque de 
Feria, y Laura 
Vecino. La 

'boda del año' tiene un protocolo de 
700 Invitados y traerá a la ciudad un 
aluvión de famosos. Ésta es una de las 
muchas bodas con glamour que se 
celebran en Toledo pg. 38

En la maratón de Berlín

Un veterano atleta toledano, Juan 
Francisco de la Cuerda, ha realizado 
un gran papel en la Maratón de Berlín, 
entrando en la meta en el puesto 141, 
de más de 40.000 participantes. No fue 
el único corredor toledano en la 
maratón de Berlín, pg. 50
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Barreda
En realidad Barreda no dijo nada nuevo, hace ya unos meses 
que verbalizó la necesidad de que el Presidente Zapatero 
hiciera cambios en el Gobierno. Entonces España presidía 
Europa y se pensaba que al finalizar el mandato se producirían 
esos cambios. Las palabras de Barreda entonces también 
dieron que hablar, como ahora. En esta ocasión Barreda ha 
continuado con aquello y si bien no ha dicho que cambie el 
Gobierno sí ha pedido un cambio de rumbo, lo que viene a ser 
muy parecido porque lo lógico es que una cosa traiga la otra. 
Luego está lo de reducir el mandato del Presidente del 
Gobierno a ocho años, algo que en Castilla-La Mancha ya 
existe por Ley, y eso ya tiene un destinatario concreto, José 
Luis Rodríguez Zapatero, y un mensaje preciso, que no se 
presente. Es una crítica dura al augurar a la par un desastre 
electoral, con lo cual señala a Zapatero como el principal 
responsable de ese desastre que Barreda vaticina.
La segunda parte de la historia fue la supuesta rectificación de 
Barreda en la reunión del Comité Regional celebrado el pasado 
fin de semana en Ciudad Real. Digo supuesta porque leyendo 
y releyendo las declaraciones de Barreda ante ese comité solo 
aprecio una autocrítica, muy matizada, al hecho de haber 
formulado las declaraciones públicamente, no al fondo de las 
mismas cual es que se necesita un cambió de rumbo y que el 
mandato del Presidente debía de quedar en ocho años. Lo de 
autocrítica matizada viene porque utilizó a sus "asesores" para 
la rectificación, supuestamente le habían dicho más o menos 
que se había pasado, y ni aún así fue tajante "puede que 
tengan razón", dijo. En definitiva, Barreda criticó dos veces, en 
la primera declaración y al "desmentirla".
Barreda verbalizó lo que, diga lo que diga la Vlcepresidenta 
Fernández de la Vega, es opinión generalizada de la mllltancia 
y de los dirigentes del PSOE, especialmente los dirigentes que 
vivirán en primera linea los próximos procesos electorales y que 
tiene su antecedente en la que el propio ministro Rubalcaba 
formuló de manera Indirecta cuando apareció en la pugna 
política por ser candidatos en Madrid, entre Tomás Gómez y 
Trinidad Jiménez. Cuando pretendió criticara Gómez diciendo 
que su principal valor era haber dicho no a Zapatero, estaba 
cuestionando la capacidad de liderazgo de éste. SI de cara a la 
mllltancia, que era quien votaba, era mejor ponerse enfrente 
que a favor, pues con mayor razón fuera de la mllltancia.
La crítica es una más para aprovechar la oposición, claro está, 
esta vez con un poco más de sentido que en otras cuando 
acusan a Zapatero de haber sido el toro que mató a Manolete; 
pero los dirigentes socialistas de la región necesitan jugar en 
campo neutral de cara a las elecciones del próximo año. En 
Castilla-La Mancha, pero no solo en la Comunidad también en 
los pueblos y ciudades de cara a las elecciones municipales, 
intentan que se enfrente personas y no siglas. Zapatero está

incluso mejor 
valorado que 
Rajoy; pero la 
marca PP 
está 14 
puntos por 
encima de la 
del PSOE a 
nivel nacional 
y es muy 
probable que 
esa diferencia 
sea aún 
mayor en 
Castilla-La 
Mancha, 
donde el PP
siempre gana en las generales y pierde las autonómicas y 
municipales. Por lo tanto aquí quieren enfrentar personas, 
candidato contra candidato, Barreda contra Cospedal, 
Emiliano García Page contra alguien con cara, nombre y 
apellido, y lo mismo en el resto de los ayuntamientos. Era 
Bono quien decía, recordando unas elecciones autonómicas en 
las que el PP no se puso de acuerdo en presentar un candidato, 
que "el PP obtiene los mejores resultados cuando no tiene 
candidato". Era un hecho cierto hasta que llegaron las 
elecciones previas a la derrota de Felipe González. El desastre 
en el que se movía el PSOE entonces hizo peligrar la 
presidencia de Bono y le costó la alcaldía de las principales 
ciudades y la mayoría de las diputaciones provinciales.
No es la misma situación ni el desgaste es por el mismo 
motivo, de hecho el desgaste de entonces provenía 
fundamentalmente de la corrupción, algo que ahora a quien 
afecta más de lleno es al PP, aunque eso no le suponga, según 
las encuestas, disminución de expectativa electoral.
Rajoy da enorme Importancia a las elecciones autonómicas en 
Castilla-La Mancha. El pasado miércoles volvió, en esta 
ocasión a Puertollano, para apoyar a Cospedal. Barreda no 
quiere ministros, consideran que restan más que aportan en 
este momento, y ese mismo miércoles no asistió a las pruebas 
de carga con trenes en el tramo Cuenca-Motilla del Palancar- 
Valencla del AVE Madrld-Valencla, para verificar que los 
viaductos y pasos cumplen los requisitos técnicos y de 
seguridad. Unas pruebas en las que sí estuvo el ministro de 
Fomento José Blanco. Ello a pesar del enorme esfuerzo político 
que en su día el gobierno regional hizo porque todas las 
capitales de provincia y Talavera contaran con AVE. Esfuerzo 
que supuso Incluso aceptar el Plan Hidrológico Nacional del 
PP, en contra del criterio del propio PSOE nacional.

Barreda saluda a una vecina de Toledo en la estación de 
autobuses. Detrás Qarcía Page y el consejero Sánchez Pingarrón
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de la semana
José María Barreda, 

presidente de la Junta (7 de 
octubre):

"0  el Gobierno (de Zapatero) 
cambia de rumbo y toma 

medidas contundentes o el 
PSOE acabará en el camino al 

que se dirige, que es una 
catástrofe electoral"

María Dolores de Cospedal, 
presidenta regional del PP:
"Barreda, al igual que otros 
líderes regionales del PSOE, 
está dejándose llevar por las 

encuestas, y parece que 
algunos quieren abandonar el 

barco"

José María Barreda (9 de 
octubre):

"Es probable que no haya 
estado acertado, al advertir 

que el PSOE debe cambiar de 
rumbo y abogar por la 

lim itación de mandatos, por la 
utilización que están haciendo 

los adversarios"

Agustín Conde, senador del 
PP:

' "Un tra idor no está bien visto 
en España desde los tiempos 

de Viriato"

José María Barreda (11 de 
octubre):

"No voy a seguir polemizando 
(sobre el Gobierno que preside 
Zapatero) porque la cuestión 

está suficientemente clara. Ahí 
están mis declaraciones para 

que sean interpretadas por los 
analistas"

Convocatoria de las Cortes:
"La Comisión de Asuntos 
Europeos se reúne para 

elaborar el cumplim iento de 
subsidiariedad de la propuesta 

de Decisión del Parlamento 
Europeo y del Consejo por la 
que se establece un primer 
programa de política del 
espectro radioeléctrico"

FIESTA DEL DOCE DE OCTUBRE
D íaz-C ano : “ La  G uard ia C ivil es 
fuerte , profesional y  leal”
El delegado del Gobierno en 
Castilla-La Mancha,
Máximo Díaz-Cano, 
presidió los actos de 
homenaje a la Guardia Civil, 
en el día de su patraña, la 
Virgen del Pilar.
Díaz-Cano destacó la labor 
que desarrolla el cuerpo 
armado en la región, que 
permite que haya una tasa 
de criminalidad muy por 
debajo de la media nacional.
En ello influyen los "5.221 
guardias civiles que trabajan 
en esta tierra" , señaló el delegado, quien abogó por mantener los mejores valores 
del cuerpo, como su carácter militar.
En el acto celebrado en la Comandancia de Toledo, Díaz-Cano insistió en que entre 
el 1 de enero y el 31 de agosto de 2010, las infracciones penales que se han dado 
en la región han descendido en 1,58% con respecto al mismo periodo del año 
anterior.
"La Guardia Civil tiene el reconocimiento y el afecto general", dijo el delegado del 

Gobierno, para quien "la seguridad pública es una condición imprescindible para la 
vida de las personas y del conjunto de la sociedad".
Según Máximo Díaz Cano, "la Guardia Civil es una institución fuerte, profesional y 
leal", que ha sabido adaptarse a las necesidades de la sociedad sin perder lo esencial 
de sus prescripciones fundacionales.

:ON UNA INVERSIÓN DE 1.200.000 EUROS
Tofiño inaugura el parque de 
bom beros de Belvís de la Jara

El presidente de la 
Diputación de Toledo, José 
Manuel Tofiño, ha
inaugurado el nuevo parque 
de bomberos de Belvís de la 
Jara, que atenderá a 39 
municipios que agrupan 
38.793 habitantes, en una 
extensión de 3.353,30
kilómetros cuadrados.

En el acto de 
inauguración, Tofiño estuvo 
acompañado por el delegado 
de la Junta, Fernando Mora, 
el presidente del Consorcio Provincial de Extinción de Incendios y Salvamento, 
Gustavo Figueroa, y el director general de Protección Ciudadana, Pascual Martínez, 
además del alcalde de la localidad, José Luis Fernández.

La inversión total realizada ha ascendido 1.200.000 euros. En las instalaciones 
trabajan un sargento jefe de Parque, seis cabos y 20 bomberos conductores, que se 
encargarán de atender las situaciones de emergencia de la comarca, con el objetivo 
de reducir el tiempo de respuesta ante cualquier contingencia a 20 minutos.

El mapa actual del Consorcio en la provincia de Toledo queda establecido en 
cinco parques de bomberos (Villacañas, Belvís, Santa Olalla, Toledo y La Sagra), con 
155 efectivos integrados en la plantilla de la Diputación de Toledo, cubriendo la 
totalidad de los municipios y más de medio millón de habitantes de la provincia.
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Somos muchos los que hemos hecho 
de Castilla-La Mancha la tierra que es hoy. 

Y en CCM vamos a seguir trabajando en su futuro.
Visítanos en www.ccm.es CCM
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M A R ÍA  LU ISA A R A Ú JO , V IC EPR ESID EN TA  DE CASTILLA-LA M A N C H A :

"Ahora toca hacer un 
ejercicio de austeridad"
María Luisa Araújo (Talavera de la Reina, 1965) lleva diez años cuadrando las cuentas de 
Castilla-La Mancha. La vicepresidenta del Gobierno regional y consejera de Economía y 
Hacienda ha asumido además -la crisis obliga- las competencias de Comercio, Turismo, 
Industria y Artesanía. Gran parte de la gestión del Gobierno está en sus manos, pero no 
pierde la sonrisa, ni siquiera con la cruz que ha llevado a cuestas de la CCM, única entidad 
financiera intervenida por el Banco de España. En esta entrevista nos da las claves de los 
presupuestos previstos para 2011 (8.616 millones €), los más austeros de la década.
. ............................................... ..............................................................................................• • • • • • •  PRADO LÓPEZ GALÁN

Los del año 2011 serán los 
undécimos presupuestos 
generales de Castilla-La 

Mancha que usted elabore. ¿Han sido 
éstas las cuentas más difíciles de 
cuadrar?
-H an sido unas cuentas muy 
complicadas porque el contexto de 
crisis económica las afecta de dos 
maneras: primero porque se reducen 
los ingresos y luego porque hay que 
darles una orientación determinada 
para procurar reactivar la economía, 
comprometiéndonos en mayor medida 
con la estabilidad para generar 
confianza y todo ello garantizando la 
calidad de la sanidad, la educación y 
los servicios sociales. Pero no sé si son 
las cuentas más difíciles, los primeros 
años también fueron muy complicados 
porque estábamos fuera del sistema de 
financiación autonómica y no nos 
resultaba fácil llegar a fin de mes, 
diciéndolo en ténninos coloquiales. 
-Los dos primeros años de esta crisis 
al menos quedaba el consuelo de 
recurrir al endeudamiento, pero en 
este caso, además de menores 
ingresos y más gastos se impone la 
reducción del déficit. ¿Estamos ante 
una economía de guerra?
-Estamos ante una economía de 
extraordinaria dificultad.
Efectivamente, cuando en 2007 
hicimos el presupuesto de 2008 nada 
hacía presagiar la profundidad de la

crisis que se nos venía encima y fue un 
presupuesto expansivo. En el de 2009 
e incluso en el de 2010 utilizamos de 
manera deliberada el presupuesto para 
intentar paliar la falta de inversión 
privada, de hecho en Castilla-La 
Mancha el año pasado lo conseguimos 
en cierta medida puesto que nuestra 
economía descendió menos que en el 
conjunto nacional, sin embargo ahora 
hay indicadores que hablan de una 
cierta recuperación de la iniciativa 
privada, desde luego la demanda 
externa está dando síntomas de 
fortaleza y en la demanda interna hay

sectores que están teniendo un mejor 
comportamiento, lo que no hace 
imprescindible que utilicemos el 
presupuesto en la medida que lo 
utilizábamos antes y sí podemos lanzar 
un mensaje de confianza en el rigor de 
la gestión económica de nuestro país 
contribuyendo en la medida en la que 
nos toca en Castilla-La Mancha. 
-H ace apenas dos años sostenía que 
lo razonable era que se llenara la 
despensa en épocas de vacas gordas y 
se utilizaran esas reservas en épocas 
de vacas flacas. A día de hoy, ¿cómo 
está nuestra despensa?
-  La despensa está justita, como casi la 
de todas las casas. Esto que menciona 
es el espíritu que se recoge en la Ley de 
Estabilidad Presupuestaria; en nuestro 
país cuando nos incorporamos a la 
zona euro decidimos dotamos de un 
instrumento que incorporase una 
norma del máximo rango para regular 
todo lo relativo al déficit y al 
superávit. Lo que dice esta ley es que 
en tiempos en los que la economía 
crezca por debajo de un determinado 
porcentaje es legítimo utilizar el 
presupuesto endeudándonos para 
intentar paliar la caída de la 
economía, mientras que en tiempos de 
estabilidad económica hay que 
comprometerse con el rigor 
deduciendo el déficit. Hemos utilizado 
el recurso al déficit porque lo permite 
la ley y porque hemos sido prudentes
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Curiosamente quienes han causado esta crisis 
económica, los mercados financieros, son ahora 

los que nos juzgan y a los que tenemos que inspirar 
confianza haciendo una tarea de contención del 
déficit público"

10 /AQ UÍ CASTILLA-LA MANCHA

M- Luisa Araújo entrega e! pen- 
drive con los Presupuestos de 
Castilla-La Mancha a l presidente de 
las Cortes, Francisco Pardo.

en el pasado. Hasta que no asumimos 
las competencias en sanidad y en 
educación nuestra política fue muy 
restrictiva y estábamos entre las 
Comunidades con menor 
endeudamiento, pero una vez que las 
recibimos, sabiendo que habíamos sido 
prudentes en el pasado quisimos 
dotamos de unas infraestructuras 
adecuadas para prestar el mejor 
servicios educativo y sanitario. Cuando 
surge la crisis económica entendemos 
que aún tenemos un margen para poder 
endeudamos.
-E n  términos del P IB  (Producto 
Interior Bruto), ¿cuál es el actual 
porcentaje de endeudamiento de 
Castilla-La Mancha?
-U n 11%, aproximadamente, pero es 
que nuestra riqueza es relativamente 
reducida en el conjunto del país, si lo 
medimos en términos de 
endeudamiento por habitante estamos 
más o menos como la media del país, 
nuestra deuda es el 47%  del conjunto 
de todas las comunidades autónomas y 
la población es del 4’6%. ¿En qué 
medida nuestro presupuesto puede 
soportar este endeudamiento? Pues hay 
comunidades con mucho mayor 
endeudamiento, estamos en un 40 ó 
42% cuando la media de las 
comunidades es mayor. Ahora toca

^     — —

hacer un ejercicio de austeridad, 
también hay que tener en cuenta que 
hemos culminado una etapa de 
inversiones que no hace muy necesario 
que utilicemos el déficit.
-A  cuenta de si la salida de la crisis 
exige mayor control del déficit (tesis 
que triunfa en Europa) o por el 
contrario requiere de un mayor 
esfuerzo inversor público estamos 
asistiendo a un debate internacional. 
¿Cuál es su criterio como economista? 
-Hace tres años pensábamos que había 
que utilizar el presupuesto como 
elemento dinamizador de la economía 
por la caída de la iniciativa privada, 
especialmente en el sector de la 
construcción, que en nuestro caso 
arrastra a una importante industria 
como la de la madera o la cerámica; fue 
entonces una decisión acertada porque 
evitó que la economía descendiera más 
y se desarrollaron acciones que dieron 
una oportunidad de empleo a mucha 
gente; por poner un ejemplo muy 
elocuente: el plan de choque contra el 
desempleo, que permitió que 12.000 
personas de la región que no tenían ni 
trabajo ni prestación pudieron trabajar 
y acceder de nuevo a una prestación. 
Ahora curiosamente esta crisis que la 
ha causado el mercado financiero nos 
ha llevado a una situación en la que 
quienes nos juzgan son los mercados 
financieros y es fundamental inspirar 
confianza haciendo una tarea de 
contención del déficit público.
-¿Este ‘sacrificio’ ayuda a que las 
agencias calificadoras mantengan la 
buena valoración de solvencia de 
nuestra deuda pública?
-Ayuda a que el sistema financiero 
tenga más confianza en nosotros y 
cuando acudamos a pedir financiación 
la obtengamos con relativa facilidad y 
ayuda a que las agencias de rating que

tanto peso tuvieron en el pasado a la 
hora de calificar algunas entidades 
financieras sean más benevolentes al 
calificamos. Era imprescindible hacerlo 
así.
-Los presupuestos de 2 0 1 0  se 
elaboraron con la participación activa 
de los agentes sociales (empresarios y 
sindicatos), pero en esta ocasión no se 
ha repetido la experiencia. ¿No ha 
habido un ambiente adecuado para el 
consenso?
-S í  hemos compartido con los agentes 
sociales en la mesa del Pacto por 
Castilla-La Mancha cuál es la situación 
y cuáles son las alternativas que 
proponía el Gobierno. Se ha sido 
receptivo aunque no han trabajado tan 
activamente como en la ocasión 
anterior porque la situación no era la 
óptima, estábamos a unos días de una 
huelga general (el presupuesto para el 
año siguiente se elabora básicamente 
en septiembre). Pero aún así antes de 
que el Consejo de Gobierno aprobase 
el proyecto de Ley de los Presupuestos 
conocían su contenido y esperamos que 
en todo el proceso de tramitación 
parlamentaria puedan intervenir y 
mejorarlos.
-Estamos hablando de un presupuesto 
total de...
-8.616 millones de euros.
-Varios cientos de millones menos 
que los que se han gestionado este 
año.
-U n  recorte del 5%, comparándolo en 
términos homogéneos. Hace un año 
cuando presentamos el presupuesto 
todavía contabilizábamos la 
participación de los ayuntamientos en 
los presupuestos del Estado, por eso la 
cifra que dábamos era 9.616 millones, 
pero esta participación, entorno a 550 
millones de euros, la sindicatura de 
cuentas nos venía reclamando que la
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uando estábamos fuera del sistema de 
financiación autonómica no era fácil llegar a 

final de mes. Eran entonces unos presupuestos 
complicados de hacer, pero los de 2011, por otros 
motivos, son también difíciles"

gestionáramos extra-
presupuestariamente y hemos seguido 
sus indicaciones, por lo que la cifra a 
comparar son 9.060, 444 millones de 
euros menos.
-¿Cuál es la aportación del Estado y 
cuál la de la Unión Europea al 
presupuesto de Castilla-La Mancha?
-E n  porcentajes, las transferencias que 
proceden del Estado han disminuido 
su importancia y representan el 33’6% 
del total, más o menos. Las 
transferencias de la Unión Europea 
mantienen su peso, algo más del 13%. 
Algunas líneas de la PAC (Política 
Agrícola Común) se han visto 
reforzadas, por lo que tenemos 
previsión de recibir más ingresos que 
en ejercicios anteriores
(fundamentalmente las líneas 
relacionadas con el sector del vino) y 
de los fondos estmcturales se mantiene 
más o menos la anualidad. En relación 
con las transferencias del Estado hay 
que tener en cuenta que este afio ya ha 
entrado en vigor el nuevo sistema de

financiación y eso hace que 
participemos en mayor medida de los 
grandes impuestos del Estado (renta e 
IVA al 50% e impuestos especiales en 
un 58%), por lo que ahora nuestra 
principal fuente de ingresos son los 
impuestos tributarios, que representan 
casi el 46% del presupuesto.
-Y  pese a la fuerte caída de los 
ingresos este Gobierno mantiene su 
política de no subir los impuestos. 
¿No es esto una manera de limitar la 
posibilidad de hacer un mayor 
esfuerzo en inversión pública?
-E l presidente de Castilla-La Mancha 
se comprometió a comienzos de la 
legislatura a no subir los impuestos y 
se mantiene esa palabra; pero no sólo 
eso, también nos comprometimos a 
establecer determinadas
bonificaciones y deducciones que 
creíamos que eran buenas para las 
familias y para la actividad económica' 
de la región porque afectan 
fundamentalmente a las pymes y las 
vamos a mantener, con lo que los 
castellano-manchegos se ahorrarán 
entorno a 190 millones de euros. 
Había la posibilidad de haber realizado 
alguna reforma que habría permitido 
que subiéramos algún impuesto, por 
ejemplo en el impuesto de la renta, en 
los tramos a gravar a las rentas más 
altas, pero la incidencia final en la

recaudación sería muy limitada y a 
cambio se podría desincentivar la 
residencia fiscal en Castilla-La 
Mancha en favor de Comunidades 
vecinas, un efecto no deseado y 
desproporcionado con la recaudación 
que al final podríamos obtener. Hay 
un ámbito muy interesante de trabajo 
para las Comunidades Autónomas que 
ya hemos utilizado que son los 
impuestos medioambientales, donde 
aún se pueden hacer cosas interesantes. 
Nosotros tenemos en vigor un impuesto 
que grava las emisiones contaminantes 
y, por cierto, la producción y el 
almacenamiento de energía nuclear y 
nos da unas posibilidades de 
recaudación interesantes, entorno a 18 
o 20 millones de euros anuales. 
Dedicamos esta recaudación a 
inversiones relacionadas con temas 
medioambientales, que nos parece una 
cosa bastante sensata. Quizá en materia 
medioambiental sí deberíamos 
establecer algún impuesto más, no 
tanto ya por la recaudación, que 
también, sino por el efecto disuasorio 
que tiene. Por ejemplo, el gravamen 
de las emisiones contaminantes a la 
atmósfera ha provocado que este tipo 
de industrias haya instalado medidores 
y haya controlado las emisiones, que es 
finalmente el objetivo que 
perseguimos. La Junta de Andalucía

MULTISERVICIOS
Roberto García Durán
Aplicación de pintura en interior y exterior 
Pintura decorativa Estuco,Tierras antiguas,Textuglas 
Tarimas Flotantes 
Especialistas en Seguros de Hogar 
Fontanería, Albañilería, etc...
Obra en general 
C/ de Alcántara; 3 Local 
45006 Barrio de Sta. Bárbara T if: 925 258 151
TOLEDO FAX: 925 253 132

http://www.multiservicios-rgdtoledo.com 
e-mail: multiserviciosrgd@hotmail.com

Móvil O ficina : 657 962 348 
Móvil G erente : 657 962 346

BAR RESTAURANTE

LA MURALLA
(Nueva Gerencia)

•Menú casero diario 9€
•Gran variedad de tapas 
•Toda la liga de fútbol en directo

C/ Diputación 1 -  45005 TOLEDO -  Tlf: 630970865
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"“’ e c o n o m í a

NUESTRA DESPENSA ESTÁ AHO RA JUSTITA, COMO LA DE CASI TO D A S LAS CASAS"

o vamos a subir los 
impuestos porque 

mantenemos la palabra 
dada a principios de la 
legislatura, pero se 
pueden estudiar 
posibles tributos nuevos 
en temas relacionados 
con el medio ambiente"

va a poner en marcha un impuesto 
que grava la utilización de bolsas de 
plástico, impuesto que puede tener un 
electo disuasorio del consumo masivo 
de estas bolsas; a lo mejor podríamos 
estudiar algo así, pero en cualquier 
caso no nos parecía adecuarlo hacerlo 
para el año que viene.
—El problema que más agobia a la 
ciudadanía es la falta de trabajo (más 
de un 21%  de tasa de paro en 
Castilla-La Mancha) ¿Qué 
presupuesto se ha asignado para 
financiar las políticas activas de 
empleo en 2011 y  qué impacto real 
puede tener en el empleo?
—A  empleo dedicamos 316 millones 
de euros. Precisamente el área en la 
que menos se reduce el presupuesto, 
solo un P8% , es la del Servicio 
Público de Empleo (SEPECAM). Si 
tenemos en cuenta que las 
retribuciones a los empleados públicos 
descienden un 5% es fácil comprobar 
que no se ha reducido en ninguna 
partida para el empleo. Tenemos 
previsto continuar con algunas de las 
acciones de años anteriores, como la 
Acción Autonómica y Local por el 
Empleo, que permite que cada año 
unas 20.000 personas puedan trabajar; 
las acciones de formación que tan 
importantes son para encontrar un 
empleo, de estas actuaciones se 
benefician 45.000 personas, y nos 
hemos dejado un margen para, junto a 
sindicatos y empresarios, intentar 
alumbrar alguna medida para un 
colectivo que nos preocupa mucho, 
que es el de los jóvenes.
—A  los empresarios lo que más les

preocupa es la falta de financiación 
bancaria. ¿Qué partida se destinar a 
respaldar la lútea ICO-Liquidei y a 
otras actuaciones de liquidez y 
crédito para las empresas?
-C o n  cargo a esta línea se 
concedieron entorno a los 650 
préstamos, que es una cantidad 
importante pero no a la altura de lo 
que todos esperábamos, por eso este 
año hemos cambiado el esquema y 
ICO asume el 50% del riesgo de un 
crédito hasta el 5% de morosidad y el 
Gobierno regional asume otro 50% 
del riesgo a partir de un 5% de 
morosidad y hasta un 7’5%; está 
funcionando ya esta línea pero no 
como quisiéramos y queremos que las 
entidades financieras la dinamicen. 
Como esta línea no está a la altura de 
las expectativas que teníamos hemos 
puesto en marcha otras fórmulas de 
apoyo al acceso de la financiación de 
las pymes, que lo hemos llamado el 
Plan Excepcional de Apoyo a Pymes, 
por un lado concediendo préstamos de 
manera directa a través de la empresa 
pública SQDICAMAN, que este mes 
ya ha concedido sus primeros 
préstamos partir ¡páticos por un 
importe cercano a los tres millones de 
euros y cada mes irá concediendo este 
tipo de financiación a empresas para

La espina 
de C C M
I a mayor tormenta financiera
l—que se ha desatado en el país 
ha tenido su epicentro en 
Castilla-La Mancha, con la 
intervención de CCM por parte 
del Banco de España. ¿Satisfecha 
con el desenlace final?
-Creo que todos los que hemos 
trabajado por la solución, que somos 
muchos, debemos estar muy 
satisfechos; desde luego lo están 
los trabajadores que son los que 
más nos han preocupado en todo 
este proceso y que ahora tienen su 
empleo garantizado en una entidad 
financiera, Banco CCM, sólida y 
solvente, algo que no pueden decir 
la mayoría de los trabajadores de las 
cajas de ahorro, porque en todos los 
procesos de integración se están 
produciendo pérdidas de empleo. 
Estamos más tranquilos los clientes 
y están esperanzados los
empresarios y familias de la región 
porque cuentan con una entidad 
financiera muy vinculada al territorio, 
con su domicilio social en Cuenca y 
en Toledo el de la Fundación CCM. 
-¿Cómo lleva la presión continua 
y constante del PP respecto a lo 
ocurrido en CCM y las
responsabilidades políticas que le 
achaca?
-E l Partido Popular no se resigna a 
que esto se resuelva de manera 
favorable, han trabajado mucho para 
que esto fuera un problema y en la 
medida en la que ahora es un 
proyecto de futuro están 
francamente disgustados, desde la 
señora Cospedal a todos los que se 
dedican a cumplir sus órdenes, 
desde los que formaban parte de la 
propia Caja, que decidieron salirse 
de la misma en el momento en el 
que más daño hacía, hasta los que 
formando parte de la Asamblea 
intentaron desestabilizarla. Todas 
sus amenazas de los últimos 
tiempos son fruto de la rabieta que 
les produce que CCM tenga futuro.
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"V A M O S  A  HACER U N  G RAN ESFUERZO EN CONTROLAR EL G ASTO  FARM ACÉUTICO "

que lo destinen tanto a inversión como 
a financiar circulante. Además hemos 
destinado una cantidad importante de 
avales a la recién creada Sociedad de 
Garantía Recíproca (AVAL Castilla-La 
Mancha). De los 146 millones de euros 
del plan de ayudas a pymes la mayoría 
se van a ejecutar en 2011.
-U na de las pocas alegrías que nos 
está dando la economía es el

decisiones de recorte. Pero en todo lo 
que depende de nuestro gobierno, todas 
las medidas previstas se van a 
mantener.
-Las Cajas Rurales de Ciudad Real, 
Albacete y Cuenca están en proceso de 
fusión, y, de momento, queda al margen 
la de Toledo. ¿Cómo lo valora?
—El futuro es muy exigente y demanda

emos dejado margen 
en los presupuestos 

para alumbrar alguna 
medida que permita crear 
empleo para los jóvenes, 
un colectivo que nos 
preocupa mucho"

que las entidades financieras se 
fortalezcan e integren para tener una 
mayor estabilidad. Nos gustaría que 
pudiéramos alumbrar una gran Caja 
Rural en la región que integrara a 
todas, pero si hay algo que es este 
Gobierno es respetuoso con las 
decisiones de las entidades financieras. 
Son las asambleas de estas cajas las que 
tienen que decidir lo que les conviene. 
Si madura el proceso de fusión entre las 
tres cajas rurales y luego se incorpora la 
de Toledo pues fantástico, y si no, 
fantástico también. □

incremento de las exportaciones en la 
región. ¿Con qué presupuesto contará 
el próximo año el IPEX?
-U no de los primeros indicadores que 
nos permiten decir que estamos ya en 
otro momento del ciclo económico es 
el de la demanda externa. En Castilla- 
La Mancha ya llevamos desde octubre 
del año pasado con indicadores en 
positivo. El presupuesto del IPEX se va 
a recortar un 10% pero todas las líneas 
de apoyo a las empresas vamos a 
procurar que se mantengan en su 
dotación. Estamos preparando además 
un nuevo plan de intemacíonalizacíón, 
a final de año tendremos una nueva 
estrategia y este área seguirá siendo 
estratégica.
—El Gobierno central ha metido la 
tijera a fondo en vivienda, ¿cómo le 
afecta al Pacto por la Vivienda de 
Castilla-La Mancha, uno de los 
programas estrella de este gobierno? 
-Nuestro compromiso €& garantizar por 
ley el acceso a la vivienda y estamos en 
fase de negociación con el ministerio 
para ver cóm o  todas esas ayudas que 
concede de manera directa van a no 
van a funcionar a partir de estas

Las claves de las cuentas de 2 0 11

Sanidad, Educación y Servicios 
Públicos son las áreas que menos 

recortes sufren. En todas las demás 
el descenso del presupuesto es de un 
10%, pero en el SESCAM (Servicio de 
Salud de Castilla-La Mancha) se 
recorta algo menos de un 4% (la 
mayor parte del presupuesto es para 
gasto de personal, que se reduce un 
5% como consecuencia de la 
normativa básica que aprobó el 
Estado). Vamos a hacer un gran 
esfuerzo en el control del gasto 
farmacéutico, si conseguimos 
reducirlo podremos tener más 
recursos para inversiones sanitarias. 
Para la construcción del Hospital 
General de Toledo hay una inversión 
prevista en 2011 de más de 150 
millones de euros. En Servíaos 
Sociales y en Empleo los 
presupuestos se reducen menos de 
un 2%. Crece la partida en la 
aplicación de la Ley de la 
Dependencia, ya que no nos 
planteamos quedamos como 
estamos, con 34.000 personas que se

benefician de esta ley, pero hemos 
presupuestado para que cada mes se 
puedan Ir incorporando al sistema una 
mil personas. Vamos a mantener el 
complemento a las pensiones de 
viudedad y pensiones más bajas, del 
que se benefician 56.000 pensionistas 
el año que viene. En Educación dos 
terceras partes del presupuesto son 
para pagar las retribuciones del 
personal docente, que se recortará el 
5%, pero respetamos el compromiso 
de dedicar a esta área el equivalente 
al 6% del FIB regional. El curso que 
viene habrá más rutas escolares que 
nunca, más comedores escolares> 
más niños en escuelas infantiles de 
titularidad regional, etc. La consejería 
de Ordenación del Territorio y Vivienda 
sí reduce un 10% su presupuesto, la 
de Economía y Hacienda y  la de 
Presidencia y Admínístraaones 
Públicas. Vamos a procurar que los 
ciudadanos no noten esta contención 
porque pese a la austeridad, que debe
traducirse en confianza, vamos a ___
invertir 1,898 miñones de euros, i
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CAJAS RURALES DE ALBACETE, C IU D A D  REAL Y  C U EN C A :

Más de I20.0Ó0 
personas en la 30 

edición de Farcam a
28.200 personas visitaron 
FARCAMA, la feria de Artesanía de 
Castilla-La Mancha (Toledo, 8 al 17 
de octubre), durante el primer fin de 
semana y, tras el excelente dato de 
la festividad del Pilar, la previsión es 
superar los 120.000 visitantes, 
según la organización. Aunque aún 
no hay datos del volumen de 
negocio generado, el ambiente 
entre los 247 artesanos que 
exponen es de optimismo.

PREMIOS CECAM

La patronal p rem ia  
al fundador 

de Jom a S p o rt
Fructuoso López Gómez,
propietario y fundador de la empresa 
Joma Sport (Portillo) es uno de los 
cinco premiados en la Vil Edición de 
los Premios Empresariales CECAM 
(se entregarán en el Teatro Circo de 
Albacete el 27 de octubre). López es 
el galardonado por la provincia de 
Toledo, elegido por Fedeto. En 
Albacete el premio ha recaído en 
Francisco Sanjosé Bartual, de la 
empresa Extrual (sector del 
aluminio). Félix López Cuéllar, de la 
empresa Transportes Félix e Hijos 
es el galardonado por Ciudad Real. 
Cuenca ha premiado a M ario 
Lejarraga Muelas, de la empresa 
Saneamientos San Antonio de 
Cuenca, mientras que la elección de 
la patronal de Guadalajara ha sido 
José M onta lvo Herranz, propietario 
del concesionario Citroen.

"El proceso de fusión de las Cajas 
Rurales de Albacete, Ciudad Real y 
Cuenca va viento en poca a toda 
vela", ha asegurado en Toledo la 
directora general de la primera, Ma 
Victoria Fernández, durante la 
presentación del primer proyecto 
conjunto que emprenden las tres 
rurales (el apoyo económico al 
encuentro mundial del vino a granel). 
Así lo ha confirmado también el 
director general de Ciudad Real,

Antonio Roncero, vicerrector del 
campus universitario de Albacete, ha 
sido elegido presidente de la Fundación 
CCM, la entidad responsable de 
gestionar la obra social del Banco CCM 
en Castilla-La Mancha. Así se decidió 
en la primera reunión que los patronos 
celebraron en Toledo el pasado 7 de 
octubre (en la imagen).
Treinta patronos, designados por las 
diputaciones de Toledo, Cuenca, Ciudad 
Real y Albacete; las Cortes de Castilla-

M iguel Ángel Calama, quien 
prometió noticias concretas en los 
próximos días. Estas tres entidades 
han lanzado la campaña 'Sueña tu 
Caja' para la participación ciudadana en 
la búsqueda de un nombre para la 
entidad resultante de la fusión. Este 
proceso se ha hecho al margen de la 
Caja Rural de Toledo, que sí estaba en 
negociaciones avanzadas para su 
fusión con la caja albaceteña. En la 
foto, los directivos de las otras tres.

La Mancha; la Federación de 
Municipios y Provincias; el Consejo 
Económico y Social y el Consejo 
Regional Social integran el pleno de la 
Fundación CCM, que según aprobó la 
última asamblea general de CCM 
gestionará unos fondos de no más de 
11 millones de euros al año en los 
próximos ejercicios. Las actuaciones 
que financia la obra social son de tipo 
educativo, cultural, medioambiental, de 
investigación, etc.

■  LOS PATRONOS CELEBRARON LA  PRIMERA REU N IÓ N

Roncero preside la Fundación C C M
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EN AGOSTO SE VENDIERON 1.908 VIVIENDAS EN LA REGIÓN, 654 DE ELLAS EN TOLEDO

DE LA UNIVERSIDAD DE ALCALÁ

Caja Rural de Toledo 
recibe la Medalla 

de Plata
El presidente de Caja Rural de Toledo, 
Andrés Gómez Mora, recibirá el 
próximo día 20 la Medalla de Plata que 
la Universidad de Alcalá ha concedido 
a esta entidad. La Caja Rural apoya a la 
comunidad universitaria desde 1997, 
con convenios por los que los alumnos 
universitarios realizan prácticas 
laborales retribuidas en los diferentes 
departamentos y servicios de esta 
cooperativa de crédito.

C O N FLIC TO  LABORAL

Artes Gráficas 
Toledo, una empresa 

fantasma

S o z z o n i  cThepí, ^  J 

VETE de. Hu m w f

Desde hace diez meses los 113 
trabajadores de la empresa Artes 
Gráficas Toledo acuden a su puesto 
de trabajo y se dedican a "jugara las 
cartas, ver la tele, pasear... como en 
la cárcel", explica gráficamente 
Eugenio Arribas, presidente del 
comité de empresa. La empresa, 
propiedad del grupo italiano Pozzoni- 
Mondadori del que es copropietario 
Silvio Berlusconi (Primer Ministro de 
Italia), presentó un Expediente de 
Extinción de los contratos ofreciendo 
la indemnización mínima legal, 20 
días por año trabajo, expediente que 
fue rechazado por el juzgado de lo 
Mercantil de Toledo al entender que 
no había causas objetivas que lo 
justificaran. La plantilla ha pedido el 
despido tácito por falta de trabajo, ya 
que tampoco tiene derecho al 
desempleo y sostienen que se 
encuentran en un limbo jurídico.

las cuentas 
claras

Pr ado  L ó p e z  Ga l án

-------1 I pasado 6 de octubre el Banco de España publicaba en el
------- Boletín Oficial del Estado la resolución por la que daba por
------ 1 concluida la intervención de CCM, una vez que la caja de
------ ' ahorros de Castilla-La Mancha ya está plenam ente

integrada en el Banco CCM, propiedad de Cajastur, y que 
I se ha constitu ido formal y legalmente la Fundación CCM. 

Desde aquel 28 de marzo de 2009, fecha en la que se intervino CCM 
y se cesó a todo su Consejo de Administración, han transcurrido un 
año, seis m eses y nueve días que han resultado ser una auténtica 
condena para los 3.000 trabajadores de la entidad (cerca de 2.700 
han llegado al desenlace final), para los consejeros expedientados y 
sancionados (aún no se han resuelto los recursos presentados 
contra esas sanciones del Banco de España ratificadas por el 
m inisterio de Economía y Hacienda), para el Gobierno de Castilla-La 
Mancha y para los clientes de la Caja. Pero la pena por los pecados 
com etidos en CCM no ha acabado, al menos para el PP, que como 
perro de caza que ha atrapado una buena presa no está dispuesto a 
soltarla. La línea entre el afán de justicia y el ansia por ajusticiar es 
m uy delgada, especialmente cuando se quiere tom ar por su propia 
mano.
Los representantes sindicales de los trabajadores de la caja regional 
-de CCOO, CSICA y  UGT y  CSIF- han dado un gran ejemplo de cómo 
es perfectam ente compatible exigir justicia y que se investiguen a 
fondo hasta las últimas responsabilidades en los lamentables hechos 
(y decisiones) que llevaron a la quiebra a CCM con luchar por la 
solución, contribuyendo decisivamente al desenlace final, que ha 
sido, sin duda, el menos malo para todos. No es precisamente la 
actitud que ha adoptado el PP. Y rayando el ridículo y el esperpento 
están las críticas que relacionan la elección de Andrés Ronco como 
patrón de la Fundación CCM con el hecho de que éste sea el 
peluquero del alcalde de Toledo.
En enero de 2008 el entonces presidente de CCM, Hernández 
M oltó, presentaba "las mejores cuentas de la historia de la entidad" 
(las de 2007). Es obvio que algo se hizo m uy mal, tanto que hoy ya 
no existe com o tal la Caja de Ahorros de Castilla-La Mancha. Si 
además se com etió  algún tipo de delito, para eso están los tribunales 
de Justicia, no los lincham ientos instigados desde la política.

a línea entre el afán de justicia y el ansia por 
ajusticiar es muy delgada, especialmente cuando se 
quiere tomar por la propia mano
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YA OPERA EN TOLEDO EL BANCO DE TIEMPO, EN EL QUE LA MONEDA DE CAMBIO ES EL TRABAJO

Un banco con gran 
interés... social

Si usted tiene una habilidad especial o disposición para cualquier trabajo sencillo 
pero necesario, puede ofrecerlo a cambio de otro servicio que demande, sin coste 
económico alguno. Funciona en Toledo desde hace ocho meses el Banco del Tiempo, 
que cuenta con más de una veintena de clientes que intercambian horas de trabajos 
como reparaciones en el hogar, tareas domésticas, asesoramiento legal, clases de 
inform ática, de idiomas, de música..., costura, montaje de muebles, etc.

• • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • •  PRADO LÓPEZ GALÁN

Una hora de plancha tiene el 
mismo valor que una hora de 
traducción al japonés. Lo 

mismo cuesta una hora se 
asesoramiento legal que un masaje de 
60 minutos. Esta es la cotización 
universal del Banco del Tiempo, una 
iniciativa que se remonta -al menos 
en sus principios teóricos- al siglo 
XIX pero que aún no ha logrado 
popularidad, peses a su gran interés. 
Desde el mes de febrero de este año 
Toledo ya cuenta con un Banco del 
Tiempo, situado en el centro cívico 
del barrio de Santa Bárbara.
Lo coordina Elena Pérez, que nos

cuenta las claves de esta iniciativa 
(respaldada por Izquierda Unida, 
pero sin ánimo de difundir 
ideologías políticas, según las 
normas del Banco del Tiempo). “Lo 
que se hace en un Banco de Tiempo es 
intercambiar servicios entre los clientes 
que se quieran apuntar. En vez de 
dinero lo que tienes es tiempo, con la 
hora de trabajo como moneda de 
cambio. Cada cliente dispone de un 
crédito de horas para demandar lo que 
le interese, y a la vez tiene la 
obligación de prestar servicios para 
obtener horas. Cada uno pone en 
servicios sus habilidades. Hay que

Los trabajos más 
demandados son la 

costura, las 
reparaciones 
domésticas, el apoyo 
informático y los 
masajes terapéuticos

dejar claro que no se trata de un 
voluntariado, porque lo que se hace 
recibe a cambio otra contraprestación 
laboral".
En Toledo más de una veintena de 
personas tienen cuenta en este 
Banco del Tiempo. Entre las tareas 
más ofertadas destacan: cocinar, 
acompañamiento de personas 
mayores, clases particulares de 
inglés y de informática, ir a la 
compra, realizar gestiones 
burocráticas, pasear perros, 
reparaciones informáticas
(formatear software y hardware), 
clases de español para inmigrantes y 
cuidado de niños, entre otras.
Por el contrario, los trabajos más 
demandados son las reparaciones en

. . .  i i . . . . .  — ^  I

Elena Pérez coordina e l 
Banco de Tiempo de 
Toledo. En ¡a imagen 
muestra e l talonario de 
cheques en los que se 
registran los créditos de 
tiempo. Foros m.a . s.
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UNA HORA DE PLANCHA TIENE EL MISMO VALOR QUE UNA HORA DE CLASES DE IN

ÜB

I Banco del Tiempo 
regala cinco horas de 

crédito a quien se 
inscriba, es decir, puede 
utilizar cualquiera de los 
servicios que se prestan 
durante ese tiempo

el hogar 'especialmente las 
relacionadas con la fontanería, la 
electricidad y la albañilena-, los 
masajes terapéuticos, la costura, 
apoyo informático, peluquería y 
estética y visitas guiadas.
“C ada vez que alguien presta un 
servicio a otra persona genera crédito 
de horas, que luego puede utilizar con 
otro trabajo que necesite. Pero no es 
un intercambio persona a persona, 
sino en función de quién necesite qué y 
nunca hay contraprestación  
económica”, matiza Elena Pérez. 
Cuando un trabajo requiere 
materiales estos corren a costa del 
que lo necesite. Por ejemplo, si 
alguien necesita que le cocinen un 
día es él quien debe aportar los 
ingredientes; o en el caso de las 
reparaciones.
Para animar a los ciudadanos a 
participar en esta iniciativa de 
trueque laboral y de tiempo, el 
Banco de Toledo regala un crédito 
de cinco horas para empezar a

La oficina dei Banco dei Tiempo 
de Toledo está en e i centro cívico de 
Santa Bárbara. La atienden 
voluntarios.

funcionar.
Más de veinte personas han firmado 
contrato. “Hay tantos hombres como 
mujeres, detalla Elena, pero casi todos 
están entre los 30 y los 40 años. 
Curiosamente los mayores no se atreven 
con estas cosas, aunque les podría 
interesar mucho porque podrían estar 
activos y al mismo tiempo que aportan 
pueden recibir gratis servicios que 
necesitan”. Los menores de edad 
también pueden inscribirse en el

ntre los usuarios 
toledanos del Banco 

del Tiempo hay tantos 
hombres como mujeres; 
la mayoría tienen entre 
30 y 40 años

Banco del Tiempo, pero los 
intercambios sólo los pueden realizar 
entre ellos y necesitan la autorización 
de los padres.

Un NORTEAMERICANO del siglo 
XIX, Josiah Warren, fue el pionero 
del Banco del Tiempo, con su teoría 
sobre el “Principio del costo”. La idea 
era intercambiar horas de trabajo 
dentro de la comunidad.
En la actualidad en España son 
muchas las ciudades que tienen en 
funcionamiento un banco del 
tiempo, especialmente implantados 
en Cataluña y Andalucía.
En Toledo el coste que requiere su 
funcionamiento lo aporta IU y quienes 
trabajan en él son voluntarios. Para los 
interesados en participar como 
usuarios en esta iniciativa, el horario 
de atención es de 6’30 a 8’30 de la 
tarde, miércoles y viernes, en el centro 
cívico de Santa Bárbara. También 
pueden contactar a través del correo 
iu.santabarbara@gmail.com O

Pub T A B E R N A  D e la Cruz

Un nuevo aire

P u b  ia  b u l l a  te  a y u d a  a p a s a r  m e j o r  l a  c r i s i s .  
D u r a n t e  el  m e s  d e  O c t u b r e ,  c o p a s  a 3 ' 5 €  
y t e r c i o  d e  c e r v e z a  a 1 ' 5 € .
La  b u l l a  p o s i b l e m e n t e  e l  m e j o r  p u b  d e  T o l e d o

E s p e c ia lid a d e s  e n  p e s c a d o s  
y  a r r o c e s

A V D A . IR L A N D A , 2 0  -  4 5 0 0 5  T O L E D O

C /.D ip u tac ió n , 2 - Tlf: 6G7 744 985 - TO LEDO  45004 T e lé fo n o :  6 7 5  6 7 0  6 1 9
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I I  226 M IL L O N E S  D E  E U R O S  SER Á  SU  F IN A N C IA C IÓ N

La reg ión  será  p io n e ra  en la Ley de 
D e s arro llo  Sostenible del M edio  Rural

Castilla-La Mancha será la primera Comunidad Autónoma española en 
poner en marcha la Ley de Desarrollo Sostenible del Medio Rural, según 

ha asegurado el consejero de Agricultura y Medio Ambiente, José Luis 
Martínez Guijarro, quien recientemente ha firmado el protocolo para su 
impulso con el secretarlo de Estado de Medio Rural y Agua, Josep Puxeu. 
Está previsto invertir en la aplicación de esta ley 226 millones de euros 
durante el periodo 2011-2015, de los que 113 millones de euros los aportará 
el ministerio de Medio Ambiente, Medio Rural y Marino, que además se ha 
comprometido a financiar con otros 2'8 millones de euros infraestructuras 
rurales de interés general.
El objetivo final que se busca con esta ley es "estabilizar la población en el 
medio rural, para lo que es imprescindible trabajar a favor de la creación de 
empleo". Entre los sectores a potenciar están el de turismo de interior, 
basado en el aprovechamiento de los recursos naturales y la riqueza 
paleontológica; el aprovechamiento energético, los residuos forestales y la 
industria agroalimentaria.
Según el protocolo firmado entre el ministerio y la consejería, se han creado 
29 planes de zona y se acturará de manera prioritaria en trece de estas zonas, 
entre las que se incluyen las toledanas de la Campana de Oropesa y la Sierra 
de San Vicente y de la Jara. El Gobierno regional ya tiene elaborado su propio 
Plan Estratégico de Desarrollo Sostenible del Medio Rural, para cuyo 
desarrollo se contará con los Grupos de Desarrollo Rural. En la foto, bañistas 
en las Lagunas de Villafranca de los Caballeros. ■

EC O LO G ISTA S EN A C C IÓ N

“ P ed im o s  
re s p e to  p a ra  los 
no c a za d o re s ”

"Un año más da comienzo la 
temporada de caza en Castilla-La 
Mancha y durante un periodo de 
cuatro meses cerca de 200.000 
cazadores batirán más de 7 millones 
de hectáreas para cobrarse la vida de 
más de 3 millones de animales. Tan 
fuerte presión sobre el territorio de 
una actividad que, nadie puede 
negarlo, resulta violenta y agresiva 
para los que no entienden que se 
maten animales por diversión, genera 
importantes impactos", manifiesta en 
un comunicado Ecologistas en Acción 
de Castilla-La Mancha, para quien "la 
caza genera conflictos con el resto de 
actividades en la naturaleza, 
particularmente las recreativas y de 
turismo sostenible por tres motivos.
En primer lugar, porque hay un 
elevado grado de incumplimiento de 
la prohibición de cazar en las zonas 
de seguridad y de disparar cuando 
hay cerca personas realizando 
cualquier tipo de actividad de disfrute 
de la naturaleza (pasear, montar en 
bicl o caballo, transitar en vehículo por 
caminos autorizados, observar o 
fotografiar, etc.) Existen cotos y fincas 
de caza en los que la guardería 
intenta confundir, asustar y 
amedrentar a quienes quieren hacer 
uso de caminos, vías pecuarias y 
otras zonas de servidumbre pública. Y 
no son pocos los casos de cotos y 
fincas que instalan cadenas, puertas y 
vallados que cortan los accesos y 
viales público". "Hacemos 
un llamamiento al sector cinegético 
para que se respeten los derechos de 
los no cazadores". ■

Cocina Tradicional 
Especialidad en 

Pescados, Asados y Caza 
Bodas y Comuniones 

Convenciones
Ctra. Circunvalación, 1 -TOLEDO 

Reservas: 925 220 094 
www.restauranteelemperador.com

ñ& A SE R
L I M P I E Z A S

LIMPIEZA INTEGRAL DE 
EDIFICIOS COMUNIDADES 

Y OFICINAS
C/ Covarrubias, 20 

Telf. y Fax. 925 21 09 56 
Móvil 607 620 688

limpgaserlim@gaserlim.es 
45003 TOLEDO
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CASTILLA-LA MANCHA LA ORGANIZAN EMPRESARIOS DE CASTILLA-LA MANCHA

B uena previsión  
p a ra  la  te m p o ra d a  

de caza

Desde el pasado 8 de octubre y 
hasta el 8 de febrero de 2011 

estará abierta la temporada de 
cinegética para las especies de 
caza menor y hasta el 21 de 
febrero para la caza mayor del 
ciervo, muflón, jabalí, gamo y 
arruí. Para cazar cabra montés el 
periodo habilitado es del 15 de 
noviembre al 15 de enero de 
2011, mientras que para el 
rececho de corzo la veda se abrirá 
del 1 de abril hasta el 31 de julio 
de 2011.
Las previsiones para esta 
temporada cinegética son muy 
buenas en la región. Desde la 
consejería de Agricultura y Medio 
Ambiente se estima que "la 
situación de la caza menor es 
significativamente buena en 
cuanto al conejo, pues la cría se 
ha dado bien, y algo más 
preocupante en la perdiz roja por 
las condiciones climatológicas 
durante la época de reproducción 
y también por la pérdida de 
hábitat, sobreexplotación y suelta 
de perdices no controladas que 
afectan a su estado sanitario y su 
calidad genética ".
La consejería ha anunciado que se 
va a realizar un estudio, en 
colaboración con la Fundación 
Biodiversidad y FEDENCA, para 
analizar la situación genética y 
sanitaria de las perdices en la 
provincia de Toledo.

La W orld Bulk W ine de Amsterdam impulsa 
la comercialización de vino a granel

Los días 22 y 23 de noviembre se celebrará en Amsterdam (Holanda) el 
segundo encuentro mundial de vinos a granel, llamado World Wine 

Exhibition, una iniciativa realizada por un grupo de empresarios de Castilla-La 
Mancha para propiciar el encuentro comercial entre compradores y vendedores 
de vino a granel. La edición de este año la ha presentado en Toledo Otilia 
Romero, directora de la World Bulk Wine, acompañada por los directores

generales de las Cajas Rurales de Albacete, Cuenca y Ciudad Real, ya que 
respaldan económicamente esta actividad que consideran vital para el sector 
vitivinícola regional.
"El vino a granel es un vino de mucha calidad, afirma Romero, y mueve un gran 
negocio: 850 millones de litros de vino a granel comercializa España (de los que 
532 millones corresponden a Castilla-La Mancha), con una facturación de 1.800 
millones de euros. Con este feria pretendemos dinamizar las ventas para que 
aquí no sobre tanto vino". En esta ocasión es Argentina el país invitado, también 
será importante la presencia de empresas de Francia, Chile y Bélgica, entre 
otros. Las bodegas y cooperativas de Castilla-La Mancha que quieran asistir 
como expositores contarán con el apoyo de la Fundación de la Viña y el Vino de 
Castilla-La Mancha, que financiará el 25% del coste del stand, y de las cajas 
rurales citadas, que costearán el 40%. Para las bodegas que acudan con stand 
propio el precio es de 7.000 euros, mientras que las que vayan con espacio 
compartido de 2.800 euros. De las 68 bodegas que asistieron a la edición 
anterior, 42 son de nuestra región (sólo dos de Toledo).

c c e i A j t r o  d t  E s t é t i c a

¿ t c í í * .  i

0
Lola Testillano

ESTHETI CI ENNE  
P a s e o  Río Guadie l a,  15 

Po l í g o no  I n du s t r i a l  ( To l e do )  
Te l éf o no :  9 2 5  2 4  0 5  0 5

T r a t a m i e n t o s  F a c i a l e s  
D e p i l a c i ó n  
P e d i c u r a  
M a q u i l l a j e
T r a t a m i e n t o s  C o r p o r a l e s  
D r e n a j e  l i n f á t i c o  
M a s a j e  de R e l a x  
Y e n d a s  F r i a s  
D e p i l a c i ó n  po r  L á s e r

0

66 Santo Cacti ono
BAR - R E S T A U R A N T E

Desayunos 
Comidas caseras

C o m e  a la c a r t a  a p re c io  de m en u

C a rd e n a f  VaCavera, 22  (junto  a p ía za  de toros)  
4 5 0 0 3  V O L E V O  VeC: 9 2 5  21 OI 34
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ESTU D IO  DE TU R ISM O  IN D U STR IA L

O cho recom endaciones para potenciar 
el turism o de empresas

La Cámara de Comercio de Toledo ha 
presentado esta semana en el Vivero 
de Empresa el estudio de Turismo 
Industrial realizado con la 
financiación del Gobierno regional y 
el Fondo Europeo de Desarrollo 
Regional. Ocho son las conclusiones y 
recomendaciones que extrae para 
impulsar este turismo de visita a 
empresas en la provincia:
1- Planificar, organizar y ejecutar la 
visita de forma adecuada. Ofrecer 
información detallada (fechas, 
horarios y precios) y posibilitar la 
reserva.
2 - Cada empresas debe tener 
operativa una estrategia específica 
de comercialización, que incluya 
metodología clásica y soportes TIC.
3 - Crear web, mantenerla 
actualizada, medir los resultados y 
utilizar las redes sociales.

4 - Trabajar en red, lo que proporciona 
beneficios a las empresas en cuanto a 
ahorro de costes, mejoras en la 
gestión de visitas, promoción y 
comercialización.
5- Conocer otros ejemplos de turismo 
industrial, asistir a ferias, congresos o 
reuniones. La Feria Ibérica de Turismo 
Industrial (Talavera 2011) será una 
excelente oportunidad.
6- Formar a quienes vayan a informar 
sobre nuestro negocio.
7- Contar con al menos una persona 
formada para realizar las visitas, con 
dominio de otro idioma si se quiere 
atraer a turistas extranjeros.
8- Las administraciones no sólo deben 
poner en valor elementos 
patrimoniales de turismo industrial, 
también las visitas y la promoción de 
paquetes turísticos en colaboración 
con la iniciativa privada.

RED E U R O P E A  DE EMPRESAS

E n cu en tro  
c am e ra l en  
A m b e re s

La Cámara de Comercio de 
Toledo, a través del área de 
Promoción Exterior, asiste al 
encuentro entre socios de la Red 
Enterprise Europe Network, que 
se realiza con carácter anual, y 
que este año tiene lugar en 
Amberes (Bélgica), del 13 al 15 de 
octubre.
El objetivo de esta reunión es 
intercambiar buenas prácticas y 
desarrollar contactos bilaterales 
entre miembros de la Red, para 
diseñar actividades de 
cooperación en el futuro.
La Cámara de Comercio de Toledo 
ha sido invitada a contar su 
experiencia de intercambio de 
personal con la agencia rusa para 
el desarrollo empresarial de la 
pequeña y mediana empresa, que 
llevó a cabo en Toledo el ju lio.
La Red Europea de Empresas 
(Enterprise Europe Network), que 
ha cumplido su segundo año de 
funcionamiento, es un programa 
apoyado por la Comisión 
Europea, en el que participan más 
de 200 organizaciones de apoyo 
empresarial de todos los países 
de la UE, así como otros países 
adheridos como Turquía, Rusia, 
EEUU o Chile. Persigue la 
colaboración entre empresas.

Talavera  de la R eina
Plaza Arzobispo D. Pedro Tenorio, 4 
Tfno: 925 82 25 61 
Fax: 925 82 25 90

C en tro  de F o rm ación  en To ledo
C/ Dinamarca, 4 
Tfno: 925 28 54 28
V illacañ as
C/ Tírez, 16 
Tfno: 925 20 06 00

(cámara
Toledo

Plaza de San Vicente, 3 
Tfno: 925 28 01 11

Antenas Camerales
lllescas. Tfno: 925 51 21 16 

Madrídejos. Tfno: 925 4616  51 

Torríjos. Tfno: 925 77 04 19 

Sonseca. Tfno: 925 38 17 06

www.camaratoledo.com
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EL CONVENIO SE VERÁ EN EL PLENO C U A N D O  TENG A EL ACUERDO DE LA OPOSICIÓN

Paralizado el vial 
Tres Culturas-Buenavista

El equipo de Gobierno no llevará al pleno el convenio, 
firm ado por el alcalde con la promotora Vistahermosa, 
para la realización de un vial que comunique Buenavista 
con la urbanización Tres Culturas hasta que no cuente 
con el apoyo de la oposición, que la semana pasada hizo 
públicas sus alegaciones y solicitó que se anule.

• • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • a * *  ISABEL ABARCA

El Pleno del Ayuntamiento debe 
aprobar, para que sea posible su 
entrada en vigor, el convenio 

firmado, en junio, por el alcalde y la 
promotora Vistahermosa, que esta
blece las bases para que la empresa 
ejecute un nuevo vial en el PP-16 
que unirá la urbanización de las Tres 
Culturas con el puente ‘de
Telefónica’, que desemboca en Reino 
Unido. A  cambio, el Ayuntamiento 
se compromete a que sea este promo
tor el que realice todo el PAU, y de 
no ser así, se iniciaría un proceso de 
expropiación con una valoración de 
750.000 euros por la obra y 3,3 millo
nes por los terrenos. Las alegaciones 
presentadas por la Federación de 
Asociaciones de vecinos ‘El
Ciudadano’ y, en especial, por el 
Grupo Popular Municipal, que piden 
su anulación, han paralizado su tra
mitación, puesto que según el porta
voz del equipo de gobierno, Rafael 
Perezagua, “el convenio no se llevará al 
Pleno hasta que se cuente con el apoyo 
de la oposición para su aprobación”.

Tanto el Grupo Popular como la 
Federación de vecinos consideran en 
sus alegaciones que el convenio con
traviene las directrices marcadas por 
el Plan de Ordenación Municipal 
(POM), puesto que cualquier acuer
do de planeamiento requeriría su 
modificación previa con el visto 
bueno del gobierno regional.

Según los populares, en caso de 
no aprobarse esta modificación del 
POM el convenio supondría graves 
perjuicios económicos para el 
Ayuntamiento y añaden que la adju
dicación de la obra debería haberse 
hecho mediante un concurso públi
co, mientras que el convenio otorga 
el papel de agente urbanizador a 
Vistahermosa, que además reconoce

que su desarrollo es inviable.
‘El ciudadano’, señala además, 

que el POM dibuja esta calle con 44 
metros de anchura y que en el con
venio se reduce a 10 metros, siete de 
calzada y tres a repartir entre los 
arcenes de ambos lados, lo que signi
fica una reducción considerable del 
flujo de tráfico que podría soportar. 
También los vecinos de Buenavista 
han criticado el convenio por los 
perjuicios que supondría asumir un 
tráfico para el que la zona no está 
preparada.

Por su parte, la Promotora 
Vistahermosa, manifestaba a este 
semanario que lo que se pretende con 
el convenio es que la empresa antici
pe la construcción de un vial con el 
mismo trazado y unas condiciones

mínimas que serían adaptadas a las 
previstas en el POM una vez que éste 
se desarrolle. “Se trata de una infraes- 
tructura que se adaptará a las exigencias 
del POM, una vez que se apruebe la 
modificación y se permita el desarrollo 
por fases de este sector”.

La comunicación entre la urbani
zación Tres Culturas y el barrio de 
Bunavista, según indicaba Perezagua, 
figuraba entre las propuestas electo
rales del PSOE y añadía que “ya se 
han dado los primeros pasos con la apro
bación y adjudicación de la construcción 
de la nueva pasarela peatonal, cuyas 
obras empezarán en breve, mientras que 
para abrir el puente de ‘Telefónica’ que 
permita esa comunicación al tráfico 
rodado es necesaria la construcción del 
vial objeto del convenio”.
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CULTURA
Empieza el cineclub 
con sus tres sedes
El nuevo ciclo del Cine club m u
nicipal 'H istoria , arte y m ujeres ', 
que comenzará el p róxim o lunes 
fue  presentado por el concejal de 
Cultura, Angel Felpeto, y el di
rector del cine Club Felipe Fler- 
nández Ponos. El ciclo está 
fo rm ado por trece  películas es
trenadas en España en los seis 
prim eros m eses de 2010. Según 
Hernández Ponos, al m enos seis 
film es están am bientados en si
glos pasados y narran historias, 
reflejan am bien tes y describen 
personajes de valor h istórico.
Hay adaptaciones literarias 
('Chéri', 'La últim a estación ' y 
'A ir Dolí'), personajes pro tagonis
tas que son escrito res (Dylan 
Thom as y Lev Tolstoi) y, en dos 
películas m úsica, (El concierto  y 
lo, Don Giovanni). El resto  tiene  
a la m ujer com o centro.

MIRADERO

Adjudicada la gestión 
a GIS Trade Center
La concejal de Turismo y Empleo, 
M ilagros Tolón, anunció en Far- 
cama que la junta de contratación 
del Ayuntam iento de Toledo 
aprobó el pasado viernes que la 
gestión del Palacio de Congresos 
de la ciudad se lleve a cabo por la 
empresa Gestión y  Servicios 
Trade Center S. A. (GIS). Tolón 
aseguró que las pretensiones de 
esta empresa coinciden con la 
profesionalización que el Go
bierno municipal quiere otorgar a 
la gestión de esta im portante in
fraestructura, y añadió que GIS 
cum ple con los requisitos fijados 
por el Gobierno municipal dado 
que ha presentado una oferta 
"m uy competitiva " en el proceso 
de adjudicación y "ha firmado 
convenios con 17 empresas tole
danas con las que operará en su 
gestión. " La empresa podrá ini
ciar su trabajo en dos meses.

TOLEDO

TURISM O
La Puerta de Bisagra luce nueva imagen

La ilum inación con 37 proyectores y 107 lum inarias leds ha cam 
biado el aspecto nocturno de la Puerta de Bisagra desde el pa
sado lunes. El proyecto, incluido dentro  de las actuaciones 

realizadas por el Ayuntam iento a través del Plan E y d iseñado por los 
técn icos m uniciaples, ha supuesto una inversión de 176.547 euros y 
un plazo de ejecución de cuatro meses. Con esta in tervención , según 
el concejal de servicios Gabriel G onzález, se contribuye  a dotar a la 
ciudad de un atractivo turístico nocturno para anim ar a los v is itan tes a 
quedarse a dormir. En la nueva ilum inación artística de la Puerta de 
Bisgra, el p rim er m onum ento que los v is itan tes encuentran al llegar a 
la ciudad, predominan los colores fríos que hacen destacar la sillería 

j de granito y la mapostería, así com o los chap ite les cerám icos de cada 
• to rre  y o tros e lem entos ornam entales del ed ific io  por sus cuatro costa

dos. El concejal añadió que antes de que acabe el año se inaugurará la 
ilum inación de las fachadas sur y este de la catedral y la sede de las 
Cortes regionales y a principios de 2011 las riberas del río entre  el 
Puente de San Martín y el 

• de Alcántara. La inaugura
ción de la nueva iluminación 
contó  con un concierto de 
jazz a cargo del toledano 
Diego Sánchez y su cuar
te to  . El alcalde, Em iliano  
García-Page, destacó su 
em peño en "poner un poco 
más de moda" la ciudad y 

: hacerlo "tanto de día como 
de noche".

POBLADO OBRERO

Denuncian una casa por peligro para la salud

Esta casa, ubicada en el número 16 de la avenida Lorenzo de la 
Plana, en el Poblado, está causando más de un quebradero de ca
beza a los vecinos, quienes han decidido denunciar su estado al 

Ayuntam iento por considerarlo un peligro para la salud pública. Y es que 
el abandono del inmueble y la suciedad ha provocado la propagación de 
ratas, cucarachas e incluso culebras en el entorno.
Los propietarios fueron requeridos tanto por los vecinos com o por la pro
pia Policía Local a que pusieran los medios para limpiar y desbrozar el jar

dín, así com o para precintar 
la entrada, con el fin de que 
no entraran extraños. Sin 
embargo, los dueños sólo 
han tirado los cuartos tras
teros, sin ni siquiera reco
ger los escom bros, con lo 
que las condiciones higiéni
cas han emperorado. Ahora 
le toca el tu rno de actuar al 
Ayuntam iento, que, tras re
cibir la denuncia, ha de tras
lada a la llamada Patrulla 
Verde.
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H MAS DEL RIBERO

Una farola en la 
calzada

E l grupo municipal popular de
nuncia que una farola Insta
lada en la calzada, dentro del 

carril de circulación, ha convertido 
la Avenida Mas del Ribero en un 
lugar peligroso para los conducto
res. Este inexplicable error-seña
lan desde el PP- se ha producido 
durante las obras de remodelación 
del acerado, que está llevando a 
cabo Toletum Visigodo, a la en
trada del aparcamiento de Coronel 
Baeza. Para los concejales del Par
tido  Popular "es incomprensible la 
falta de responsabilidad y de efi
cacia del equipo de Gobierno."

¡¡¡¡P O L IG O N O
Él PP critica el 
alcantarillado
El Grupo M unicipal Popular ha 
denunciado el mal estado de la 
red de alcantarillado de la zona in
dustria l del Polígono, ante las 
quejas que em presarios y trabaja
dores han transm itido  al grupo en 
la O ficina de A tención  al Ciuda
dano de los 'popu lares'. Según 
ha in form ado el PP en nota de 
prensa, los em presarios y trabaja
dores han m ostrado su preocupa
ción por la posibilidad de que se 
repitan los vertidos de aguas resi
duales a la calzada cuando co
m iencen las lluvias, "com o  
ocurrió el invierno pasado". O tro 
de los problem as de la red de al
cantarillado, según el Grupo M u
nicipal, es la fa lta de 
m anten im ien to , ya que m uchos 
de los sum ideros e im bornales 
están obstru idos.

miradero Toledo se
A N A  N O D A L  DE 

ARCE sale
i------------------io ledo  está que se sale. Durante este puente  del 12 de
'------  ------octubre  la ciudad ha estado llena a rebosar, al igual que

en sus m ejores tiem pos. No cabe duda, que el Ayunta
m iento  ha impulsado el potencial tu rís tico  que de por sí 
tiene  la ciudad, pero tam bién hay que decir que la crisis

__  económ ica ha favorecido, según todos los estud ios al
respecto, el tu rism o  de in terio r y los viajes de pocos días. Y es que 
el que no se consuela es porque no quiere.
Es c ie rto  que Toledo cuenta con un im pres ionan te  a tractivo, que 
ahora se com ple ta  con la ilum inación de más m onum entos. Sin em 
bargo, padece graves carencias. Por ejemplo, si v is itam os otra ciudad 
española nos encontram os con suculentas ofertas en el sector de la 
hoste lería . Esto no ocurre  en Toledo: com er en el Casco es caro. 
Pocos son los locales que han optado por bajar los precios, pese a la 
precaria s ituación económ ica por la que atravesam os. Desde aquí 
anim o a los restaurantes a que ofrezcan m enús baratos, tapitas va
riadas a buen precio o platos com binados asequibles a cualquier v isi
tante . A  buen seguro que triunfarían. Y es que es una lástima que 
algunos tu ris tas se vayan con mal sabor de boca por lo cara que re
sulta nuestra ciudad. Y lo que es peor: resulta im procedente  que los 
hoste le ros reciban subvenciones económ icas de las instituc iones, 
sin que, en contraprestación , bajen ni un cén tim o  sus productos, 
salvo honrosas excepciones.
En fin, así las cosas, Toledo está de moda, com o diría el alcalde Gar- 
cía-Page, aunque la ciudad va más allá del Casco H istórico. No hay 
más que ver la situación que padecen otros barrios. En estas m ism as 
páginas, o frecem os dos imágenes lam entables: la empresa Toletum  
Visigodo ha colocado una farola en plena calzada de M as del Ribero, 
una de las vías que cuenta con m ayor intensidad de trá fico  de toda la 
ciudad. Digo yo que en qué estaría pensando el que decidió poner 
este e lem ento  en plena carretera. ¿Ustedes que creen?
Cerca de esa calle, en la paralela, se ubica la casa abandonada cuya 
fo to  figura en la página anterior. Esta vivienda fue  adquirida en pleno 
boom  inm obiliario  por una cuantiosa cantidad. Después, los dueños, 
optaron por abanadonarla. Ha sido refugio de okupas y ahora resulta 
un peligro para la salud pública, con plagas de lo más diverso. Es de 
esperar que el Ayuntam iento , tras recibir la correspondiente  denun
cia, actúe en consecuencia. Uno, cuando es propietario, ha de asum ir 
sus responsabilidades. Si no, a pagar las consecuencias.

E
s una lástim a que una ciudad com o Toledo, 
que vive m om entos dulces en tu rism o, no  
cu en te  con  una oferta  h ostelera asequible
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‘CASO MATAGATOS’

R e c u rrirá n  
su arch ivo
La asociación Justicia Animal ha 
anunciado que va a recurrir el archivo 
definitivo de ia denuncia contra tres 
jóvenes acusados del maltrato ani
mal tras aparecer con varios gatos 
muertos y ensangrentandos en Ínter- : 
net. El juzgado de Instrucción núme
ro 3 ha archivado el caso, argumen
tando que "nada resulta de la ins
trucción que permita suponer un 
ánimo de los imputados dirigidos a 
aumentar los padecimientos de los j 
animales", según informa esta orga
nización. El caso tuvo mayor repercu
sión social cuando se conoció que 
dos de los acusados -Carlos 
Vázquez y David Durán- pertenecí
an a Nuevas Generaciones del 
Partido Popular, que fueron expulsa
dos, y uno de ellos -Jaime Ferrero- 
integró las candidatura municipal del 
PP. En febrero de 2008 salieron a la : 
luz pública unas fotografías colgadas 
en la red en la que Ferrero aparecía 
con varios gatos muertos y ensan
grentados.

ATAFES

Rivas p re s e n ta  
la  re v is ta
El alcalde José Francisco Rivas
ha presentado el núm ero diez de 
la revista El rincón de ATAFES, 
titu lada Bienestar Emocional para j 
una Salud General, que incluye 
una carta de Teodoro, herm ano 
fa llecido de A rgim ira  G onzález, 
presidenta de la asociación. "Es-  j 
reconoce Rivas- la parte más 
emotiva, con dos protagonistas 
claros, o con uno sólo, porque  : 
Teodoro y Arg im ira han sido \ 
siempre la razón de ser e l uno de 
la otra y la otra del uno".

\/ j l .: mi.
TALAYERA

CO N EL TÍTU LO  ¿DÓNDE ESTABAS EN LOS 80?

P rep arad as  las jo rn ad as  p a ra  c e le b ra r  
el D ía  de las Personas D iscap acitad as

El Consejo Local de 
Accesibilidad ya ha 
programado los actos 

que se desarrollarán el pró
ximo día 3 de diciembre con 
el objetivo de conmemorar 
el Día Internacional de las 
Personas con Discapacidad.
Carolina Cuesta, delegada 
municipal de Bienestar 
Social, presidió el Consejo - 
que está formado por parte de las 26 asociaciones- y que tiene previsto orga
nizar, además del tradicional acto conmemorativo el día de esta celebración, 
otro participativo -el 10 de diciembre- con asociaciones y con centros educati
vos de la ciudad para organizar un desfile de moda. Además, en el Consejo se 
ha informado sobre el curso de Lengua de Signos, que se impartirá a trabaja
dores municipales para la mejora de atención al ciudadano, y del taller de baile 
para la integración de jóvenes discapacitados, previsto para este otoño.

La m ovida de los ochenta, protagonista  
de la IV  Sem ana de C ine A ntropológico

POR EL CONSEJO DE ACCESIBILIDAD

El delegado 
municipal de 
Cultura,

Carlos Gil, ha pre
sentado la progra
mación de la IV 
Semana de Cine 
Antropológico y 
Documental Fílmica 
Talavera 10, que se 
celebrará desde 
este mismo viernes 
hasta el día 22, y 
que este año tendrá 
como eje central los
años ochenta y la movida, con ¿Dónde estabas en los 80?. Gil -junto a Jesús 
Mejías, director del museo etnográfico, ha explicado los detalles de esta acti
vidad cultural, que se centrará en los movimientos de cambio culturales en esta 
década y poder conocer en profundidad los cambios que se produjeron no sólo 
en Madrid, sino en otras muchas ciudades como en Talavera. Así, a través de 
la proyección de películas, las ponencias y las sesiones didácticas para escola
res, se podrán experimentar las distintas manifestaciones artísticas que pudie
ron transformar el panorama de una sociedad y, además, incrementar el patri
monio audiovisual. Se podrán contemplar películas como Pepl, Lucí, Bom y 
otras chicas del montón, La mirada de Ouka Leele o Rockola. Está previsto que 
participen como ponentes Rafael Gordon, Enrique Tierno o Jaime Munárriz. 
La ¡dea de la delegación de Cultura ha sido muy aplaudida.
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EL PP EXIGE LA LIMPIEZA, DESINFECCIÓN Y DEPURACIÓN DEL ARROYO LAS PARRAS

■  UNED

B u e n a  Jo m ad a  
d e  A c o g id a
Numerosos alumnos de diversos 
grados y especialmente del Curso 
de Acceso se han dado cita en el 
centro de la Uned para participar en 
la Jornada de Acogida. Diseñada 
para explicar el funcionamiento del 
centro, el Plan de Trabajo, el equipa
miento técnico y, sobre todo, el 
diseño de los estudios, la jornada ha 
servido para que los nuevos alum
nos tomaran contacto con las insta
laciones y con los coordinadores de 
las áreas de enseñanza donde se 
han matriculado. Enrique Martínez 
de la Casa, director del centro, ha 
ofrecido toda la colaboración a los 
alumnos para que sus estudios dis
pongan del apoyo suficiente para 
conseguir los objetivos.

|  LARGO CABALLERO

A d ju d ic ad a s  
las o b ras
El Gobierno regional ha adjudicado la 
construcción de la próxima ubicación 
del Centro de Educación 
Permanente de Adultos Largo 
Caballero, en el antiguo IES Juan de 
Mariana, a la empresa madrileña, 
con delegación en Toledo, Edhinor 
SA, con un presupuesto total de 
1.963.578 euros y que supondrá una 
remodelación completa de las aulas 
de un ala del edificio. Dichas instala
ciones albergarán la oficina de esco- 
larización y la inspección educativa, 
que ahora mismo está ubicada en la 
Escuela de Artes. Se espera que 
estas dependencias estén listas para 
el comienzo del próximo curso.

El Alfar muerte y
E M I L I O  J I M É N E Z fantasmas

hora que la delegación municipal de Cultura ha progra
mado una semana para dar a conocer lo que cambió la 
movida de los ochenta, se nos ha ido G u ille rm o  
U rtiaga . Él sabía mucho de esto, pues no en balde tras
ladó a esta Talavera de nuestros pecados lo que se vivía 

tan la capital de España. Y lo hizo a través de las ondas 
de Radio Nacional de España con su propuesta de presentar al público 
aquellas bandas musicales que comenzaban a despuntar com o Los 
Elegantes, Los Secretos, Gabinete Caligari y otros que mezclaba con 
Los Ramones o C oste lo . Él y su espaciada voz dejaron patente la otra 
form a de hacer radio musical. Siempre quiso revolucionar las ondas, 
pero, primero, se quedó sin espacio y más tarde una penosa enfer
medad le hizo encontrar la muerte. Antes intentó lo imposible desde 
Escridiscos y patentó el sello discogràfico Popy-Rock y cuando la vida 
se le iba, el Ayuntam iento y Always Elvis le otorgaron el Premio de la 
Música Ciudad de Talavera. Quizá fue algo tarde, pero nadie pensaba 
que Guillermo se iba a marchar al cumplir 54 años.

Urtiaga fue enterrado la pasada semana y muchos parece que 
hem os comenzado a sentir que falta algo en esta ciudad que quiere 
revivir los fantasm as de entonces. Aquello del abandono y del mal trato 
por las administraciones. Dicen que se quiere m ontar una movilización, 
pero las organizaciones y form aciones que está detrás de ello da la 
impresión que no cuentan con mucha fuerza. Pero el pulso está echa
do y en el PSOE se tem e porque el alcalde se sienta herido. No está 
el am biente com o para ensalzar las figura de algún que otro político, 
pero José  Francisco R ivas presenta ante sus conciudadanos un expe
diente intachable y, por si fuera poco, su personalidad hace que aún 
esté arriba en las encuestas, por encima del candidato de la oposición. 
Es más, un ex dirigente del PP comentaba el otro día que este partido 
maneja consultas que indican que nunca ganará la alcaldía con Rivas 
com o candidato de la fuerza de enfrente.

La crisis atenaza y más por estos pagos que se vive de la construc
ción. El desem pleo es el peor aliado para el partido que gobierna, aun
que tan sólo tenga competencia en lo local. Y de ello quiere sacar taja
da tanto la oposición com o algún que otro colectivo que paulatina
m ente está perdiendo pujanza en la ciudad. En Talavera no cuajan las 
¡deas movilizadoras y cuando lo han hecho siem pre han estado em pu
jadas por el PSOE, aunque un vez le perjudicó.

as ideas m ovilizadoras cuajan  en la ciudad  
cuando están em pujadas por el P S O E , 
aunque una vez le perjudicó

............... . : ■
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EL PSOE SO SPECHA Q UE EL PP QUIERE ORGANIZAR U N A  M O V IL IZ A C IÓ N

¿Existe un movimiento 
contra el alcalde?
En el seno del equipo municipal de gobierno tienen la seguridad de que el Partido Popular 
está intentando montar un movimiento ciudadano contra el alcalde José Francisco Rivas. 
Esta intención parece que estaría secundada tanto por Fepemta como la Federación de 
Asociaciones de Vecinos, pero desde el consistorio se anuncia que si por alguna causa 
hubiera que echarse a la calle para solucionar algún problema, el primero sería el alcalde.
•  • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • a * *  Emilio Jiménez

El equipo municipal de
Gobierno y la Agrupación

Socialista de Talayera
sospechan que a algunos 
organizaciones de la Ciudad de la 
Cerámica y a la misma oposición 
quieren organizar una movilización 
ciudadana contra el alcalde. 
Concretamente, José Miguel
Camacho, secretario general de los 
socialistas talaveranos, no ha dudado 
en declarar que “el Partido Popular 
miente, como siempre, o no conoce los 
Presupuestos Generales. Pero quizá lo 
que ocurre es que los populares están 
nerviosos por el anuncio de que José 
Francisco Rivas volverá a encabezar 
la lista del PSOE para las elecciones 
municipales”. De esta forma, 
Camacho ha hecho pública sus

sospecha sobre que la oposición se 
apoya en la crítica de los 
Presupuestos para descalificar al 
presidente de la corporación.

Para el senador, el problema del 
PP es que “no cree en esta ciudad y por 
ello sus dirigentes se dedican a echar 
porquería sobre los proyectos 
importantes de Talavera". Tirso 
Lumbreras, portavoz del equipo de 
gobierno, por su parte sostiene que 
“hay alguien muy interesado en hacer 
un movimiento contra el alcalde, no a 
favor de la ciudad”. Para el edil 
socialista, “el arranque de todo esto 
viene del PP, que ha dicho que la gente 
debería de echarse a la calle”.

A  esto ha contestado Gonzalo 
Lago, portavoz popular, aseverando 
que Lumbreras “tiene paranoia y se

A ia  izquierda, Belén Biázquez, con 
dirigentes de! PP. Sobre estas 
líneas, José Antonio Arbeloa.

siente perseguido”. Pero no ha sido 
sólo el PP el que ha propuesto esta 
movilización, sino que también lo ha 
hecho José Antonio Arbeloa, 
presidente de Fepemta, y parece que 
se cuenta con el apoyo de Belén 
Biázquez, presidenta de la Federación 
de Asociaciones de Vecinos Vegas del 
Tajo.

“Si hay que salir a la calle como 
solución al algún problema, el primero 
será el alcalde, detrás los concejales del 
equipo de gobierno, y detrás todos los 
que apoyan esta formación política y los 
colectivos que quieran sumarse”, ha 
sentenciado Tirso Lumbreras.
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VÍCTO R M O R LÁ N  C O N F IR M A  Q UE LA IN V E R S IÓ N  SERÁ PÚBLICA Y PRIVADA

Las obras del AVE 
se lic itarán en 2011
El secretario de Estado de Infraestructuras, Víctor Morlán, ha sido el encargado de 
ofrecer una esperanzadora noticia para la Ciudad de la Cerámica: las obras de todos los 
tramos del AVE, desde la capital de España hasta la frontera portuguesa, serán licitadas 
el próximo año. Además, confirma el anuncio realizado por José Blanco, m inistro de
Fomento, de que estos trabajos serán financiados por capital público y privado.
•  • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • a  Emilio Jiménez

El AVE parece que ya llega 
pitando, pues -según ha 
confirmado Víctor Morlán, el 

secretario de Estado de 
Infraestructuras, en el Congreso- las 
obras se licitarán este próximo año. 
El anuncio realizado por Morlán 
viene a confirmar lo que expuso José 
Blanco, ministro de Fomento, hace 
unos días y que tuvo eco en estas 
páginas. Además, el secretario de 
Estado ha reafirmado que los tramos 
del Tren de Alta Velocidad entre 
Madrid y Oropesa se sufragarán con 
la colaboración público-privada. Esto 
significa que el Gobierno incluye 
estas actuaciones en un plan especial 
en que se dará entrada a 
constructores y entidades financieras 
para que aporten apoyo económico.

Morlán, además de informar la 
entrada de financiación privada en 
esta línea, ha recordado que los 
Presupuestos Generales del Estado 
reflejan la cantidad de 251 millones 
de euros para continuar con los 
trabajos desde la capital de España 
hasta la frontera portuguesa, por lo 
que el tramo de Talavera recibirá 7,5 
millones.

“El alcalde José Francisco Rivas
tiene mucho que ver que el Ministerio de 
Fomento dé prioridad al AVE que 
pasará y parará en nuestra ciudad", ha 
declarado José Miguel Camacho, 
senador y secretario general de los 
socialistas talaverano. Un hombre 
que se congratula porque “el 
Gobierno ha dado pruebas más que 
suficientes de que es uno de sus

A la izquierda, Rivas en una reunión 
con Víctor Morlón. Sobre estas 
líneas, Camacho, en e l Senado.

compromisos prioritarios y se están 
dando los pasos necesarios para que el 
AVE sea una realidad lo antes posible".

En este sentido, el secretario 
general del PSOE ha aludido a las 
críticas vertidas desde el PP 
argumentando que “pido a la gente 
que dice que el AVE está que vuelva a 
leer los papeles". “Considero que es 
muy buena noticia que todos los tramos 
estarán en obras el próximo año", 
apunta Camacho. No obstante, el 
político cántabro asentado en la 
Ciudad de la Cerámica ha eludido 
dar la fecha para la llegada del AVE, 
que está fijada para 2013.
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Quieren querellarse 
por una posible estafa
Los jóvenes que pretendían adquirir una vivienda de protección oficial, que se iban a construir 
en un terreno de titularidad municipal en la calle Comercio, presentarán un querella porque 
adelantaron 3.200 euros en concepto de reserva a una inmobiliaria que supuestamente nunca 
fue propietaria del suelo y que, además, el Ayuntamiento ha decidido resolver el contrato 
porque se han agotados los plazos sin pagar la cantidad fijada en la compra-venta, 
• • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • a  Emilio Jiménez

Los más de veinte jóvenes 
que pretendían comprar 
Una vivienda de 

protección oficial en un 
terreno municipal -de la calle 
Comercio- que supuestamente 
había adquirido la inmobiliaria 
Hannover Construcciones y 
Obra Civil (H C O ), y 
adelantaron una cantidad, han 
presentado una querella, por 
delito de estafa, contra la 
empresa. Así lo ha hecho 
público Izquierda Unida, una 
formación que también ha 
apuntado que estos jóvenes 
entregaron 3.200 euros en 
concepto de reserva a una 
empresa que nunca fue 
propietaria del suelo en el que 
pretendía edificar.

Precisamente, el portavoz 
municipal Tirso Lumbreras ha 
dejado claro que en su 
momento se adjudicó el suelo a 
HCO, pero que “el contrato se ha 
resuelto porque, agotados los plazos 
estipulados, la inmobiliaria no pagó 
la cantidad que el consistorio fijó 
por la compra-venta”. José María 
Domínguez, coordinador de IU 
y padre de uno de los afectados, 
asegura que la empresa ha 
ofrecido -a través de una carta- 
un pagaré a noventa días por el 
importe del dinero depositado 
por los jóvenes, a cambio de una

José María Domínguez, coordinador local de IU.

El coordinador de IU pide al 
consistorio que se persone en 

el proceso penal, si al final 
cristaliza, porque el suelo es de 
titularidad municipal y las 
viviendas que se ofertaron son de 
protección oficial

renuncia expresa a iniciar 
cualquier otro tipo de 
reclamación o acción judicial. 
Es más, Domínguez mantiene 
que HCO llega a subrayar en sus 
misivas a los afectados que “en 
estos momentos tenemos 
adjudicados el solar de la calle 
Comercio donde tenemos intención 
de construir veinticuatro viviendas 
de protección oficial”.

El responsable local de IU 
sostiene que no existen 
garantías de cobrar los pagarés y 
por ello exige a la empresa “el 
reintegro inmediato a los afectados 
mediante transferencia bancaria de 
los importes recibidos 
fraudolentamente, como la forma 
más rápida y eficaz de detener y 
evitar el proceso penal en ciernes”. 
Además, insta al Ayuntamiento 
a que se persone con los 
afectados en la causa penal, si al 
final cristaliza, porque “el suelo 

es de titularidad municipal y las 
viviendas que se ofertaron dispone 
de la condición de protección 
oficial". Domínguez cree que el 
consistorio también está afectado 
por la presente estafa aunque sea 
de una manera indirecta e 
involuntaria. Desde el 
Ayuntamiento se dice que, por 
ahora, tan sólo se ha limitado a 
hacer efectiva la ruptura del 
contrato por falta de pago.
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SONSECA

C u a tro  años después, archivan el caso
Es Juan Francisco Martín Ayuso, alcalde socialista de Sonseca la pasada legislatura. En 
2006 un vecino, Luis Ballesteros, le denunció por permitir la construcción y explotación de 
una ganadería en Casalgordo, acusándole de prevaricación. El asunto se utilizó política
mente, incluso cuando le llamaron a declarar en 2008 y ya estaba completamente desvin
culado de la política. Ahora el juzgado de instrucción n° 2 de Orgaz ha ordenado el archivo 
de la causa, al no encontrar ningún indicio de delito en la actuación del ex-alcalde.
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I H  NOBLEJAS

Acuerdo
La Agencia del Agua de Castilla la Mancha 
está redactando ya el proyecto para 
ampliar la depuradora de Noblejas. La plan
ta actual tiene una capacidad de trata
miento diaria de 1.300 cúbicos y puede 
atender las necesidades de 10.800 personas, pero resulta insuficiente para las expec
tativas de crecimiento que tiene Noblejas. El compromiso de ampliación se produce 
después de que el ayuntamiento haya cedido la gestión y el mantenimiento de su sis
tema de depuración a esta Agencia, dependiente de la consejería de Ordenación del 
Territorio. En la foto, la firma del acuerdo entre el consejero Julián Sánchez 
Pingarrón y el alcalde Agustín Jiménez. Con Noblejas, son ya 30 los pueblos tole
danos que han cedido la gestión de sus depuradoras a esta Agencia.

¡  VILLACAÑAS

Congelado
Como ya ha ocurrido este 
año, todas las tasas e 
impuestos municipales 
de Villacañas volverán a 
congelarse en 2011. Así 
lo ha decidido el pleno 
municipal, con el voto 
favorable socialista y la 
abstención del PP, que 
además mantiene las 

bonificaciones para desempleados, familias numerosas, jubilados, discapacitados, 
jóvenes y mujeres. Los parados podrán fraccionar en dos pagos y aplazar el primero 
hasta 5 meses del IBI y del impuesto de vehículos y sólo pagarán el 25% al abrir un 
negocio. Quienes no tengan ningún recurso, no pagarán ningún servicio básico hasta 
que vuelvan a tener Ingresos. Por contra, se establecen sanciones más duras por tirar 
publicidad en la calle o por no mantener limpios los solares. Desde julio el ayunta
miento ha abierto 80 expedientes por el último motivo y ha conseguido con ellos que 
la mitad ya se hayan limpiado. Quienes no lo hagan se enfrentan a multas de 300 
euros (600 euros para los reincidentes), sanciones que pueden subir hasta los 900. 
En ese mismo pleno, por unanimidad y con el apoyo escrito de los alcaldes de Lillo, 
Puebla de A lmoradiel, T embleque y V illa de don Fadrique, se acordó exigir a Renfe 
que refuerce el personal en la estación de Villacañas (en la foto), utilizada por 6.000 
personas al mes, vuelva a abrir la estación por las noches y mejore la iluminación. 
Esta semana el ayuntamiento también ha cerrado la permuta de 31.000 metros en 
el paraje de San Gregorio, que servirán para ampliar el espacio de la romería del 9 de 
mayo. Los ha cambiado por un local comercial de 140 metros en la calle Tirez. Por la 
diferencia de valoraciones, el ayuntamiento ingresará además 5.867 euros.

VILLANUEVA D EA.
N u eva w eb

www.villanuevadealcardete.es
Este es el nuevo portal web del ayun
tam iento de V illa nu eva  de 
A lcardete. Se actualizará diariamen
te con información municipal y de la 
corporación y ofrece todo el catálogo 
de servicios municipales, además de 
una sección para promocionar los 
recursos del municipio, tanto sus 
preciados vinos como sus atractivos 
turísticos, un calendario de fiestas, 
ferias y actos señalados, un directo
rio de empresas locales y hasta ofer
tas de empleo.
Además, desde esta web los ciuda
danos podrán realizar algunas gestio
nes y trámites municipales. El ayun
tamiento ha tenido en cuenta las 
directrices y estándares promovidos 
por el consorcio W3C para crear su 
nueva página web.

DIPUTACIÓN

Nuevas partidas
Jaime Ramos, el portavoz del PP en 
Diputación, ha pedido al equipo de 
gobierno socialista que recupere en los 
presupuestos de 2011, que ya se están 
elaborando, la partida dedicada a políti
cas sociales municipales que en 2009 
estuvo dotada con un millón de euros y 
que no se contempla en los actuales 
presupuestos. Ramos ha pedido tam
bién que se añada otra partida para ayu
dar a los ayuntamientos a hacer frente a 
los gastos corrientes, dada la situación 
límite por falta de liquidez a la que se 
enfrentan buena parte de ellos. Desde 
el PP culpan de esta circunstancia a los 
retrasos en los pagos de la Junta.
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SAN PABLO

En un año, el 
nuevo consultorio

El Gobierno regional acaba de adjudicar 
las obras a la empresa Cypsa por medio 
millón de euros. El nuevo consultorio se 
levantará en la calle Soto, en una pare- 
cela cedida por el ayuntamiento. Tendrá 
500 metros cuadrados y deberá estar 
terminado en un año. Dispondrá de dos 
consultas de medicina, otras dos de 
enfermería, área de urgencias, de pedia
tría y una consulta polifuncional.

PROVINCIA

V id rio  ú til
Ecovidrio, la empresa que gestiona la 
recogida de vidrio en Castilla la Mancha, 
ha puesto en marcha una campaña con 
educadores ambientales que informan 
directamente a los consumidores de las 
ventajas que supone reciclar los enva
ses de vidrio y cómo hacerlo y resuel
ven las dudas que tengan. Ya han esta
do en Ilescas, T oledo y Talavera. El 
próximo 19 y 20 las patrullas informati
vas se desplazarán a S eseña y el 27 a 
Q uintanar. El año pasado se recogieron 
5.380.183 kilos de vidrio en la provincia

TORRIJOS

.................... “ L e e ” ........................

Es un programa de la editorial Everest al 
que acaban de sumarse los colegios El 
Cristo, Lazarillo de Tormes y Villa de 
Torrijos, de este pueblo. Durante todo el 
curso los alumnos se intercambiarán 
900 libros de poesía, novela y teatro y 
trabajarán en sus contenidos. El proyec
to, en el que participan CCM y el ayun
tamiento, trata de promover la lectura y 
el espíritu de compartir.

MOCEJÓN

140.000 euros
Son los que ha repartido la ONCE esta 
semana en Mocejón, en el sorteo del 
pasado 8 de octubre. Luis Ballesteros 
Sánchez vendió los cuatro cupones del 
56.027 entre sus clientes habituales del 
pueblo.

I  TEMBLEQUE

C o rtem  2 0 1Ó entrega sus prem ios

Es el Festival nacional de Cortos Villa de Tembleque. El jurado en esta segunda edi
ción ha premiado a David Moreno por “ Socorrat" (Premio nacional) y a María 
Moraleda y a Cristina Méndez (Premio local) por “No abras los Ojos". El Premio del 
Público ha sido para "Las Recetas de la Abuela" de Víctor Martín y Manuel 
Rodelgo. Los cortos se pueden ver en: www.cortem.es El sábado 9 de octubre se 
entregaron los premios en Tembleque.

TORRIJOS
In farto s

El ayuntamiento 
de Torrijos ha fir
mado un renting 
para disponer por 
150 euros men
suales de 5 desfi- 
briladores para tra
tar de forma rápida
y sencilla una parada cardiorespiratoria. Van a estar instalados en el hogar del jubilado, 
el campo de fútbol, la zona polideportiva de la avenida de la plaza de toros, el ayunta
miento y en dependencias de la policía local y protección civil. El personal de estas 
dependencias está aprendiendo a utilizarlos, aunque con las instrucciones básicas 
puede ser usados por cualquier ciudadano. Dice el alcalde que "la Inversión realizada 
es poca cuando podemos salvar vidas".

H  PROVINCIA -GOBIERNO REGIONAL

Mejor comunicación para las urgencias
El Gobierno regional va a invertir 395.000 euros en mejorar los sistemas de comuni
caciones de urgencias de 56 pueblos de Castilla la Mancha, facilitándoles la conexión 
a la red de emergencias de Castilla la Mancha (Tetra). La red permite a los policías 
locales, bomberos y protección civil utilizar un sistema seguro y estandarizado por la 
Unión Europea para la transmisión de datos, voz y localización GPS de las personas 
que intervienen en un incidente. Se han atendido todas la peticiones presentadas por 
los ayuntamientos que cumplían las bases. En la provincia toledana se incoporan al 
sistema: A jofrín, A lmorox, Borox, Camarena, Chozas de Canales, El Casar de 
Escalona, Esquivias, Illescas, La G uardia, La Puebla de M ontalbán, IMavalucillos, 
Y ébenes, N avalcán, N umancia, Olías, O rgaz, O ropesa, Pawtoja, Recas, T oledo, 
T orrijos, V illanueva de A lcardete, V illarrubia de Santiago, Y uncler y Y uncos. 
Además, se ha subvencionado la adquisición de terminales tetra a estas agrupacio
nes de voluntarios de protección civil toledanas: Borox, Carmena, Esquivias, La 
G uardia y IMavalucillos.
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■  e l  TOBOSO
Desde Madagascar

a la Trinitarias
Son María Mamy del Niño Jesús 
y Sor María Judith del Santísimo 
Sacramento, dos nuevas religio
sas que el pasado fin de semana 
realizaron los votos temporales en 
el monasterio de las Trinitarias de El 
Toboso. Dentro de un año, podrán 
entrar a formar parte de la comunidad como monjas de clausura. Las dos proceden 
de Madagascar. Sor Angela María de la Concepción, fundadora de esta Orden, está 
en proceso de beatificación.

■  g u a r d ia  c iv il

A sí fue la
Al margen de los actos ins
titucionales, en todos los 
cuarteles de la provincia 
han festejado a su patraña 
con comidas, juegos y acti
vidades deportivas, como 
el ya popular triangular de 
Q uintanar , que desde 
hace años enfrenta al equi
po del cuartel, otro formado por funcionarios, abogados y algún juez y el del ayunta
miento. Este año ganó, por penaltis, el del juzgado. La segunda foto es de la entre
ga de premios de las competiones deportivas y de habilidad que organiza el cuartel 
de T embleque en el colegio. La última foto es de V illaluenga. Allí, como en 
V illacañas, las reinas de las fiestas acuden al acto institucional. î a.r.s.muñozym.ruiz

fiesta  en los cu arte les

Q UINTA NAR
La cosecha

Más de cuarenta kilos han llegado a 
pesar las calabazas que este año 
Angelines Escudero y su marido, 
Kiko Fernández, han sacado de su 
huerta de Q uintanar. Claro que los 
tomates, muchos sobrepasando el 
medio kilo, tampoco se han queda
do atrás. loro; Arturo Rojo

P  f  O p  U  ü d S Z J P

Jazz Fusión en Bargas
La segunda edición del Festival de 
Bargas será entre el 15 y el 17 de octu
bre. Todos los conciertos comenzarán a 
las 21:00h en la casa de la cultura María 
Zambrano (5 euros cada concierto y 10, 
los tres). El viernes 15 se podrá escu
char a Lluiscoloma Trio; el sábado 16 
a Gospel Factory y el domingo 17 a 
Román Cardo y Orangeswing.

Seguridad en Internet
La Biblioteca municipal de Q uintanar 
ha organizado unas jornadas informati
vas para padres y adolescentes sobre 
los riesgos que entraña Internet y 
cómo hacerles frente. El jueves 21 de 
octubre el Defensor del Menor presen
tará las pautas y consejos que recoge 
el programa Ventanas en el centro cívi
co Príncipe de Asturias. El domingo 24, 
las jornadas se clausuran con la repre
sentación: "Mipingüino Osvaldo".

Menores y violencia de 
género en LosYébenes
Es el tema de las VIII Jornadas de for
mación para profesionales que organi
zan los centros de la Mujer de M ora, 
Sonseca, Consuegra y Los Y ébenes. 
Se celebrarán en este último municipio 
el jueves 28 de octubre. Entre los parti
cipantes: un magistrado de menores, 
una psicóloga de una casa de acogida y 
una profesora de la UCLM. Las inscrip
ciones deben hacerse antes del día 22. 
Más información: www.losyebenes.es

Fiesta de la Vendimia
La de V illacañas será entre el viernes 
22 y el domingo 24 de octubre, cuando 
terminará con el popular guiso de 
mojetes en el recinto ferial. Para parti
cipar hay que inscribirse en el ayunta
miento antes del día 21 (el primer día 
se registraron ya 140 sartenes). Este 
año la asociación local de coros y dan
zas Manuel de Falla ha organizado una 
exposición de trajes folclóricos anti
guos y actuará junto a otros dos grupos 
más en el Festival. Basilio Corrales ha 
sido elegido vendimiador del 2010.
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Más noticias,
Más imágenes, 
Radio Aquí on-line,

MÁS INFORMACIÓN 
MÁS CERCA DE TÍ

No dejes 
de visitarla

• ELEVADORES ESPECIALES PARA OISCAPACITADOS 
Y UNIFAMILIARES.
• CON MINIMA OBRA DE ALBAÑILERIA. 
•FABRICACION A MEDIDA.
•SIN MANTENIMIENTO.
• MONTACARGAS Y MONTACOCHES.

ELEVADORES FENIX
Paseo de la Rosa, 124 • 45006 Toledo 
tlfno. 925 280170 fax. 925 280015 
www.elevadorestcnix.com

RestaruranteLENEOL, S .L .
MARISQUERÍA

Especialidad en Carnes, Pescados 
y Mariscos Frescos

Avda. de Madrid, 20 Tfno: 925 21 51 22
45003 TOLEDO 925 21 25 82
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EL PRESIDENTE BARREDA ESPERA Q U E ESTE EN F U N C IO N A M IE N T O  EN 2015

Así será la autovía entre 
Toledo y Ciudad Real

El trazado elegido tendrá 118 kms (52 por la autovía de los 
Viñedos) y ahorrará media hora de viaje entre las dos ciuda
des. La Junta espera que las obras, que realizará Fomento y 
costarán 222 millones, empiecen en 2012, aunque los ecolo
gistas recurrirán el trazado ante los tribunales y en Europa, 
. • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • « • • • • a * * «  .PILAR PALOP

El trazado elegido aprovecha 52 kms 
de la autovía de Los Viñedos entre 
Toledo y Consuegra, donde vira en 

dirección suroeste siguiendo la CM- 
4116 hasta Urda, rodea este pueblo por 
el sur y continua hasta conectar con la 
N-401 en las proximidades de la Venta 
de la Andaluza. Desde ahí aprovecha el 
corredor de la actual carretera, pasando 
próxima a Fuente el Fresno, Malagón y 
Femancaballero. Al sur de este pueblo, 
la autovía vira hacia el este, pasa por la 
cola del embalse del Vicario y conecta 
con la A-43 al este de Ciudad Real.
El Gobierno regional, que se ha encarga
do del estudio informativo y de la trami
tación de la declaración de impacto 
ambiental, se ha ofrecido también a lici
tar y adjudicar la redacción del proyecto 
de construcción para agilizar el inicio de 
las obras que, según sus previsiones, 
podrían comenzar en 2012 y estar listas 
en 2015. Por la vía circularan 20.0001

EL CORREDOR 
TOLEDANO

La Junta adjudicará en las próximas 
semanas el estudio de las necesida
des de comunicación de los pueblos 
toledanos situados en el corredor de 
la N-401 que quedarán desmarcados 
de! nuevo trazado entre Toledo y 
Ciudad Real: Burguillos, Ajofrin, 
Sonseca, Orgaz y Los Y ébenes. 
Costará 60.000 euros. 15 empresas 
se han presentado al concurso. A 
estos pueblos no les ha hecho ningu
na gracia quedarse fuera del nuevo 
corredor y en Sonseca siguen exi
giendo el desdoblamiento de la N- 
401, aunque medioambientalmente 
parece inviable.

vehículos al día, el 30% camiones.
La Junta sostiene que aunque el trazado

El presidente del Gobierno regional, 
José María Barreda, y  e! delegado de la  
Junta en Ciudad Real, José Valverde, 
presentaron e l trazado definitivo e l 
lunes 11 en esta ciudad.

que finalmente han elegido atraviesa Los 
Montes de Toledo (espacio protegido 
porque es habitat de especies protegidas 
como eí lince ibérico), se han estableci
do medidas correctoras que incluso ami
noraran los atropellos que ahora se regis
tran en la N-410. Entre ellas “numero
sos” pasos inferiores y superiores, como 
dos ecoductos de 60 y 80 metros de 
anchura, con vegetación autóctona, y 
dos pasos de launa más sobre la vía del 
AVE. para los que se establece un pro
grama de vigilancia ambiental y segui
miento de su efectividad de al menos 
diez años. Para estas medidas correctoras 
se destinan 5.700.000 euros de los 222 
millones en los que se han presupuestado 
los 66 nuevos kilómetros a construir para 
unir las dos ciudades.
Ecologistas en Acción, WWW España 
y Seo/BirdLife siguen defendiendo que 
Los Montes de Toledos son intocables 
como espacio de la Red Natura 2000 y ya 
han anunciado que recurrirán el trazado 
elegido ante los tribunales y ante la 
Comisión Europea. Recuerdan los ecolo
gistas que el Ministerio de Medio 
Ambiente ya rechazó en 2007, por este 
motivo, la autopista de peaje entre 
Toledo y Ciudad Real.
Los ecologistas defienden que la cone
xión entre estas dos ciudades se haga 
desde Toledo por la autovía de Los 
Viñedos hasta Madridejos, desde ahí a 
Puerto Lápice, Daimiel y Ciudad Real. 
Dicen que serían entre 9 y 12 minutos 
más que ahora y se ahorrarían 137 millo
nes de euros. La Junta, que ha tomado la 
última decisión, apuntan que esta alter
nativa incrementa 30 kms el trayecto y 
con ello un 32% la contaminación.
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DOCTORA PALOMA TEJERO MASTER EN MEDICINA ESTÉTICA

MODELA TU CUERPO CON LIPOESCULTURA

Entre lo más moderno de la 
estética europea está la 
Lipoescultura. Se conoce como 

"la cirugía sin bisturí', no es cirugía 
plástica, pero moldea el cuerpo a la 
vez que elimina los volúmenes de 
grasa que lo desfiguran.
La lipoescultura es el proceso 
utilizado para extraer el tejido adiposo 
de una parte del cuerpo, sobre todo 
del abdomen, las caderas, glúteos, 
muslos y cara interna de la rodilla.
La lipoescultura se realiza 
generalmente en una sola sesión y 
con anestesia local, no precisa 
hospitalización ni la interrupción de la 
actividad laboral.
Es de efecto inmediato y 
permanente, aunque los resultados 
definitivos se aprecian entre uno y 
varios meses después.
LA LIPOESCULTURA no es una cura 
para la obesidad ni sustituye a ningún 
régimen alimenticio adecuado o a la 
práctica habitual de ejercicio.
Tras someterse a este tratamiento, el 
paciente puede engordar o adelgazar 
con una figura más armónica, sin 
prominencias.
El aspecto ulterior será bueno en la 
medida en que se cuiden los 
resultados y se tengan metas 
realistas.
La liposucción puede realizarse como 
tratamiento único o combinado con 
otros, estirando y resecando 
porciones de piel sobrante, 
maltratada o inelásticas, así mismo,

combinado con otras técnicas en 
cara, senos, piernas, etc.
Aunque se puede realizar a cualquier 
edad, las pieles jóvenes o de buena 
calidad son más elásticas y toman un 
contorno más liso tras el 
postoperatorio.
Si usted va a ser sometido a una 
LIPOESCULTURA debe saber:
Que el objetivo de la lipoescultura

Hace 25 años revolucionamos el mundo
de la medicina estética en nuestra ciudad

Médiestetrc
La Medicina Estética 
al alcance de todos

ahora, abrimos el centro más innovador 
y mejor equipado de Toledo

es ayudarle a mejorar el contorno de 
su cuerpo. Si usted espera un 
milagro de transformación puede que 
no consiga el resultado esperado, 
porque no hay que olvidar que la 
estética con es una ciencia exacta, es 
una “combinación de arte y ciencia11. 
Es imposible garantizar totalmente 
los resultados de una lipoescultura, 
porque hay factores como la 
cicatrización que no están 
enteramente bajo el control del 
médico ni del paciente.
A pesar de esto, sí podemos 
asegurar que los resultados serán 
mejores, en función de la elasticidad 
y tono de la piel y la musculatura, de 
la estructura ósea básica, la herencia, 
las influencias hormonales y otros 
factores.
En pieles de personas de más edad 
la elasticidad está disminuida. Lo 
m ismo ocurre después de una 
importante pérdida de peso, por lo 
que es más posible que aparezcan 
irregularidades superficiales.
La piel flácida o la ausencia de una 
buena elasticidad cutánea, limitará el 
grado de retracción que se pueda 
obtener, pero aun así, es posible 
conseguir una buena mejoría del 
contorno corporal.
Lo más importante, como siempre 
le aconsejamos en Mediestetic, es 
que se ponga en manos de un 
profesional, no se deje embaucar por 
los anuncios milagro y exija siempre 
profesionalidad.

NOS TRASLADAMOS
N U E V A S  IN S T A L A C IO N E S

C/ Reino Unido, n° 7 Bis -

925 21 58 46
w w w .m ed ies te tic .com
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Casi 17 años de cárcel 
por m atar a Eva

Es la condena que la Audiencia 
provincial de M adrid  ha impuesto a 
Joao Fernando Carolino, portu
gués, de 27 años, por matar a su 
pareja, Eva Rey, de 33 años, el 25 
de julio del año pasado en la casa de 
los padres de ella, en C ho za s  de 
Ca n a le s . El agresor le cortó la yugu
lar y la carótida con un jarrón de cris
tal, con el que la golpeó en la cara. 
Así lo contó la hija de la víctima, de 
5 años, que presenció el crimen y 
también fue golpeada por el agresor 
al intentar ayudar a su madre.

El tribunal, de acuerdo al veredic
to del jurado popular, que consideró 
al acusado culpable de homicidio (y 
no de asesinato como pedían el fis
cal y la Junta de Castilla la Mancha), 
le condena a 15 años por homicidio, 
a un año por maltrato en el ámbito 
familiar y a 9 meses por un delito 
continuado de quebrantamiento de 
condena. El agresor tenía una orden 
de alejamiento de la víctima, aun
que con el consentim iento de ésta 
había vuelto a vivir con ella. Deberá 
indemnizar con 130.000 euros al 
mayor de sus hijos, con 230.000 a la 
niña que presenció los hechos y con 
70.000 a los padres de Eva.

□  C A S A R R U B IO S

Para C arm en  
N uñez: 14 años

Es la m ujer que m ató a 
Gregorio Góm ez Olías, de 55
años, en la navidad de 2007, en la 
casa de la víctima, en Casarrubios 
del Monte. Utilizó botellas de cristal 
para golpearle en la cabeza y el cue
llo. Guardó las armas en bolsas de 
plástico y ordenó la vivienda antes 
de marcharse. El forense explicó en 
el juicio que la víctima murió desan
grado, lentamente.

El tribunal la condena también a 
indemnizar con 70.000 euros a los 
dos hijos de la víctima, pese a que 
no tenían ninguna relación con él 
desde que sus padres se separa
ron, cuando ambos eran niños. 
Carmen INiuñez tiene 62 años y es 
insolvente. Está en la cárcel desde 
marzo de 2008.
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□  « P LA N  DE C O N V IV E N C IA  Y  SEG U R ID A D  ESCOLAR

Lo s agentes vuelven a c lase
La policía y la guar

dia civil volverán este 
curso a los colegios e 
institu tos de toda la 
provincia para hablar a 
los alumnos, a los pro
fesores y a los padres 
de los riesgos que 
entrañan las redes 
sociales e Internet, del 
acoso escolar, de las 
bandas juveniles o de 

drogas. No sólo para informarles cómo posibles víctimas, también de las con
secuencias penales que puede tener para los menores que incurran en un 
delito relacionado con estos asuntos, explicaba esta semana Oscar Sánchez 
Portal, el jefe de la Brigada de Participación Ciudadana de Toledo, durante la 
presentación del Plan de Convivencia y Seguridad Ciudadana.

El año año pasado, la policía ofreció 60 charlas en Toledo y  en Talavera; la 
guardia civil 64 en pueblos. El capitán Piélago comentaba esta semana la 
deslnformación que apreciaban entre los alumnos; aún mayor en cuestiones 
informáticas entre profesores y, sobre todo, entre padres. La experiencia 
resultó tan satisfactoria para todos el curso pasado, que este año ya tienen 
un enorme listado de centros interesados en recibirles. En la foto, ambos en 
la rueda de prensa que ofrecieron junto al subdelegado del Gobierno, Javier 
Corrochano, y el delegado de Educación, Francisco José García Galán.

PROVINCIA TOLEDO

500 kilos de droga
Son las que se ha incautado la 

guardia civil en el último mes y 
medio, en las 8 operaciones contra 
el tráfico de drogas que ha realizado 
en la provincia y que han concluido 
con 19 detenidos. Los últimos: una 
mujer S.S.G., de 33 años, y J.A.O, 
de 29, que presuntamente cultiva
ban marihuana en su casa de 
Escalonilla  para después preparar
la y venderla. En la casa encontraron 
también 16 radiadores eléctricos 
que habían sido robados.

En una urbanización de Y eles se 
ha descubierto otra plantación de 
marihuana, con 18 plantas. Se culti
vaba en un invernadero. La guardia 
civil detuvo a los responsables cuan
do saltaban el muro de la vivienda, 
gracias a la llamada de un vecino.

En Lagartera  también se ha 
detenido a R.R.M., al que investiga
ban desde 2007. Supuestamente 
iba sacando la droga de un almacén 
en pequeñas cantidades y la llevaba 
al domicilio de quien se la solicitaba. 
Está en prisión.

Sin incidentes
40 policías, casi uno por mani

festante, se encargaron el martes 
12 de mantener la seguridad duran
te la concentración que Alianza 
Nacional convocó en Toledo, en la 
plaza de Zocodover. El despliegue 
fue máximo para evitar incidentes 
como los registrados el año pasado 
entre este grupo ultraderechlsta y 
antifascistas. Nadie de los últimos 
se presentó este año. La delegación 
del Gobierno había desautorizado la 
concentración, pero el tribunal 
Superior de Justicia la permitió final-
ITl 6  fl 10 .  Fótos: Miguel A. Sánchez
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R O C ÍO  G A R C ÍA  C A N O
UNATALAVERANA 

ACTUA EN 
LONDRES

Rocío García Cano actuará en 
noviembre en Londres (Inglaterra). 
La actriz talaverana desembarcará 
allí con la obra teatral "Fina y 
Segura". Será en el Camden 
People's Theatre, dentro del ciclo 
" Tres noches españolas en 
Londres
Rocío García Cano ha hecho mucho 
teatro, pero también ha participado 
en proyectos televisivos muy 
sonados, como "Agitación + Iva", 
por el que fue nominada como 
mejor actriz secundaria por la Unión 
de Actores, o la serie de Antena-3 
"Impares
La talaverana recibió el premio a la 
mejor actriz en el Festival 
Internacional de Teatro de Túnez.

SE LLEVA
Ser campechano, tener pijamas 
de todos los colores, Inventarse 
recetas con calabacín, poner en 
un entierro melodías de Wagner, 
echar las cenizas en el Valle,

NO SE LLEVA
Utilizar a los loros para 
desestabilizar al vecino, hartarse 
de pasteles, declararse por e- 
mail, acostarse con el móvil en el 
bolsillo de la chaqueta del pijama,

M ODA PARA LO STR A B A JA D O R ES  
D E L A  CAJA  RU RA L D E T O L E D O

Los miembros de la Asociación de Empleados de la Caja Rural podrán vestir 
la ropa de Félix Ramiro a precios muy interesantes. Así lo recoge el convenio 
que han firmado la Asociación Baratada y el diseñador, que fue presentado en 
la tienda que tiene éste en el Barrio de Santa Teresa, en Toledo.

El evento contó con la presencia del director general de la entidad, Rafael 
Martín Molero (a la derecha), quien puso énfasis en el hecho de apoyar a un 
diseñador de la región que ha alcanzado dimensión nacional.

En la imagen podemos ver, de izquierda a derecha, a Francisco Javier 
Candela Plaza, Presidente de la Asociación Barataría, Alba Díaz, Miss Toledo, el 
diseñador Félix Ramiro, la modelo Virginia Moraleda y el Director General de 
Caja Rural, Rafael Martín Molero.foto,venus

L A  S O R P R E S A  D E  M IG U E L

El traumatólogo Miguel Romero recordará con agrado la fiesta de cumpleaños 
que le prepararon el otro día sus hijos, María y Miguel, quienes cogieron por sorpresa 
al protagonista, que no se esperaba que le hubieran organizado una fiesta con tantos 
amigos. El evento fue en la finca que tiene este conocido profesional de la medicina 
en Argés. Un cuñado suyo se lo llevó por la mañana lejos del lugar de los hechos para 
que allegados y familiares pudieran preparar la fiesta debidamente. Luego, le hicieron 
una llamada teléfonica para decirle que se acercara a la finca, ya que habían visto 
movimientos raros. Al llegar al sitio se emocionó al ver a tantos amigos juntos.
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E N  EL G IM N A S IO
EL CHISME 
DE LA SEMANA

l)Más sobre Antonio Banderas en 
Toledo. El actor malagueño va con 
mucha frecuencia al gimnasio del hotel 
donde está hospedado. Allí coincidió un 
día con un empresario de la construc
ción de Toledo y otro, con un empresario 
de hostelería que tiene un bar en la 
Avenida de la Reconquista. Éste iba 
acompañado de su mujer, que incluso le 
cedió gentilmente la cinta, que es donde 
le gusta montarse a Antonio Banderas.
2) El director de ese programa del cora
zón tiene un novio toledano. 3)EI famoso 
diseñador Petra Valverde estuvo en 
Mora, en agosto, para vestir a una 
importante vecina de esa localidad, que 
es médico, para su boda. 4)EI concurso 
que convocó tubodaentoledo.com para 
premiar a la mejor invitación de boda lo 
ganaron Pedro, un capitán del ejército, y 
Rocío, maestra de profesión. 5) Oliver, 
de "Mujeres y hombres y viceversd', es la 
nueva imagen de Félix Ramiro. Por cier
to, el modelo había hecho la mili en 
Toledo y vio nevar aquí por primera vez.

IT Z IA R Y  SERGIO
BODA EN RECAS

Sergio Panes Ortiz, propietario de una 
empresa de frutas de Recas y la peluquera 
Itziar Gómez-Rey Pro, dueña de Pro 
Estilistas, se han casado en la Iglesia de San 
Pedro Aposto! de Recas. El ágape nupcial se 
celebró en Bodas París. La feliz pareja pasará 
su luna de miel en Nueva York y Cancún. Al 
finalizar la misa, los contrayentes se 
encontraron con la sorpresa de encontrarse 
con la cofradía de Medinaceli, de la que el
novio es miembro .FOTO: ANGELINES SÁNCHEZ

el filón
IG N A C IO  A R IZ A G A

diálogo con Casillas
V  V. / “ 7a os co n té  que Ricardo G arcía, el fo tó g ra fo  to rr ije - 
\  \  /  /  ño que  traba ja  para una im p o rta n te  agencia  m adrile - 

\  V /  ña, tie n e  encom endado  el s e g u im ie n to  de Sara  
\  /  C arb o n ero  e Iker Casillas. La to ledana  y el de

M ó s to le s  cotizan al alza, no en vano se pagaron
__  m ás de 150 .000  euros por las fo to s  que les hizo

D iego A rra b a l en la p iscina del ho te l de EEUU después del 
M und ia l. García ya había logrado re tra ta rlos  a la salida de un res
ta u ran te  de M adrid , en pos ic ión  inequ ívocam en te  am orosa. La 
escena de pasión duraba cuatro  m in u tos  y m ed io  in in te rru m p i
dos. D esde que Iker Casillas le d iera a Sara aquel beso ganador, 
la pareja no tie n e  rival en la aud iencia . Todo lo que hacen, o des
hacen, in te resa  e n o rm e m e n te .
El caso es que Sara, com o p ro fes iona l de la in fo rm ac ión , lleva un 
poco m e jo r el s e g u im ie n to  p e rm anen te  de los fo tó g ra fo s . Su 
novio  lo está  enca jando  peor, y sue le  encararse  con los g rá ficos . 
El o tro  día, a las pue rtas  de su casa de Boadilla del M o n te , les 
e spe tó  con las s ig u ie n te s  frases : " ¿por qué no os vais a fo to 
gra fia r a vuestros je fe s? ", "¿qué coño tengo que hacer para no 
sa lir? '', y " / estáis convirtiendo m i vida en un in fie rn o !". R icardo 
García les e xp licó  que son la pareja de m oda y que susc itan  un 
in te ré s  su pe rla tivo , al t ie m p o  que le decía a Iker cóm o  podía 
que ja rse  si lo t ie n e  to d o  en la vida y es env id iado  por m iles  de 
personas. En fin , al fina l te rm in a ro n  hab lando casi a m is to sa 
m en te , aunque  Iker s igue  un poco enfadado.
La otra pareja que suscita  un enorm e in te rés es la fo rm ada por 
Jav ie r B ardem  y Penélope Cruz. Ricardo García logró fo to g ra fia r 
el o tro  día a la actriz en una tienda de ropa de niño de la calle 
Serrano, en M adrid , cuando iba acom pañada de una am iga. El 
to rr ije ñ o  es tuvo  haciendo guardia en la casa que la pareja posee a 
las a fueras de la capita l de España y tu vo  la suerte  de que am bos 
salieron en un coche  desde allí. Luego, Bardem  se bajó del vehí
cu lo  y s igu ió  Penélope con su am iga en d irección  a las tiendas. 
Las fo to s  se han vend ido  hasta en el ex tran je ro .

o r qué no le hacéis fotos a vuestros jefes?” , 
les dijo Ik er Casillas a varios fotógrafos de 
agencias a la puerta de su casa de Boadilla. 

“M i vida es un infierno” , añadió el portero
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LA C IU D A D , A C O S T U M B R A D A  A A C O G E R  "B O D A S  D E L  A Ñ O "

La boda de Rafael Medina 
llenará Toledo de famosos
Toledo acoge el sábado 16 de octubre, a la una de la tarde, otra boda del año. Se casan en el 
Hospital de Tavera, Rafael Medina, Duque de Feria, y la arquitecta de interiores bilbaína 
Laura Vecino. La boda del hijo de Nati Abascal tiene un protocolo de setecientos invitados 
y va a traer a Toledo un aluvión de famosos, como la Duquesa de Alba o Carmen 
Martínez Bordiú. La ciudad ha sido sede, históricamente, de muchas bodas del año. 
• • • • • • • ....................................... ................................................................ • • • • • • • • • • • • •  IGNACIO ARÍZAGA

R afael Medina, Duque de Feria, y  
ia  arquitecta de interiores Laura 
Vecino se casan en e i H ospital de 
Tavera, propiedad de i  a Casa de 
M edinaceii, e i sábado 16 de 
octubre a ia  1 dei m ediodía, foto i a

VOZ LIBRE

Rafael Medina y Laura Vecino
llevan meses preparando su 
boda, que reunirá a muchos 

personajes famosos de la sociedad 
española. La pareja quiso casarse, en 
principio, en el Altar Mayor de la 
Catedral de Sevilla, pero la petición 
fue denegada, ya que este espacio está

reservado para altísimas autoridades 
del Estado. Conocida la negativa, 
decidieron contraer matrimonio en 
el Hospital de Tavera, en la capital 
regional, ya que este enclave 
pertenece a la Casa de Medinaceii, 
que es la Casa de Rafael Medina, 
Duque de Feria.

M Á S DE SETECIENTOS invitados van 
a acudir al evento, que tiene el 
mismo dispositivo de seguridad que 
la boda de la hija de José Bono, ya 
que se celebra en el mismo sitio. Ya 
han confirmado su asistencia la 
Duquesa de Alba, varios de sus hijos 
y Carmen Martínez Bordiú, que 
vendrá acompañada de su marido, 
José Campos.
También se espera la presencia de 
mucha gente relacionada con la 
moda, como, por ejemplo, la modelo 
toledana Eugenia Silva. No hay que 
olvidar que la madre del novio, Nati 
Abascal, cuyo vestido ha levantado 
expectación, ha sido modelo 
internacional.
Los propios novios tienen muchos 
contactos en el mundo de la moda. 
Laura Vecino es arquitecta de 
interiores y también directora de 
estilismo de la firma Mango. Por su 
parte Rafael Medina tiene una 
tienda de moda, “Scalpers".
El novio posee igualmente muchas 

relaciones en el mundo del deporte. 
No en vano tiene un restaurante en 
la capital de España con socios como

el exfutbolista del Real Madrid Guti 
o el piloto Fonsi Nieto.
Rafael y Laura mantuvieron una 
reunión hace un mes con 
responsables del Ayuntamiento de 
Toledo para planificar la boda. El 
escenario del encuentro fue el propio 
Hospital de Tavera. Los dos tenían 
en los ojos el brillo de las ocasiones 
especiales. Ambos estuvieron 
supervisando el espacio que quedará 
en la explanada de Tavera para que 
los profesionales de la información 
hagan su trabajo, mostrando una 
especial preocupación, por este 
apartado, la arquitecta de interiores 
bilbaína.
Además, estuvieron viendo un 
aparcamiento que hay a la derecha 
del edificio, todavía en zona 
propiedad de Medinaceii, que tiene 
una capacidad para unos veinte 
coches y utilizarán, seguramente, los 
más allegados a la familia. Los novios 
acudieron a la reunión en compañía 
de una tercera persona, un amigo. La

Se espera la presencia 
de la Duquesa de 

Alba, Carmen Martínez 
Bordiú y Jaime de 
Marichalar, entre otros. 
Viene, además, mucha 
gente relacionada con la 
moda, por Nati Abascal
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LO S N O V IO S  SE V E S T IR Á N  EN TA V E R A  Y A H Í S E R Á N  LA C E R E M O N IA  Y EL Á G A P E

LA FAMILIA 
REAL DE BODA 

EN TOLEDO
POLÉMICAS ELECuffi EN IA MANCHA 

Villanueva de Bogas

NO SE CREEN LA HISTORIA
DE LOS ZAFIROS

Lo Nuestro!

Toda la  Familia Real estuvo de boda en 
Toledo en octubre de 2001, ta l como 
recogió la  portada de la  Revista AQUI. 
Vinieron a l enlace de una sobrina del 
Rey, Inés de Borbón, que se casó en la 
Iglesia de Santa Leocadia.

camareros-más de lo prime
ro que de lo segundo- espe
raban formados la llegada 
de la Familia Real. Don 
Juan Carlos hizo gala de su 
proverbial sentido del 
humor al decirle al propie
tario del cigarral, Adolfo 
Muñoz,:”/qué derechas las 
tienes!”, en alusión a las 
camareras en formación. 
Esta boda se celebró en 
Toledo por expreso deseo de 
Inés Borbón, quien tomó la 
decisión cuando vino meses 
antes a ver la exposición de 
Carolus. Por cierto, ella 
lució el mismo traje con el 
que se había casado su 
madre.
Otra de las bodas del año en 
la capital regional fue la de 
Alvaro Fernández de Araoz 
y Gómez de Acebo y 
Natalie Picquot, un evento 
que contó con la presencia 
de los Príncipes de Asturias, 
que fueron primero a la 
Iglesia de Olías y después al 
Palacio de Galiana, donde se 
sirvió el catering. El enlace 
fue en septiembre de 2005. La

E l Príncipe y  Leticia acudieron a una boda a 
Toledo en septiembre de 2005. Se casó, en 
Olías, Alvaro Fernández de Araoz y  Gómez de 
Acebo. E l ágape fue en e l Palacio de Galiana.
FOTO: DE LA MORENA

T o led o , la cap ita l 
del p o d erío  nupcia l

La pareja se vestirá en Tavera y el 
ágape y la ceremonia también serán 
en ese énclave. Así salvaguardan la 
exclusiva.
La boda del hijo de Nati Abascal y 
Laura Vecino ha sido ya calificada 
como la boda del año, pero lo cierto 
es que la ciudad de Toledo es sede 
habitual de eventos de esta 
naturaleza. Aquí ha venido de boda 
hasta el Rey de España.

E n OCTUBRE d e  2 0 0 1  se casó en la 
Iglesia de Santa Leocadia una sobrina 
segunda del Rey, Inés de Borbón Dos 
Sicilias, quien contrajo matrimonio 
con el duque italiano Michelli Caroli. 
Toda la Familia Real acudió al enlace, 
que tuvo su segundo capítulo en el 
Cigarral Viñedos de Santa María. Allí 
el Rey protagonizó una anécdota muy 
recordada.
Sucedió cuando las camareras y los

rtistas, nobles, políticos, 
empresarios de postín, 

futbolistas y toreros han escogido 
Toledo para casarse. Pocas 
ciudades pueden presumir de 
haber sido sede de bodas con 
tanto glamour. Aquí han 
contraído matrimonio, por 
ejemplo, gente como la cantante 
Marta Sánchez, el futbolista 
Fernando Morientes, los 
empresarios Pelayo Primo de 
Rivera e Inés Entrecanales y la 
torera Cristina Sánchez. Eso sin 
olvidarnos del cantante Manuel 
Martos, hijo de Raphael, y Amelia 
Bono, hija del Presidente del 
Congreso de los Diputados. A 
estos hay que añadir al mismísimo 
Julio Iglesias, que se casó en

lllescas con Isabel Preysler o al 
exbanquero Mario Conde.
Estas bodas, y otras más 
anónimas, han traído muchos 
invitados de postín, como los 
Reyes de España, los Príncipes de 
Asturias, Gwyneth Paltrow, que 
vino a la boda de unos amigos de 
Talavera que se celebró en un 
cigarral, el futbolista Raúl 
González, la Reina Fabiola de 
Bélgica, quien acudió a la boda de 
una sobrina nieta, la modelo 
Laura Ponte, que estuvo en la 
boda de Alvaro Fernández Araoz 
o Paloma San Basilio, que asistió a 
la boda del hijo de Raphael. 
Mariano Rajoy vino de boda el 
año pasado, al enlace de María 
Dolores de Cospedal.
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LA N O V IA  DE RAFAEL M E D IN A  ES DIRECTORA DE ESTILISMO DE U N A  M U L TIN A C IO N A L

La boda de ía  h ija  de Bono 
tam bién se celebró en Ta ver a y  
trajo  a Toledo a muchos famosos, 
como D avid Bisbai. foto: barrí

La Reina Fabioia de Bélgica (  a ia izquierda) también estuvo de boda en Toledo. 
Fue en junio de 2004. Se casó en Tavera una sobrina nieta suya, Leticia Ruiz 
Ojeda Silva.
Abajo, Alvaro Fernández de Araoz y  Gómez de Acebo y  Nata lie  Picquot, a cuya 
boda asistieron ios Príncipes, salen de Olías en este peculiar vehículo.

princesa, Leticia Ortiz, estaba 
embarazada en aquel momento. El 
evento contó también con la pre- 
sencia de muchos famosos, como la 
modelo Laura Ponte, quien compa- 
reció con su entonces marido, 
Beltrán Gómez de Acebo.
Pero se han celebrado aún más 
bodas del año en Toledo. En junio de 
2004 se casaron también en Tavera 
una sobrina nieta de la Reina 
Fabioia de Bélgica, Leticia Ruiz 
Ojeda Silva, quien se unió con 
Felipe Oriol. Como se verá, los dos 
contrayentes se llamaban Felipe y 
Leticia, como los Príncipes de 
Asturias, que se habían casado 
meses antes. Este detalle dió mucho 
juego a los invitados.Q

EHIÚY THE MUSIC

ENJOY THE MUSIC

Descubre un espacio único donde  
d is fru tar de las noches de Toledo,

Sala New 
Autovía A-42 Km, 63 

C/ Cuesta del Águila, n°2 
Olías del Rey

Mercedes iotota
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PILAR R U B IO

LA ESPERAN EN 
SU PUEBLO

El alcalde de Fuentespino del Haro 
(Cuenca), Benjamín Prieto, le va a pedir 
a Pilar Rubio que colabore en la 
inauguración de la nueva residencia de 
ancianos del pueblo, que está a poco más 
de un mes de estrenarse. Aprovechando 
que el padre de Pilar es del pueblo, y que 
ella ha pasado aquí significativos 
episodios de su infancia, Prieto la va a 
sondear para que colabore en algún acto 
benéfico relacionado con la "puesta de 
largo" de la residencia.

El padre de Pilar está yendo todos los 
fines de semana a Fuentespino, porque 
están reformando una casa, y seguro que 
Prieto aprovecha este dato para hacer la 
gestión. Pilar Rubio no pudo dar este 
verano el pregón de las fiestas de 
Cuenca, aunque siempre se ha mostrado 
dispuesta a colaborar con Fuentespino.

N O V A T A D A S EN  E L  
C A M P U S  D E  T O L E D O

La explanada de la Fábrica de Armas, 
en el Barrio de Santa Teresa, fue 
escenario de las clásicas novatadas del 
comienzo del curso universitario.
Para empezar, los novatos y los 
veteranos llevaban una inequívoca 
señal de distinción. Los primeros 
llevaban una "N" pintada en la cara y 
los segundos una "V", para que no 
quedara ninguna duda.
Los principiantes fueron sometidos a 
varias ceremonias peculiares y cómicas 
de la mano de los iniciados, como por 
ejemplo jugar "alpañuelo" pero con un 
tetrabrik de vino en vez del clásico 
pañuelo de seda, y el que ganaba tenía 
que bebérselo, que hacía una soleada 
mañana toledana y unos tragos de 
vino ayudan para hacer el camino.

• El evento se desarrolló en medio de un extraordinario ambiente y ninguno de 
los novatos se enfadó ante las pruebas que fueron sometidos por parte de los 
veteranos.

• Toledo se ha convertido en la última década en una ciudad eminentemente 
universitaria. En el curso pasado hubo más de 6.500 alumnos 
matricula d o s . f o t o s . V i r g i n i a  y  v e n u s

E - m a i l :  g a l a n @ c o m e r c ia l g a la n .c o m
T lf. 9 2 5  230  4 7 0  - FA X. 925  233  4 0 9  - M ó v il 6 3 0  9 0 7  101
C / G U A D A R R A M A , 148  - P O L ÍG O N O  IN D U S T R IA L  - 4 5 0 0 7  T O L E D O  (E S P A Ñ A )

■ P INTURA S
■ D E C O R A C I Ó N
■ D R O G U E R ÍA
■ B R IC O L A J E
■HOGAR
■ J A R D I N E R ÍA
■ F E R R E T E R Í A
■ H O S T E L E R ÍA
■MENAJE
■P IS CIN AS
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LA A C T R IZ  T A L A V E R A N A  C R IS T IN A  PEÑ A  HA LLEVADO  S U  V ID A  A  LA P A N T A L L A

"Carmen M artínez 
Bordiú no es frívola"

C ris tin a  P eñ a  ha dado vida en la pequeña pantalla a C a rm e n  M a r t ín e z  B o rd iú , la nieta 
de F ran co . La serie "Alfonso, el príncipe m aldito" se ha emitido por Tele-5 y ha cosechado 
altísimos niveles de audiencia. Uno de los puntos fuertes de la serie ha sido la interpreta
ción de la actriz talaverana, que ahora se ha embarcado ahora en un proyecto de teatro, 
"Rumores", obra que está producida por el también talaverano J e s ú s  C is n ero s .
................................................. ...  IGNACIO ARÍZAGA

Q
ué ha sido lo más difícil a la 
hora de interpretar un perso
naje como el de Carmen 
Martínez Bordiú, que está vivo?

-Al principio pensé en intentar poner su 
voz y ser exactamente como ella, pero 
decidí olvidarme de eso porque si no, iba 
a dejar a un lado la interpretación. 
Además obvié como es Carmen en la 
actualidad, porque yo iba a interpretar su 
vida desde que ella tenía dieciocho hasta 
los treintaicinco, y ahora no tiene nada 
que ver con lo que era en esa época. 
Hablé con Cannen y todo fue genial, 
ella entendió perfectamente que yo lo 
iba a llevar a mi manera y, además, con 
el maquillaje y la caracterización ya se 
encargó el equipo artístico de que nos 
pareciéramos. Lo más difícil ha sido 
hacer la segunda parte de la historia: el 
fallecimiento de su hijo y el accidente de 
Alfonso.
-¿Cómo le surgió la oportunidad de 
hacer la serie?. Había “bofetadas” para 
interpretar este personaje.
-Pues por nada en especial. Hice una pri-

La nieta de Franco es 
una mujer que ha 

sufrido mucho y no se 
la puede llamar 
"frívola"porque le 
gustara salir y 
divertirse"

mera prueba, muy cortita, y luego la 
segunda la hicimos ya maquillados, 
varios actores, cambiándonos las parejas 
a ver que tal funcionábamos. Pasaron los 
días y no tuve noticias, y yo ya tenía asu
mido que no les había gustado, pero, de 
repente, un día me llamaron para decir
me que empezábamos los ensayos en 
enero, y así fue.
-¿Qué sensación le ha quedado de la 
forma de ser de Carmen Martínez 
Bordiú, a quien sus detractores tachan 
de “frívola”?
-Ya se sabe que la gente habla mucho y 
sabe poco. A las personas no se las puede 
juzgar así, y menos por lo que dicen delan
te de una cámara de televisión, porque 
siempre se interpreta, aunque sea una 
simple entrevista. Carmen es una mujer 
que ha sufrido mucho y me da pena ver 
que hay gente que piensa que es “frívola”, 
porque le guste salir y divertirse. Tu pue
des salir, divertirte y no descuidar tu papel 
de madre. Ella, además, tenía poco más de 
veinte años y la casaron con un señor 
mucho mayor y mucho más antiguo. Me 
da pena que piensen así porque era una 
niña de veinte años que tenía mucha vida 
por delante, pero en esa época, y siendo la 
nieta de Franco, si vas a fiestas y te com
pras ropa ya te llaman frívola, desgracia
damente. Por lo que pasó con su exmari
do, Jean Marie Rossi, también se le criti
có muchísimo, pero es que ella ahí tuvo 
que elegir entre su felicidad o estar atada 
a una vida que no le gustaba, y decidió ser 
feliz. Eso no quita que luchara por la cus-

Cristina Peña ha dado vida a Carmen 
Martínez Bordiú en la serie “Alfonso de 
Borbón, un príncipe maldito”. La actriz 
talaverana mantuvo varios encuentros 
con la nieta de Franco para interpretar 
mejor al personaje.

todia de sus hijos, pero no se la dieron por 
la época en la que estaban.
-¿Se esperaba que la serie tuviera tanta 
audiencia como ha cosechado?
-Un poco sí, porque estamos en l u í  país 
muy morboso, y la historia de Alfonso es 
bonita y un poco desconocida, porque 
hay una gran trama detrás, pero ni yo 
misma esperaba esta repercusión. La ver
dad es que la hicimos con mucho cariño 
y estuvimos casi 9 semanas de rodajeQ
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PUEBLO SAHARAUITOLEDO / TALAYERA

L a  S e m a n a  M und ia l 
c o n tra  la  P o b re z a

Con la música de Madera de Cayuco, un grupo con 20 músicos de 
14 nacionalidades distintas, comenzaban (al cierre de esta edición) los 
actos de la Semana Mundial contra la Pobreza en T oledo . Como en 
Talavera y otras ciudades de Castilla la Mancha, la Alianza regional 
contra la Pobreza ha organizado numerosos actos estos días para invi
tarnos a reflexionar y a comprometernos en la lucha contra la pobreza en 
este Año Europeo de Lucha contra la Pobreza y la Exclusión Social y a 
sólo 5 años de que termine el plazo que 189 jefes de estado se dieron 
en el año 2000, en Naciones Unidas, para reducir al menos a la mitad la 
pobreza extrema en el mundo.

Aún casi mil millones de personas pasan hambre cada día. Plasta el 
domingo 17 de octubre se han organizado actos en Toledo y Talavera 
para sumarse a la movilización mundial. Las propuestas y horarios se 
pueden consultar en la web de la Coordinadora regional de ONGDs:
www.ongd-clm.org Foto: Miguel Angel Sánchez

ASAMBLEA DE COOPERACIÓN POR LA PAZ

L a  M u je r  e n  e l S u r
Es la exposición de fotografías que puede verse en el café 

Garcilaso de Toledo hasta el 31 de octubre. La organiza Asamblea de 
Cooperación por la Paz y recoge imágenes de las experiencias coti
dianas de mujeres de S e n e g a l , E l S a lv a d o r , R epú blic a  D o m in ic a n a , 
M a r r u e c o s , H o n d u r a s  o Pa l e s t in a . La asociación de m ujeres  
inm igrantes de Recas se encargó de la presentación, contando sus 
propias experiencias en Africa y en España.

El O b servato rio  
regional, en la O N U

Es Javier Ruiz, el abogado tole
dano que preside el Observatorio 
regional de Derechos Humanos 
para el Sahara Occidental.
Representando a esta entidad, ha 
formado parte estos días de la dele
gación española que ha participado 
en los debates de la IV Comisión de 
Política Especial y  Descolonización 
de la ONU, celebrada en su sede de 
Nueva York.

Javier Ruiz aprovechó su inter
vención para condenar y denunciar 
la vulneración sistemática de los 
derechos humanos de los saharauis 
desde hace 35 años en los territo
rios ocupados por Marruecos. El 
abogado to ledano recordó al 
"Grupo de los 7", detenidos hace 
un año cuando regresaban de visitar 
a unos familiares en los campa
mentos de refugiados en el desier
to  de Tindouf, las injerencias cons
tantes en la vida privada y las comu
nicaciones de los saharauis. La 
delegación solicitó ante la ONU el 
respeto a la autodeterminación del 
Pueblo Saharaui. Se puede contac
tar con el Observatorio en el mail: 
observatoriocm@live.com
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23 prestaciones sociales 
se convierten en derechos
23 prestaciones sociales ya no van a quedar al albur de los políticos que gobiernen. Así lo 
ha decidido el Ejecutivo regional, que ha aprobado el Proyecto de Ley de Servicios 
Sociales que está ya en las Cortes. Tras la puesta en marcha de esta norma serán 
considerados derechos ciudadanos la teleasistencia, la ayuda a dom icilio  o la atención a 
los más desfavorecidos, entre otros. La calidad de los servicios también será evaluada.

.. .. ................................................................................................................................................................ ................................................ a n a  n o d a l

Castilla-La Mancha ha 
decidido garantizar por ley 
23 prestaciones sociales que 

formarán parte de los derechos de los 
ciudadanos. Como explica el 
consejero de Salud y Bienestar 
Social, Femando Lamata, la región 
en estos años de autonomía ha 
conseguido establecer una amplia 
red de servicios que “eran graciables”, 
esto es, podían ser eliminados si lo 
consideraba oportuno el Gobierno.
A partir del momento en que las 
Cortes den luz verde a esta Ley, a 
finales de este año o principios del 
próximo, ningún Ejecutivo podrá 
actuar arbitrariamente en la 
concesión de estos derechos.
La estructura de la Ley recoge el 
catálogo de las 23 prestaciones a las 
que tendrán derecho los ciudadadanos 
que lo necesiten. “Es el más amplio de 
los que en estos momentos hay en 
España. Entre ellos está la ayuda a la 
familia, ayuda a domicilio, teleasistencia, 
alojamiento temporal, atención 
temprana, atención a menores, estancias 
diurnas, teleasistencia gratuita para 
mayores de 70 años, etc. Incluye una 
renta básica para las personas en 
situación de exclusión social que además 
mejora cuantitativamente los niveles que 
han alcanzado otras comunidades”.
Una vez definidas las prestaciones 
garantizadas, la consejería que 
encabeza Femando Lamata creará lo 
que él define como “sistema público de 
servicios sociales. Estableceremos un

mapa para definir qué dispositivos 
necesita cada área de servicios sociales de 
nuestra región: cuántas residencias, 
cuántos centros de día, cuántos centros de 
atención temprana... Es decir, vamos a 
hacer una planificación, donde en cada 
provincia y en cada localidad vamos a 
saber qué objetivos tenemos en cuanto a 
servicios".
En el espíritu de esta Ley hay una 
clara apuesta por lo público, algo que 
para el titular de Salud y Bienestar 
Social cobra especial importancia en 
tiempos de crisis como los actuales, en 
los que “escuchamos decir si son 
sostenibles los servicios sociales públicos o 
si son sostenibles la sanidad, la educación 
o las pensiones. Y se critican estos

servicios que son los pilares del estado 
del bienestar. Desde Castilla-La 
Mancha afirmamos: sí son sostenibles, 
sí que vamos a sostenerlos y a hacer 
que sean unos servicios públicos 
garantizados. Por eso es muy 
importante que la titularidad pública de 
la atención primaria, del acceso a los 
servicios, esté garantizada. También 
hacemos una colaboración estrecha 
con las corporaciones locales, con las 
que ya hemos venido trabajando 
construyendo este servicio para toda la 
población y hacemos una colaboración 
importante con las entidades privadas, 
sobre todo para el sengundo nivel, la 
atención especializada, porque han 
venido colaborando muchas de estas 
entidades, asociaciones de familiares o 
distintas asociaciones no 

gubernamentales en la prestación de estos 
servicios en residencias, centros 
ocupacionales, etc."
Este engranaje, contará con una serie 
de herramientas entre ellas la tarjeta 
social y la historia social electrónica 
única, “que se van a generalizar” y que 
facilitarán el acceso a los servicios. 
Como es lógico, el derecho a estas 
prestaciones irá acompañado de la 
participación directa de profesionales, 
entre ellos “uno de referencia para que 
cualquiera de las personas que acude a 
un servicio social no se pierda en esta 
amplia red que tenemos de servicios, sino 
que pueda guiarse a través de este 
profesional que elaborará, junto con un 
equipo multidisciplinar un plan de
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LA LEY PONDRÁ EN M A R C H A  U N A  TARJETA SO CIAL ELECTRONIC

atención social individual en base a un 
diagnóstico social. Y contaremos con un 
sistema de información con las bases más 
modernas para poder también la 
capacidad de todo lo que hemos venido 
haciendo y transformarla en conocimiento 
y, por lo tanto, en oportunidades de 
mejora”.
El cuarto elemento de este sistema 
público, será, según Lamata, “la 
definición de un sistema de garantía y 
mejora de la calidad, con un plan de 
calidad, con unos estándares bien 
definidos, con unos sistemas de 
evaluación, de control, de inspección, de 
formación y de investigación. Es decir, no 
sólo queremos ser buenos, que ya lo 
somos, en lo cuantitativo, somo la región 
con más dotación de servicios sociales de 
España, sino que queremos que la calidad 
sea excelente. Y queremos ser autocríticos 
y ver dónde podemos mejorar, dónde 
tenemos fallos y en qué podemos 
superamos".
No sólo serán los políticos o los 
técnicos quienes participen en esta ley. 
sino “un consejo social que ya ha estado 
participando en todo el proceso de 
elaboración”. De hecho, la ley es fruto 
de dos largos años de trabajo que el 
consejero define como “una experiencia 
gratificante, porque he podido aprender 
mucho, he podido discutir mucho sobre lo 
que es esta ley y puedo decir que esta ley 
no es nuestra, no es del Gobierno, es de 
todas las personas que trabajan en los 
servicios sociales, que reciben servicios 
sociales, que son usuarios, familiares... y 
que han ido orientando, definiendo lo que 
tenía que ser esta norma y por lo tanto 
sintetiza todas esas aspiraciones, todas 
esas experiencias y todos esos retos que 
tiene el mundo de los servicios sociales en 
Castilla-La Mancha. La participación 
que ha habido en la elaboración del 
proyecto de ley va a seguir existiendo en la 
ejecución de la ley.”
El camino se iniciará en breve, aunque 
“para poder marcamos el rumbo en los 
próximos meses contaremos también, la 
ley así lo establece, con un plan estratégico 
de servicios sociales que definirá 
anualmente y plurianualmente cuáles son 
los retos que vamos a fijamos. Ese plan 
contará luego con planes específicos y 
planes locales que podrán ir acotando

cada uno de los objetivos en el ámbito de 
la exclusión, de los mayores, de las 
personas con distintas capacidades”.
Así pues, se pretende que sea “una ley 
muy dinámica, promotora de cambios, 
transformadora, no una ley que se quede 
en la estantería o en el cajón. Es una ley 
de la que, desde luego, como parte del 
equipo que la ha trabajado, me siento muy

si sumamos plazas púbRcás-y^pnvadas, 
somos la segunda, después de Castilla y 
León. Hoy mismo se publicaba un 
informe de la OMS que ofrecía estos 
datos. Somos la tercera región en 
cobertura de atención a domicilio, con 
una tasa de 7,76% de personas mayores 
de 65 años atendidas, o la segunda región 
en cobertura de teleasistencia, con

Más de 420 personas han participado en 
talleres de promoción de ia  lectura de ia  Junta. 
Se apuesta por e i envejecimiento activo.

orgulloso y estoy seguro que va a marcar 
un antes y un después en la consolidación 
de los derechos sociales en Castilla-La 
Mancha y en España”.
El consejero se siente satisfecho con 
esta norma, consecuencia en buena 
medida de “la red de servicos sociales que 
se ha ido creando desde que existe la auto
nomía. Los servicios sociales de base, 
cuentan con 833 profesionales, que atien
den a  ¡o largo de un año a unas 200.000 
personas. No sólo niños en desamparo o 
ancianos solos, sino familias numerosas, 
inmigrantes o personas con otra dificultad 
que pueden sufrir algún proceso de exclu
sión.”.
Pero, resalta el consejero, “donde somos 
muy fuertes en Castilla-La Mancha, sin 
duda alguna, es en la atención a las 
personas mayores. Es la comunidad que 
destina más porcentaje de renta a este 
colectivo. La media nacional es de 
0,35%. Nosotros estamos en el doble, 
0,79%. Somos la región con una tasa 
más alta de plazas residenciales públicas y,

8,58% , frente a un 4,72 de España”.
Y la Ley de Dependencia ha deparado 
“un balance muy positivo. Estamos entre 
las tres primera regiones en la aplicación 
de esta norma, con 35.126 beneficiarios. 
Y, sobre todo y lo más importante, con un 
crecimiento durante los últimos dos años, 
en plena crisis económica, de mil nuevos 
beneficiarios cada mes”.
En relación al presupuesto de la nueva 
Ley, Lamata dice que “es conservador. 
Nos comprometemos a consolidar los 
presupuestos actuales, pero tendrán que 
seguir creciendo, aunque sób  sea por una 
variable, la de la Ley de Dependencia que 
sigue reconociendo nuevas prestaciones 
año a año. También en función de 
personas que tengan derecho a b  
teleasistencia, mayores de setenta años. 
En otros casos pensamos que pueda ir 
bajando: si somos capaces de prevenir la 
discapacidad, por ejemplo mediante los 
programas de envejecimiento activo, es 
posible que vayamos disminuyendo el 
número de este colectivo”. O
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SE HA CELEBRADO LA S E M A N A  EUROPEA DEL TD A H

Todo sobre los hiperactivos
La Semana Europea de TDAH (trastorno de déficit de atención por hiperactividad) se ha 
celebrado en Toledo con diversas actividades, entre ellas una charla informativa del doctor 
V e rd ú , neurólogo, y de la psiquiatra B e a tr iz  P érez . Ambos profesionales explican cómo 
abordar un síndrome en el que la detección precoz y el tratamiento farmacológico son 
indispensables. Quienes padecen este trastorno "son niños distintos, no anormales".

La Semana Europea de 
TDAH (trastorno por 
déficit de atención por 

hiperecatividad) se ha celebrado 
en Toledo, por iniciativa de la 
asociación que agrupa a 
familiares de niños con este 
trastorno. Entre las numerosas 
actividades programadas, ha 
habido una charla informativa en 
la que han intervenido el doctor 
Verdu, neurólogo infantil, y la 
psiquiatra Beatriz Pérez, ambos, 
profesionales del Complejo 
Hospitalario de Toledo.
En una entrevista concedida a 
este semanario, el doctor Verdú 
define la hiperactividad como “un 
trastorno de la conducta que se 
presenta en niños, adolescentes y 
también en adultos, que se 
caracteriza por una triada: falta de 
atención, excesiva cantidad de 
movimiento y, por último, una 
impulsividad excesiva para controlar sus 
actos”.
Este neurólogo explica que “hoy día se 
sabe que las causas de este síndrome son 
biológicas. Son niños que funcionan de 
manera distinta. Hay un componente 
genético muy importante, cada día se 
descubren más variantes genéticas que, 
junto con factores ambientales de riesgo, 
cosas que han podido pasar, como la 
prematuridad por ejemplo, hacen que su 
cerebro funcione de manera distinta, ni 
mejor ni peor, lo cual en el mundo 
moderno que exige unos comportamientos 
y unos aprendizajes y una habilidades 
sociales cada vez más altas, hacen que 
fracasen más fácilmente. Pero las causas 
son neurobiológicas, estos niños no son

así porque quieren, evidentemente, sino 
porque funciona su cerebro de otra 
manera”.
Ese componente genético al que se 
refiere el doctor Verdú puede estar 
relacionado directamente con sus 
progenitores. “En un porcentaje alto, no 
siempre, uno de elbs o los dos, han 
presentado hiperactividad. La 
presentaron en su infancia y ahora ha 
mejorado espontáneamente o no. Muchas 
veces estás con los padres y ellos mismos 
se reconocen en el comportamiento de sus 
hijos. De hecho, en diversos estudios 
epidemiológicos se ha visto que cuando un 
padre ha sido hiperactivo tiene un 50% de 
riesgo de que sus hijos lo padezcan”.
Un niño con este trastorno se

ANA NODAL

distingue, además, “por los problemas 
que origina. Aparte de tener la 
sintomatología anterior, lo que 
caracteriza a estos niños es que esa 
manera de comportarse le produce 
problemas importantes tanto a nivel de 
comportamiento académico, como 
relaciones familiares y sociales”. Eso sí, 
este especialista reconoce que “en la 
infancia es a veces difícil distinguir a un 
niño inquieto de un niño con 
hiperactividad. Suele empezar a 
detectarse cuando hay problemas en el 
colegio, porque molestan a los demás, 
no se quedan sentados en el asiento, 
tienen fracaso escolar porque no 
aprenden, no realizan bien las tareas... 
Suele ser entre los cinco y siete años 
cuando ya se les exigen unas 
conductas, unos comportarmientos, 
unos aprendizajes, cuando suele 
encederse la luz de alarma”. 
Habitualmente, pues, ante un 
pequeño con este trastorno es el 

maestro en el encargado de dar la voz 
de alarma. “Lo más recomendable es 
que, a través del médico de atención 
primaria se deriven hacia unidades de 
salud mental, fundamentalmente, en 
ocasiones hacia neurología infantil, 
aunque nosotros también los vamos a 
derivar hacia elbs”.
La detección y el tratamiento precoz 
son básicos para tratar el TDAH. “Si 
no se detecta a tiempo, no se trata y no se 
maneja, el fracaso escobr, viene 
acompañado de un fracaso posterior y de 
probbmas en la vida adulta”.
Hay una edad crítica para quienes 
padecen este síndrome: la
adolescencia, “sobre todo si no se ha 
detectado el problema antes. En la
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"LA  HIPERACTIVIDAD SE E M P IEZA  A  DETECTAR A  PARTIR DE LOS 5-6 Ò 7 A Ñ O S "

adolescencia ya es demasiado tarde, los 
¡problemas son ya más difíciles de tratar. Si 
se empieza a intervenir con ellos desde los 
5-6-7 años y se mantienen los 
tratamientos y las terapias, la 
adolescencia, aun siendo mala, siempre 
será mucho mejor que si no se hace nada, 
evidentemente”.
El doctor Verdú señala que un 
adolescente hiperactivo se suele 
caracterizar "no tanto por la 
hiperactividad motriz, sino por los 
problemas de fracaso escolar, rendimiento 
y conductas de riesgo, porque son 
impulsivos. Suelen ser proclives a consumo 
de drogas ilícitas y actividades socialmente

poco admitidas: hurtos, robos, maltratos, 
problemas de violencia, conductas 
disociales... La relación con los demás 
suele ser complicada porque muchas veces 
son rechazados por su manera de ser, les 
duran poco las relaciones personales, los 
amigos... De hecho, más adelante, en la 
vida adulta, el porcentaje de fracasos 
matrimoniales, de fracasos universitarios y 
conductas como abuso de alcohol y drogas 
es más alto que en la población en 
general”.
No obstante, ante este panorama, el 
doctor Verdú quiere lanzar un mensaje 
positivo: “se sabe que cogido a tiempo, 
bien manejado y tratado, el pronóstico 
mejora notablemente en la gran mayoría 
de ellos”
Hay muchos genios que después se supo 
que padecían ese síndrome, como 
Einstein, aunque hay que tener en

cuenta, apunta el doctor Verdú, “que 
tenía un coeficiente intelectual muy alto. 
También hay otros hiperactivos que han 
triunfado en el deporte, porque se ha 
canalizado su energía hacia ahí. Siempre se 
fija uno en esos ejemplos, pero la gran 
mayoría tiene problemas. También hay 
otros hiperactivos que van madurando con 
el paso del tiempo.”
Psicoterapia, educación adaptada a sus 
necesidades y tratamiento 
farmacológico son las claves para tratar 
a quienes padecen TDAH con un 
“pronóstico bastante bueno”, asegura este 
neurólogo.
Los avances han sido relevantes en 
cuanto al diagnóstico. “Antes eran niños 
malos, vagos, traviesos... Eran los niños 
que expulsaban del colegio, los que no 
valían para estudiar. Ahora se sabe que no 
son voluntariamente así, sino que

involuntariamente funcionan de esa 
manera y la concienciación social está 
permitiendo reconocerlos y poner los 
recursos disponibles de la manera más 
precoz posible para que el futuro de estos 
niños sea bueno"
Por su parte, la psiquiatra Beatriz Pérez 
indica que la medicación es 
imprescindible “en la mayoría de los 
casos. Además, mejora notablemente el 
pronóstico y la facilidad para hacer otros 
abordajes, el apoyo escolar, las 
orientaciones conductuales a  los padres 
también son más fáciles de realizar cuando 
el niño, a través de la medicación, está 
más calmado".
Los padres, no obstante, son reticentes 
a la hora de administrar fármacos a sus 
hijos. Así lo reconoce esta psiquiatra 
infantil, quien asegura que “de hecho, 
este asunto es el que genera más dudas y 
más preguntas en las consultas. Te 
preguntan si es necesario iniciar 
medicación, si se puede posponer, qué 
hacemos, qué efectos secundarios tiene... ” 
Para tratar este síndrome hay dos tipos 
de medicaciones: “por un lado, los 
neuroestimulantes, que son el 
metilfedinato en distintas formas, y otra es 
la atomoxetina, que es más nuevo. Sobre 
todo con el metilfedinato hay mucha 
experiencia de uso desde hace muchísimos 
años y es una medicación bastante segura. 
Lo que genera muchas dudas es si tiene 
algo que ver con las anfetaminas, porque 
son estimulantes o si esto va a generar 
problemas de abuso. Luego también los 
niños pierden un poco de apetito. Y eso es 
b  que genera más ¡yrobbmas”.
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En este sentido, la doctora Pérez 
señala que “se ha visto que en chicos 
TDAH que no están tratados, en la 
adolescencia y estas edades la posibilidad 
de que tengan problemas de abuso de 
sustancia es muy elevada. Y esto 
disminuye cuando están con 
medicación".
Esta profesional aclara que los 
fármacos que se utilizan para tratar el 
trastorno “no son exactamente como las 
anfetaminas, ni mucho menos, porque se 
liberan de una forma más lenta y es 
escasa la posibilidad de que generen 
potencial adictivo, sobre todo los que son 
de larga duración, que duran todo el día. 
Y el nuevo tipo de fármaco tampoco 
genera esos problemas y parece más 
indicado para determinado tipo de 
pacientes, aunque hay menos 
experiencia”.
La posible pérdida del apetito, a la que 
aludía esta psiquiatra, preocupa sobre 
todo a las madres. “Hay fármacos que 
duran cuatro horas y apenas afectan al 
apetito. Otros duran doce horas, sólo hay 
una toma al día, que es más cómodo, y 
en algunos niños sí se nota que tienen 
menos ganas de comer. Lo que se suele 
potenciar son la merienda, la cena o el 
desayuno, aunque en la comida coman 
un poquito menos. Hay que valorar 
beneficio/riesgo. La verdad es que en no 
todos los niños pasa. Pero, en general, 
los fármacos son seguros y bien 
tolerados".
Aparte de la medicación, es 
imprescindible un tratamiento 
psicológico “sobre todo de manejo 
conductual con los padres, darles pautas 
para tratar los problemas de 
hiperactividad, como ayudarles a 
gestionar su tiempo, porque tienen 
dificultades en la planificación también, o

como ayudarles con las tareas. Es 
necesario, sobre todo, apoyarles en 
técnicas de modificación de conductas”. 
En la mayor parte de los casos, los 
niños que padecen este trastorno 
padecen “una baja autostima, sobre 
todo antes de empezar la medicación. En 
el colegio están todo el día echándoles 
broncas porque hablan, molestan, pasan 
castigados casi toda la clase, no les salen 
las cosas... En casa pasa lo mismo 
porque generan a veces desbordamiento. 
Y en muchos casos los niños está bastante 
tocados cuando llegan a la consulta. Eso 
mejora a medida que ellos están más 
tranquilos, más centrados".
Los padres han de ser conscientes que 
sus pequeños tendrán que tomar la 
medicación durante un largo periodo 
de tiempo: desde la niñez, pasando por 
la adolescencia e, incluso, a veces en 
la edad adulta “en la medida en que sus 
síntomas incidan en su vida cotidiana”. 
Eso sí, la doctora Pérez indica que 
“muchos a medida que van madurando, 
van mejorando. En la edad adulta la

hiperactividad se transforma y es más 
llamativa la impulsividad".
Un hiperactivo, en función de su 
tratamiento, podrá llevar una vida 
normal, aunque “suelen cambiar 
bastante de trabajo, tienen más rupturas 
matrimoniales, sobre todo en casos que 
no se han abordado de ninguna manera 
nunca”. Aunque los especialistas no 
recomiendan un trabajo específico, sí 
aconsejan a quienes padecen TDAH 
ocupaciones que no sean sedentarias. 
Muchos pueden canalizar su energía a 
través de trabajos que les permitan 
mantenerse en movimiento 
Por su parte, la responsable de la 
asociación de TDAH en Toledo, 
Amaya Nogués continúa con su 
infatigable lucha para conseguir que a 
entidad le cedan un local. Son 30 las 
familias que integran esta asociación, 
que reivindica, igualmente, que los 
medicamentos que toman sus hijos 
tengan un precio limitado, ya que 
actualmente su elevado coste no lo 
hace accesible a cualquier familia. □
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jjj¡ 50 ESPECIALISTAS EN LA XII REUNIÓN

Sociedad C^stdlaix^M anchegacle Neurología
El Servicio de Neurología del 
Complejo Hospitalario de Toledo 
ha organizado la XII reunión de la 
Sociedad Castellano-Manchega 
de Neurología, en la que 
participaron unos 50 
especialistas de la reglón.
También estuvo presente el 
doctor Dalmau, del 
departamento de Neurología de 
la Universidad de Pensilvania.
El Servicio de Neurología del 
Complejo Hospitalario de Toledo, 
dirigido por la doctora Araceli Álvarez Tejerina, está compuesto por 13 facultativos 
neurólogos y 8 residentes de Neurología. El pasado año contabilizó más de 20.000 
consultas y cuenta con siete consultas monográficas. ■

CONCEDIDO POR ASPAYM CASTILLA Y LEÓN

P re m io  ‘S o lid a rio ’ a  P a ra p lé jic o s
El Hospital Nacional de Parapléjicos ha sido galardonado con uno de los premios 
Solidarios que anualmente concede la Fundación Aspaym Castilla y León, que se 
celebrarán el próximo 26 de noviembre en Valladolid.
Tras la presentación de los candidatos, los patronos de esta Fundación decidieron 
otorgar este premio al centro sanitario toledano por su labor de investigación en la 
regeneración medular y por su colaboración con el Centro de Investigación en 
Discapacidades Físicas gestionado por Aspaym Castilla y León.
Esta asociación tiene como seña de Identidad trabajar para mejorar las condiciones de 
vida del colectivo de personas con discapacidad, en general, y de los lesionados 
medulares en particular. Para ello, impulsa programas y actividades e "intenta romper 
barreras respecto a los prejuicios que la sociedad tradicional tenía y en menor grado 
aún tiene, respecto a aquellos que son diferentes". ■

M  DÍA NACIONAL DE LA HIPERTENSIÓN

El 85%  d e  los h ip e rte n s o s  in c u m p le  las 
re c o m e n d a c io n e s  d e  su m é d ic o
Con motivo de la celebración, el pasado 10 de octubre, del Día Nacional de la 
Hipertensión, la Sociedad Española de de Hipertensión, la Liga Española para la Lucha 
contra la Hipertensión Arterial y el Club Nacional del Hlpertenso han dado a conocer una 
serie de datos sobre esta dolencia, que afecta en España a 10 millones de personas, 
lo que supone algo más del 35% de la población adulta. Según estas entidades, el 85% 
de los pacientes Incumple las medidas higiénico-dietéticas recomendadas por los 
profesionales.
La prevención mediante una alimentación sana y equilibrada es imprescindible. Tanto 
es así, que los especialistas afirman que en el 15% de los casos bastaría con el 
paciente introdujera pequeños cambios en su estilo de vida para mantener los objetivos 
de salud. Se estima que la mitad de los obesos son hipertensos. Y, al revés, la pérdida 
gradual de peso consigue rebajar las cifras hasta niveles aceptables.
Para evitar que este problema de sobrepeso se generalice, sobre todo entre niños y 
adolescentes, los médicos recomiendan integrar la actividad física como un hábito 
diario desde edades tempranas y volver a la dieta mediterránea, rica en frutas, verduras 
y hortalizas. Son varias las claves para mantener la tensión a raya, que se pueden 
resumir en cinco: hacer ejercicio, cuidar la dieta, no fumar, evitar el estrés y limitar todo 
lo posible el consumo de alcohol por su alto contenido en calorías. ■

|  MÉDICOS DE NICARAGUA
Form ación sobre 

cáncer en el Provincial
El Hospital Provincial de Toledo acoge a 
dos facultativos procedentes de 
Nicaragua que, gracias al Grupo para 
Estudio de a Enfermedad Oncológica y 
Malformativa (GEDEOM), se forman en 
este centro sanitario en el diagnóstico y 
tratamiento del cáncer.
GEDEOM es una ONG de Toledo, con 
sede en Qulntanar de la Orden, 
destinada a ayudar al tratamiento 
preventido de diferentes tipos de 
cánceres en regiones necesitadas de 
estas iniciativas, como el caso de 
Centroamérica y el Área del Caribe, 
motivo por el cual mantiene activos 
proyectos relevantes en Nicaragua y la 
República Dominicana. La ONG está 
presidida por el doctor Vicente Muñoz 
Madero, mientras que su homólogo 
Pedro Puñal actúa como secretario. 
Ambos están implicados en la necesidad 
de aportar formación para combatir los 
tumores más frecuentes en la población 
femenina, tales como el cáncer de 
mama y el cáncer de cuello uterino.
La ONG ha contado con la colaboración 
de la Diputación Provincial y la 
Universidad de Castilla-La Mancha.

FISCAM

Las m ujeres eligen la 
atención p rim aria

Conocer cuáles son las particularidades 
que poseen aquellos estudiantes de 
Medicina que eligen como especialidad 
la práctica de la Atención Primaria ha 
sido el objetivo de la investigación 
llevada a cabo en la Facultad de 
Medicina de Albacete, y que ha sido 
merecedora del accésit en el apartado 
de Gestión y Servicios Generales, 
dentro de la última edición de los 
Premios que anualmente convoca la 
Fundación para la Investigación 
Sanitaria en Castilla-La Mancha 
(FISCAM).
Esta investigación, que ha sido llevada 
a cabo por el equipo compuesto por los 
doctores Francisco Escobar y Jesús 
López-Torres, señala que son las 
mujeres, especialmente las más 
jóvenes, las que muestran actitudes 
más favorables hacia la Medicina de 
Familia y la Atención Primaria.
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J U A N  FRAN CISC O  DE LA C UERD A Q U EDÓ  EL 131 DE 40 .000  CORREDORES

Un toledano se luce en 
la Maratón de Berlin
J u a n  F ra n c is c o  d e  la  C u e rd a  dejó bien alto el pabellón toledano en la última Maratón 
de Berlín (Alemania), disputada la última semana de septiembre. El atleta veterano del 
Bikila marcó 2 horas 38 minutos, un tiempo muy bueno para un corredor aficionado. De 
la Cuerda entró en la posición 131, lo que no está nada mal teniendo en cuenta que la 
prueba la corrieron unas 40.000 personas.
. .................................................................................................................. IGNACIO ARÍZAGA

Juan Francisco de la Cuerda tiene 41 años y  trabaja en ia 
empresa de parquímetros Domier de Toledo. Corrió su primera 
maratón en Madrid, con 27 años. En Berlín hizo una marca de 
2  horas, 38 minutos..} pelamorzna

Juan
Francisco 
de la

Cuerda llegó a la 
ciudad alemana 
un jueves, tres 
días antes de la 
prueba, y estuvo 
allí hasta el 
lunes. El atleta 
toledano iba a 
disputar la
tercera maratón 
de su vida con la 
sensación de 
estar muy fino. 
Atrás quedaban 
esas duras
jornadas de 
preparación en 
el tórrido agosto 
toledano, 
cuando salir a 
correr es un acto 
de coraje y 
valentía.
Pero el caso es 
que se había 
sentido muy 
bien. “Correr esta 
maratón ha sido 
muy sacrificado 
En los
entrenamientos he 
pasado un calor 
terrible-explica a 

este semanario- 
pero ha merecido

la pena”. De la Cuerda se ha metido 
una hora y media de entrenamiento 
diario durane dos meses. Varias 
semanas antes de la prueba corrió 28 
kilómetros en un día y no tuvo malas 
sensaciones. Muchos le han visto 
trotando por la Escuela de Gimnasia 
y en un circuito del Polígono, 
dejándose la piel para llegar en 
buenas condiciones a Berlín, una 
maratón con prestigio tanto entre 
los profesionales como los 
aficionados. “Decidí correr la Maratón 
de Berlín porque es una de las 
maratones más llanas, junto con 
Rotterdam( Holanda) y tuve 
vacaciones para poder prepararla”, 
subraya de la Cuerda, quien en 1996, 
con 27 años, corrió la Maratón de 
Madrid'”cuan¡fo era más dura que 
ahora"'y en 2009, la de Vitoria.
De la Cuerda empezó la carrera de 
Berlín con mucha cautela, sin

orrer la Maratón de 
Berlín ha sido muy 

sacrificado, porque la 
he preparado en 
verano, con mucho 
calor. Ha sido la tercera 
maratón de mi vida"

alegrías. El atleta toledano tenía 
claro que no podía dejarse llevar por 
el entusiasmo inicial. La gente sale
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Arriba, de la Cuerda con e l resto de 
toledanos que acudieron a correr la 
prueba a Alemania. La Imagen está 
tomada en la Puerta de Brandenburgo. 
Sobre estas líneas le vemos con Martín 
Fiz, Martín Cerdeño y  Javi Garrido, poco 
antes de disputarla Maratón de Vitoria.

los pensamientos más 
íntimos y personales, en el 
que uno lucha contra sí 
mismo y se enfrasca en la 
aventura de la superación. 
Otro atractivo de la carrera 
fue, sin lugar a dudas, 
contemplar la belleza y 
majestuosidad de una 
ciudad como Berlín. A de 
la Cuerda le llamaron la 
atención los palacios 
señoriales que hay en esta 
urbe cosmopolita. Resultó 
también un auténtico 
privilegio recorrer esos más 
de 42 kilómetros por esta 
urbe, pasar por el 
Tiergarten, la Puerta de 
Brandenburgo, el antiguo 
muro, el río Spree y otros 
lugares emblemáticos. El 
reperitía la experiencia.

Y aunque la maratón es un ejercicio 
de soledad, siempre, en los días 
previos, se trabaja en equipo. Juan

n una maratón es 
muy importante no 

salir eufórico. Si 
empiezas con mucha 
alegría, luego lo pagas. 
La maratón empieza en 
el kilómetro 25"

Francisco de la Cuerda está 
encantado con los consejos que le ha 
dado su entrenador, Julio Rey padre, 
y también el propio recordman 
nacional de Maratón, Julio Rey 
hijo, y su esposa, la atleta Vanessa 
Veiga, que le han orientado en esta 
lucha casi sobrehumana que supone 
correr una maratón.Q

“ Si no llu eve , h u b ie ra  
h ech o  m e jo r  m a rc a ”

muy animada y luego, la enorme 
distancia, le pasa factura. “En una 
maratón no puedes salir eufórico. Eso 
es lo primero que te dicen. Si sales 
fuerte, luego lo pagas. Hay que 
mentalizarse de que la maratón empieza 
en el kilómetro 25. Si has ido antes 
demasiado deprisa, lo vas a pasar muy 
mal".
El toledano salió también un poco 
temeroso por la fina lluvia que caía. 
La humedad no congenia con sus 
condiciones, y, además, él había 
entrenado con otro nivel de 
humedad, por lo que el agua no le 
convenía. Luego, en los últimos 
kilómetros, sintió el mordisco que 
dan los calambres, pero supo 
aguantar y marcó un buen tiempo, 
en la que fue seguramente la mejor 
carrera de su vida. Llovió durante 
todo el trayecto, lo que endureció, 
sin lugar a dudas, la prueba.
Lo cierto es que De la Cuerda 
disfrutó enormemente con la 
carrera. Una maratón es una especie 
de monólogo en el que se conecta con

Jüan Francisco de la Cuerda se 
fs ien te  satisfecho con su 
rendim iento en la M aratón de 
Berlín. El atleta toledano, que 
m ilita  en el Bikila, marcó 2 
horas 38 minutos en la meta. 
Quedó el 131 en la general y el 
décimo sexto en su categoría, 
que es la de corredores de 40 a 
45 años. Esta maratón es una de 
las más populares del mundo y 
la corren unas 4 0 .000  personas. 
O  sea, que de la Cuerda estuvo 
entre la élite.
No obstante, el atleta toledano  
considera que ten ía  en las 
piernas una m arca mucho  
mejor. "Creo sinceramente que 
me perjudicó la lluvia. Llovió 
durante toda la carrera. No fue 
una lluvia muy fuerte pero me 
in fluyó . En los últim os  
kilómetros tenía calambres. Yo 
había entrenado en Toledo, con 
mucho calor. Pienso que si no 
llueve hubiera podido bajar la 
marca un par de minutos. Estoy 
convencido".

De la Cuerda viajó a Berlín con 
una expedición de atletas  
toledanos pertenecientes a la 
Asociación "Puerta de Bisagra". 
La M aratón de Berlín es una 
prueba con mucho prestigio en 
el mundo del a tletism o. Es, 
además, una de las más llanas, 
junto a la de Rotterdam. Todos 
se dejaron la piel y disfrutaron 
de una prueba tan especial 
como la de esta ciudad  
alemana.
A la meta llegaron también José 
Luis M artín  Cerdeño, que 
m arcó 2 horas 53 minutos, 
Alberto Teijeiro, que hizo 3, 20. 
Luis M iguel Torija , que 
com pletó la carrera en 3 horas 
30 minutos, Jesús M elitón , que 
llegó a meta en 3, 39, José 
Antonio Sánchez (3 horas 49 
m inutos) y M aría  del P ilar 
Torija, que hizo 4 horas, 32. 
También disputaron la prueba 
corredores de Talavera, como 
José Antonio Araújo, que marcó 
2 horas, 58 minutos.
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DOS “AGUJEROS” 
EN LAS FINANZAS
Aunque en el club se lleva con 
hermetismo absoluto todo lo 
relacionado con asuntos económicos, 
la salida de Ricardo Sema y Antonio 
Sacristán va a suponer un importante 
desembolso para el Toledo. A  cada 
uno se le liquidará mensualmente. El 
agujero puede superar los 65.000 
euros.
Haciendo una estimación de mercado, 
y teniendo en cuenta que se percibe el 
contrato de una campaña 
íntegramente, Sema debería cobrar de 
finiquito unos 35.000 euros brutos y 
Sacristán unos 30:000 brutos. El 
técnico ganaba unos 3.500 euros al 
mes y el secretario técnico unos 
3.000, y les quedaban diez meses de 
contrato a cada uno.

RICARDO SERNA ha puesto en el 
punto de mira a varios futbolistas en 
su despedida. El entrenador tiene la 
convicción de que le echaron del club 
varios jugadores que ya estaban la 
temporada pasada, como Dani Alonso, 
Butra, Alberto Martín, Saavedra y Javi 
Sánchez. No es la primera vez que a un

t entrenador del Toledo le echan los 
jugadores. Ya supo algo de esto Juan 
Casuco en la temporada 96-97. Serna 
ha arremetido contra estos futbolistas, 
a quien intentó, sin éxito, apartar o dar 
la baja. Vuelve a quedar claro que en el 
fútbol, si varios jugadores están contra 
el entrenador, la víctima siempre ter
mina siendo éste. Es una de las leyes 
que siempre se cumple.

DEPORTES

S E R N A  S E  M A R C H A  M E T IE N D O  
EL D ED O  EN EL OJO

Esta im agen  está  to m a da  en un 
bar p ró x im o  al P a lac io  de 
B enacazón  de T o le do , ju s to  
cuando  el P re s id e n te  del c lub , 
Juan  José  del V a lle , p resen taba  
al nuevo  e n tre n a d o r y al nuevo  
se c re ta rio  té cn ico .

R icardo  S ern a , el ya e x té c n ic o  
del Toledo, estaba  te rr ib le m e n te  
e n fa d a d o  p o rq u e  se pon ía  en 
escena a o tro  e n tre n a d o r cuando  
aún no se había re s u e lto  su 
fin iq u ito .

El té c n ic o  d ijo  luego, po r la 
ta rd e , en una m e m o ra b le  rueda de 
prensa, que estaba d is p u e s to  a 
donar su f in iq u ito  a una ONG si el 

P res iden te  del Toledo, Juan José de V a lle , y el d ire c to r  d e p o rtiv o , 
F e rn a n d o  C o lla d o , p re se n ta b a n  la d im is ió n . Serna  se ha 
m archado  m e tie n d o  el dedo en e l ojo, d e c id id o  a m o rir m atando.

Q ueda c laro  que si alguna vez le p iden  al To ledo in fo rm e s  sobre  
R icard o  S e rn a , no los darán m u y  b u e n o s , ya que  el 
e n fre n ta m ie n to  ha sido tre m e n d o  los ú lt im o s  días. Serna inc luso  
les ha acusado de hacerle  m obbing  y de no te n e r  en cuen ta  
n inguna  de su p e tic ion es , f o t o -s a n c h e z  d e  l a  m o r e n a

ELTÁ N D EM  ALFA RO -BA RRO SO

M an o lo  A lfaro (a la izquierda) y Juan M an u el Barroso (a la
derecha), el prim ero com o entrenador y  el segundo com o secre tario  
técnico, son el nuevo tándem  que ha contratado el Toledo para 
ascender a 2a B.

Alfaro fue  fam oso com o futbolista, ya que jugó en el A tlé tico  de 
M adrid y en el Hércules, aunque com o entrenador se le conoce por su 
periplo en el Talavera. Los inform es destacan de él que le gusta el fú tbol 
de toque. Por su parte, Barroso, que ha trabajado para el San Sebastián 
de los Reyes, Portuense y Antequera, con algún episodio polém ico, ha 
sido contratado, según del Valle, "porque ve mucho fútbol . FOTO: VIRGINIA
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jH TO fM  fi HO [/g

SANDAZA, CON 
GUSTAVO POYET

El fu tbo lis ta  to ledano Fran 
Sandaza ha sido cedido del 
Dundee United de la liga escocesa 
al Brighton, un club de la League 
One ¡nglesa-el equivalente a la 2a 
B-que lucha por reverdecer viejos 
laureles, ya que en 1983 jugaron 
una final de la FA Cup frente  al 
Manchester.

El Brighton va líder y está 
entrenado por Gustavo Poyet, 
exjugador del Zaragoza y Chelsea. 
Sandaza ha marcado ya algún gol 
importante.

SI POR ALGO merece la pena ver 
perder un partido a la selección 
argentina, es por leer la crónica del 
diario argentino "Olé", que pasa del 
triunfalismo al catastrofismo en 
menos de un cuarto de hora. Tras 
subir a los futbolistas argentinos a 
los altares después de la victoria 
sobre España, ahora los ha derriba
do hasta el subsuelo por la derrota 
frente a la frágil Japón. El mismo 
diario que pidió que España devol
viera la Copa del Mundo por perder 
con Argentina, en Argentina, un 
partido de pretemporada, atacaba 
sin piedad a sus futbolistas, aunque 
eso sí, decía, como gato panza arri
ba, que los japoneses jugaron como 
si les fuera la vida. Pasarella llamaba 
a los periodistas argentinos "los 
invictos", porque nunca perdían. 
Más que patético es peripatético.

L O S  D O S  E Q U IP O S  D E  
M A N C H E S T E R  L E  Q U IE R E N

A  David de Gea
le siguen tirando los 
tejos desde la 
Premier League. Si 
ya se habían 
detectado 
m ovim ientos de 
determinados 
representantes que 
decían hablar en 
nom bre del

Manchester United, ahora los tiros vienen desde el otro equipo de la ciudad, 
el poderoso Manchester City, propiedad de un jeque árabe, que no tienen 
problemas de financiación para hacer grandes operaciones.

El guardameta ¡llescano tiene contrato hasta 2013 y una claúsula de 25 
millones de euros. El Manchester United estaría dispuesto a pagar unos 23 
millones, ya que de Gea sólo tiene diecinueve años y  es un portero de 
presente y de futuro. Pero el Manchester City también quiere al rubio 
jugador, lo que encarecería el precio.

El arquero toledano tiene mucho que decir en la operación. Su 
continuidad dependerá también de la de Quique Flores, el entrenador que 
le dió la dosis de confianza que necesitaba y con quien se siente m uy a 
gusto. Además de Gea se fija en el ejemplo de Fernando Torres, que creció 
mucho cuando se fue a Inglaterra. La acuciante situación económica del 
Atlético de Madrid también influiría en la operación.

P R E G U N T A  S O B R E  S U  V ID A
Andrés Iniesta es uno de los

jugadores de la selección española 
que cuenta con más seguidores en 
la red social Facebook, sólo superado 
por Fernando Torres.

El castellano-manchego tiene casi
2 millones y medio de seguidores, 
mientras que el madrileño supera los
3 millones.

Iniesta se mantiene en contacto 
con su legión de seguidores a través 
de Facebook (la foto que ilustra esta 
información es la que aparece en su 
página de inicio). El otro día rifó diez 
camisetas de la selección española 
con su nom bre y  núm ero. Los 
ganadores saldrían de un sorteo 
entre todos los que respondieran a 
esta pregunta de su vida:"¿a qué 
edad llegó a la Masía?". La respuesta 
correcta era a los doce años. 
Participaron miles de internautas.
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LUNA CAMBIA 
LOS NÚMEROS

Augusto Luna, entrenador del 
Torrijos, ha logrado darle un giro al 
balance defensivo del equipo. Los 
torrijeños habían encajado cinco 
goles en dos partidos, y ahora le 
han dado la vuelta a los números, y 
les han m etido dos goles en cinco 
encuentros, lo que se ha traducido 
en una mejora en los puestos de la 
clasificación. En estos m om entos 
van undécimos, lejos de la zona 
volcánica de la tabla.
El técnico torrijeño parte de una 
máxima asumida en el mundo del 
fú tbo l: los equ ipos se hacen 
desde atrás. Desde la so lidez 
defensiva, el Torrijos está 
escalando puestos en la 
clasificación.

EL CRIPTANENSE. El club de 
Campo de Criptana ha sido, los últi
mos años, uno de los grandes ani
madores del Grupo XVIII de Tercera 
División, pero esta temporada ha 
tenido un comienzo catastrófico, 
que le ha llevado a ser el colista del 
grupo. Los del pueblo de Sara 
Montiel no han ganado todavía nin
gún partido. Además, han perdido

tseis de siete disputados, lo que deja 
poco lugar a las dudas. A esto hay 
que añadir que son los menos gole
adores del grupo, con sólo dos dia
nas, lo que hace temer por su futu
ro en la categoría, ya que es normal 
que haya cierta desmoralización 
tras este mal comienzo.

E L  23 D E  O C T U B R E  JU E G A N  
L O S  V E T E R A N O S  D E L  M A D R ID

La Peña madridista "El Buitre" de Toledo qu ie re  ce leb ra r su XXV 
an iversario  a lo grande. Por eso, el 23 de o c tub re  se d isputará  en el 

I Salto del Caballo un partido en tre  los ve te ran o s  del Real M adrid  y 
los del Toledo a benefic io  de Cáritas D iocesana. La entrada costará  

: c inco  euros. La imagen corresponde  al m o m e n to  de la p resen tac ión  
del evento .

Jugadores com o Sanchís, A m avisca , S an tillan a , A m an c io  y 
M an o lo  V e lázquez han con firm ado  su p resencia  en el partido , que 

: contará  con tres  p residentes de honor, los exa lca ldes de Toledo 
Joaq u ín  Sánchez G arrido, A gustín  C onde y José M a n u e l M o lin a .

El m e n to r de la Peña, Em ilio  B utrag u eñ o , acudirá al even to . Si 
: su estado  de salud no lo im p ide , ta m b ién  estará Di S te fan o .

E L  C O N S U E G R A  
M Á S IN T E R N A C IO N A L

El A tlé tic o  Consuegra, que m ilita  en el G rupo II de la Prim era 
A u to nó m ica  P re feren te , ha re forzado la de lan tera  con dos jugadores 
de fuera  de nuestras fron te ras .

Se tra ta  del b rasileño W e llin g to n  y el co lom b iano  Estrada, en 
qu ienes la d irectiva  y el cuerpo té cn ico  han depos itado  la confianza 
para que lleguen esos goles de los que anda tan neces itado  el 
equ ipo, que ha m ejorado las ú ltim as jornadas, pero  s igue sin ve r con 
claridad el cam ino  del gol. Los consaburenses están haciendo un 
buen traba jo  de fens ivo . Llevan tres  jo rnadas sin enca jar un tan to .
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MARINA DE LA 
TORRE, CAMPEONA
Toledo tiene  nueva campeona 
regional de tenis. Marina de La 
Torre ha ganado el título de Castilla 
La Mancha en A lbacete, 
imponiéndose en la final por 6-1, 3- 
6 y 6-0.
La ten ista  de la Academia de 
Fuensalida, que tiene 16 años, hizo 
gala de muchos recursos técnicos 
en todos los partidos que disputó, 
mostrándose muy convincente en 
diversas facetas del juego.
Tras esta victoria, Marina de la 
Torre de la Paz ha recibido una 
invitación para disputar el cuadro 
final del Campeonato de España 
Absoluto de Tenis.

INCREÍBLE lo que le ha pasado a 
Gregorio Manzano, exentrenador del 
Toledo, con el Mallorca. El fútbol está 
lleno de desagradecidos. El técnico 
andaluz estuvo dos temporadas sin 
cobrar un duro en el club balear, y 
aún así casi lo mete en Liga de 
Campeones, revalorízando a los fut
bolistas. Manzano llevó con elegan
cia todos los incumplimientos del 
club, que le decía que iba a pagar el 
mes que viene, y luego al otro mes, y 
así dos años. El andaluz ha tomado 
medidas legales para que se le abone 
su salario y ahora tiene que soportar 
a Mateo Alemany, presidente del 
club, que lo presenta encima como el 
malo de la película. ¡Qué desastre!.

16 DE OCTUBRE DE 2010/55

V ÍC T O R  N O R IE G A  Y  C A R L O S  
F E R N Á N D E Z , B IE N  E N  P Á D E L

La pareja fo rm ada  por V íc to r N o riega  y Carlos F ernández se ha
proc lam ado  cam peona  del I C ircu ito  de Pádel Tour 2010  CCM  al 
im p on e rse  en la fina l a G u ille rm o  Bono y Carlos C astro  por 6-3 y 

i 6-1.
Esta p rim era  ed ic ión  del M a s te r se ha ce lebrado por toda la 

: p ro v in c ia . Se han jugado  partidos  en Torrijos, V illacañas, lllescas, 
Layos, Talavera de la Reina y Toledo. A  la jornada de clausura 

• a s is tie ron  jugadores  de ta lla  in te rnac iona l, com o A g ustín  G ó m ez,
M a x i G ab rie l, G erard o  D erito  y S am u el Parra.

E L  BEA TRIZ  A M IBA L SE  C O N V IE R T E  
EN  E L  E Q U IP O  R EV ELA C IÓ N

El Beatriz Am iba l se ha conve rtido  en el equipo revelación de la
categoría. Los d iscípu los de Rafa S ierra  no sólo no conocen la derrota 
en los cu a tro  p a rtid o s  d isp u ta d o s  s ino  que han ganado tre s  
encuen tros, lo que les ha llevado al segundo puesto  de la c lasificación. 
Vam os, que esto  lo d ice alguien en pre tem porada y mas de uno se 
hubiera echado a reir. Los to ledanos están de fend iendo  m uy bien.
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TALAVERA FS 
CARLOS SÁNCHEZ 
SE QUEJA DE LA 
FALTA DE GOL
El Talavera FS no ha tenido un buen 
inicio de temporada. Está situado en 
la zona más baja de la tabla y se 
adivina que tendrá que luchar mucho 
para salir de esas incómodas 
posiciones. El entrenador Carlos 
Sánchez considera que se está 
viviendo esta situación por la falta de 
gol que padece el equipo, 
principalmente, y la falta de 
concentración en el entramado 
defensivo. "Sufrimos despistes 
infantiles y regalamos muchas 
ocasiones de gol y goles. Además no 
definimos como se debiera porque 
no sabemos romper la defensa 
fuerte que nos plantean los rivales ", 
argumenta Sánchez. " Ya no 
sabemos que hacer-dice el técnico 
madrileño- en el sentido ofensivo.
No somos Harry Potter para intentar 
hacer una pócima y que seamos 
capaces de hacer gol. Ante el 
Carnicer. por ejemplo, el partido lo 
pudimos resolver en la primera parte 
con dos o tres goles y en la segunda 
tuvimos oportunidades, pero 
perdimos".

\
' iSí.iDEPORTES

VEINTE EQUIPOS DE LA COMARCA 
DE TALAVERA COMPETIRÁN EN 

LA LIGA LOCAL DE BALONCESTO
La VI Liga Local de Baloncesto, que organiza la Cadena Ser, contará con 
el m áxim o de equipos desde que cristalizó esta iniciativa. Serán ve in te  
las escuadras que tom en parte en el p róxim o cam peonato , pues 
com petirán equipos de la comarca talaverana com o el de A lberche, 
Calera y Chozas, Arenas de San Pedro, M alpica, Gamonal y Velada. 
Según un comunicado em itido  por la em isora de radio, con este 
p royecto  más de trescientas personas pueden practicar el deporte  de 
la canasta y, además, lo hacen bajos crite rios de calidad y gratuidad. Se 
cuenta con el apoyo de una firm a deportiva de la Ciudad de la Cerámica 
y  la com petic ión  se desarrolla bajo el asesoram iento  y colaboración del 
Ayuntam ien to  y el Institu to  M unicipal de D eportes. En la fo to , una 
se lección de jugadores del cam peonato.

SUZUKI SÓLO QUIERE TENER  
UNA MOTO EN EL MUNDIAL

El piloto talaverano Alvaro 
Bautista está realizando un 
buen final de temporada. En 
Malasia consiguió una quinta 
posición -la segunda en esta 
ejercicio- y por ello Suzuki, 
aquejado por las dificultades 
económica, se plantea 
competir con una única 
máquina en el Mundial de 
MotoGP del próximo año, 
aunque Doma la exige dos.
Bautista cuenta con el puesto 
seguro y si la exigencia de 
Dorna se concreta su 
compañero será De Puniet.
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JORGE PULIDO 
RETORNA AL 
ATLÉTICO B

El talaverano Jorge Pulido, defensa 
central del Atlético de Madrid que se 
proclamó este verano subcampeón de 
Europa sub-19, no continuará en el 
¡primer equipo colchonero porque el 
técnico Quique Sánchez Flores ha 
decidido que refuerce al filial, que no 
está cuajando un buen comienzo 
liguero. Pulido se quedó en el Atleti 
por la insistencia del entrenador, pues 
en pretemporada fue requerido por 
algún que otro equipo francés y por el 
Real Betis Balompié. La llegada de 
Godin y la permanencia de Juanita 
han cerrado el paso a Pulido.

CENTENARES DE AMANTES 
D ELTEN IS PARTICIPAN EN 
EL XII DÍA DE LA RAQUETA

Doce años se lleva organizando el Día de la Raqueta en la Ciudad de la 
Cerámica. Una idea que gestó y ha venido haciendo grande Bene Tapetado, 
presidente del Club de Tenis Ciudad de Talavera. La calle San Francisco se 
convirtió en el perfecto escenario para que Tapetado y una decena de 
monitores mostraran tanto a pequeños como a mayores las distintas fases de 
la práctica del tenis. Además de los partid los, los niños aprendieron de primera 
mano los golpeos con ambas manos, la forma de efectuar un revés y cómo se 
consigue una volea entre otros conceptos. El alcalde José Francisco Rivas y 
Carlos del Rivero, delegado municipal de Deportes, tomaron parte en una 
ceremonia de clausura en la que se entregaron los correspondientes 
galardones a la raqueta más pequeña, a la más grande, a la más antigua y al 
grupo más numeroso que tomó parte en la jornada deportiva.

JUAN BERMÚDEZ: “QUEREMOS QUE EL CF TALAVERA 
ASCIENDA Y DEBEMOS TENER LA MEJOR PLANTILLA”
El portavoz del CF Talavera, Juan Bermúdez, ha declarado que la 
intención de la directiva del club es que "el equipo ascienda", por 
lo que considera que para ello "debemos de contar con la mejor 
plantilla del grupo "El entrenador Luis Quintas será el que decida 
qué jugadores necesita y la comisión deportiva de la entidad 
trabajará para traerlos. Todo depende de cómo vaya la temporada, 
pero nuestra aspiración es clara: ser campeones; por lo que 
tenemos que tener el mejor equipo". Y es que el CF Talavera ya ha 
experimentado un cambio del de inicio de temporada, pues se han 
marchado de la plantilla Carlines -que ha fichado por el Torpedo 66- 
y Rico y han entrado Josué, Jony, Okoro y Raúl Manasé.
Además, se está tratando la incorporación de Dani Baños, un 
centrocampista defensivo que se ha negado a actuar con el 
Torpedo y que quiere firmar por el CF Talavera, pero para ello el 
club le ha solicitado que disponga de la carta de libertad.
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Actividades
Museo de Santa Cruz
Tapices de Pastrana. Hasta enero

Museo del Ejército, Alcázar
Exposición permanente. Cuentacuen- 
tos, sábado y domingo, por las mañanas; 
talleres familiares, sábado a las 17 y do
mingo a las 12 h.

Galería Ar+51
Óleos y xilografías de Antonio Guio.
Hasta el 17 de octubre

Sala Archivo. ECAT
'Aberturas y poéticas' del creador 
Félix Orcajo. Hasta el 17 de octubre

Escuela de arte
Pintura. Jaime López Molina. Hasta 
fin de octubre.

Centro San Clemente.
Pintura. 'Standby' de Fernando 
Silva. Hasta el 28 de noviem bre

Posada de la Hermandad
'Templarios y otras órdenes m ilita
res'. Hasta el 3 de noviem bre

Centro cultura l San Marcos.
'Gregorio Marañón'. Hasta el 12 de 
diciem bre

La E rm itilla . Quintanar
'Arte de mujeres'. Hasta el 20 de oc
tubre

Centro San Clemente.
Pintura.'Standby'de Fernando 
Silva. Hasta el 28 de noviem bre

Teatro de Rojas.
Danza. 'Zorba el Griego' por el Ballet 
de la Ópera del Cairo. Viernes 15 a las
20.30 h
Teatro. 'La casa de Bernarda Alba'. Or
ganiza la Red contra la pobreza de Casti
lla-La Mancha. Domingo 17, a las 20 h

Teatro Palenque. Talavera
Danza. 'Zorba el Griego', por el Ballet 
de la Ópera del Cairo. Sábdo 16, a las
20.30 h

Cinefórum . Educación.
'Ser y tener"', de Nicolás Philibert.
Jueves 21, a las 18,30 h. Biblioteca del 
Polígono.

Cine dub.
'Chéri'd eStephen  Frears. Lunes en 
CCM, a las 20 h; m artes en el Teatro de- 
Rojas, a las 19 y 22h, y m iércoles en la 
biblioteca del Polígono a las 20 h

Cultura
EXPOSICIÓN

San C lem en te  en 
‘Standby* con Silva

'Podría decirse que el gran tema de 
esta exposición es el papel', señala el 
crítico de arte Julián Santos en el ca
tálogo de la muestra Standby, de Fer
nando Silva. Pero el papel, aunque 
es el soporte más habitual en esta ex
posición, es uno más de los elemen
tos con los que Silva construye sus 
obras, en las que los materiales tie
nen tanta importancia como las for
mas, la composición o el juego 
cromático. En esta exposición, que 
permanecerá abierta en el centro Cul
tural San Clemente hasta el 28 de no
viembre, el autor exhibe lo último de 
su producción junto a una selección 
de obras realizadas desde el año 
2000. El tiempo, la espera como paso 
previo a un nuevo tiempo es lo que 
Silva intenta reflejar a través de las se
ries 'frozen black board' 'thermas', 
'prêt a porter', 'thesis', 'grafio ono

; band' y ‘on/off, en las que deja pa
tente 7a universalidad del pensa
miento plástico'y su capacidad para 
manejar todo tipo de técnicas y sopor
tes para comunicar sus ideas.

•

; LIBRO
Historia de la Iglesia
'Historia de la Iglesia en Castilla-La 
Mancha' es el título del libro editado 
por Almud y elaborado por casi una 
veintena de autores coordinados por 
Ángel Luis López Villaverde. La obra 
que se presentó en el Palacio de Bena- 
cazón, el pasado miércoles, analiza en 
su primera parte las bases instituciona
les de las diferentes diócesis y de las 
órdenes militares, para después desen
trañar las complejas relaciones entre la 
Iglesia y el poder temporal y cerrar cen
trado en los últimos dos siglos de la 
historia. El ex presidente regional, José 
Bono, asistió a la presentación.

MÚSICA...............................
Festival de Ó rgano  
en Santo Tom é
Richard Jhonson, acompañado de un 
coro de la ciudad de Bristol, abrirá el 
Festival Internacional de Órgano el 30 
de octubre, que se celebrará en la igle
sia de Santo Tomé los próximos cuatro 
sábados y el martes 2 de noviembre. 
Precisamente el 2 de noviembre, Juan 
José Montero, organista de Santo 
Tomé y director artístico del festival, in
terpretará junto a la coral 'Jacinto Gue
rrero' la misa de Réquiem de Salieri, 
que será presidida por el párroco de 
Santo Tomé, Gerardo Ortega. El sá
bado 6 de noviembre el concierto co
rrerá a cargo del francés Vicent Dubois 
y el día 13, del norteamericano Chel- 
sea Chen. De nuevo el organista de la 
parroquia, Juan José Montero, acom
pañado por el grupo Ensamble Hemio- 
lias, integrado por varios toledanos, 
cierra el ciclo el sábado 20. Los concier
tos empezarán a las 20,30 h.

LITERATURA
Arrendajos premia un 
cuento de inmigración

'Suspiros de España', un relato de Car
men Jimeno sobre la inmigración, es el 
trabajo galardonado este año con el pri
mer premio del II Certamen de Narrativa 
Breve del Grupo Literario Arrendajos, 
que ha contado con una participación de 
130 relatos. La ganadora ha recibido la 
cantidad de 111,11 euros, concedida 
por los miembros del Grupo Arrendajos 
y por gentileza de un grupo hotelero de 
la ciudad disfrutó de un 'Paquete román
tico’ para dos personas durante un largo 
fin de semana. Carmen Jimeno alabó y 
agradeció "propuestas culturales de 
este 'calado social’, promovidas por 
gentes anónimas y unidas por su afición 
a la literatura, y el apoyo necesario de la 
iniciativa privada para hacerlos posible".
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TOLEDO La Cultura
interés de todos

POESIA
Eva M . G onzález 
gana en Sonseca
La obra la  vida sin abrir', de la poeta za
ragozana Eva María González, presen
tada bajo el seudónimo de "Lillth", ha 
sido la ganadora del XXX Certamen Po
ético 'Villa de Sonseca', dotado con 
1.000 euros y organizado por el Centro 
Cultural Revuelo, con la colaboración del 
Ayuntamiento de Sonseca y de la Es
cuela de Escritores 'Alonso Quijano'. En 
esta edición, en la que por primera vez 
se ofrecía la posibilidad de participar por 
correo electrónico, se han presentado 
un total de 43 poemarlos, llegados algu
nos de ellos de Colombia o Argentina. El 
premio local, dotado con 300 euros, fue 
para la obra ‘El canto del grillo', de Sal
vador Pérez Martín.

Pintura sobre huevos 
de avestruz

La sala Picasso del Centro Cultural de 
Caja Rural, acoge una colección de 
pinturas al óleo realizadas por la artista 
toledana Arantxa Sánchez sobre 
huevos de avestruz. Se trata de la pri
mera muestra de esta pintora, quien 
se encuentra en un momento de in
tenso aprendizaje y experimentación 
con la técnica al óleo. Su inquietud 
por conocer nuevos soportes donde 
plasmar sus ideas y sentimientos le 
ha llevado a experimentar su arte en 
este curioso soporte. Además, la pin
tora Moni Trillo muestra en la Sala Ve- 
lázquez un amplio abanico de 
naturalezas muertas y paisajes de un 
marcada realismo, con un toque naíf.

la rana del tajo

MVLL, un Nobel por la puerta grande
ice mi sapo, y lleva razón, que esto de los pre
m ios Nobel son com o las alineaciones de la se
lección: cada Individuo tiene su candidatura. A 
mí me apetecía que se lo dieran a Ju a n  G o y ti-  
so lo . El sapo -m i sapo- pide a gritos que se lo 
den ya de una vez a P h ilip  R oth. Pues eso, que 

M V L L  se ha llevado el gato al agua. Sobran razones literarias 
para la concesión. Otra cosa es que no se comparta la tra
yectoria ideológica del escritor peruano y español. Yo leo con 
devoción lingüística todo  lo de MVLL, m enos los artículos 
de periódico en los que se m ete en los charcos del libera
lism o de derechas. L iterariam ente no d iscute  nadie el pre
m io. Socia lm ente sí hay quien no lo considera precisam ente 
un am igo. Por e jem plo, de Evo M o ra le s  dijo que "n o  es un 
presidente  dem ocrá tico " y lo calificó de "racista  y un cau
dillo  de la peor espec ie ". Pues no creo que don Evo aplauda 
con las orejas a MVLL. De la presidenta de Argentina ha afir
mado la sigu ien te  perla: "no  es posible que Argentina, con 
lo que ha sido, lo que representa desde el punto de vista cul
tural, elija un presidente  de esos niveles de incultura y de 
pobreza in te lec tua l". Yo estoy segura de que el trabajo de 
contar historias es el verdadero placer y el m áxim o logro para 
un escritor. M VLL las cuentas de maravilla y yo gozo leyén
dolas tanto  com o él escribiéndolas. S iempre recordaré aque
lla em blem ática  frase de Conversación en la Catedral "¿En 
qué m om en to  se jod ió el Perú?". Ahora, con el prem io, en 
Perú ha salido el sol, le guste a don Evo o no. Adem ás, a mí, 
que soy más taurina que la duquesa de Alba, tam bién  me 
gusta M VLL porque es taurófilo. Tras presenciar de jovencito  
una corrida en Cochabamba, le dijo a su abuelo: "Q u iero  ser 
el M anole te  del Perú". Hace ya unos años tam bién, rane
ando yo por el Guadalquivir, escuché el excelso Pregón Tau
rino que pronunció en Sevilla, en el que dijo aquello de "las 
corridas son de lo más difícil de explicar racionalm ente, con
siguen hacer perc ib ir lo Indec ib le". Así que m uy bien el 
Nobel para este torero  de la pluma que ha puesto boca abajo 
la plaza de la literatura y ha abierto la puerta grande de la his
toria.
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S E IS  E S T U D IA N T E S  DE F R A N C IA  E ITA LIA  E S T Á N  EN EL M A R ÍA  PA CHECO

Escolares por Europa 
‘a través del tiempo'
El IES 'María Pacheco' es el origen y el destino de alumnos de Secundaria de distintos 
países europeos que participan, a través de sus centros, en el Programa Comenius con 
el tema 'What is Time?'. Cuatro alumnos franceses y dos italianas siguen sus estudios 
en este centro, durante al menos un trimestre, y cuatro escolares toledanos lo hacen en 
Francia. Además un grupo de alumnos y profesores realizan trabajos interdisciplinares 
sobre la noción del tiem po, tanto su estudio como su percepción.
. ............................................................... ... .................• • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • •  ISABEL ABARCA

Los jóvenes europeos ya se 
han integrado en las ciases dei 
María Pacheco, foto: barrí.

La singualridad del IES María 
Pacheco en su participación en 
un programa Comenius, cuyo 

objetivo es ampliar la conciencia 
europea de los estudiantes a través 
del intercambio de trabajos con cen- 
tros de otros países, es que se trata del 
primer centro de la región que cuen- 
ta con varios alumnos desplazados, 
acoge a cuatro estudiantes franceses y 
dos italianas y tiene fuera, en 
Francia, a tres alumnos a los que se 
sumará otro el próximo trimestre.

El programa Comenius, es el 
nombre en latín del importante teó- 
logo, filósofo y pedagogo checo Jan 
Komensky, que defendió la educa
ción porque solamente gracias a ella

el ser humano puede desarrollar 
todas sus posibilidades y llevar una 
vida armoniosa y tiene como objeti
vos fomentar entre los jóvenes el 
conocimiento y la comprensión de la 
diversidad de culturas y lenguas euro
peas y del valor de esa diversidad.

What is Time? es el tema sobre el 
que, a lo largo de los cursos 2009- 
2010 y 2010-2011, profesores y alum
nos del María Pacheco trabajan en 
coordinación con centros de secun
daria de Lentini (Sicilia, Italia), 
Nittedal (Noruega), Niort (Francia), 
Selargius (Cerdeña, Italia); Viena 
(Austria), Warta (Polonia) y Vaala 
(Finlandia). Para la puesta en común 
de los trabajos realizados desde cada

uno de estos centros se celebran dos 
reuniones cada curso a las que asisten 
profesores y alumnos durante una 
semana. Blanca Luján, Marta 
López, Laura Jiménez, María 
Balmaseda y Luis Pérez son los 
alumnos de 1° y 2° de Bachillerato 
que, con el profesor Carlos Martínez 
Gil, viajaron a Noruega el pasado 
mes de septiembre. Allí presentaron, 
en inglés, algunos de los trabajos rea
lizados durante el curso pasado. “Es 
una experiencia muy interesante para 
los chavales, porque conviven con otros 
chicos de su edad y conocen, aunque sea 
someramente, las costumbres y cultura 
de otros países de Europa”, indica 
Martínez.
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C U A TR O  T O L E D A N O S  IR A N  A  N IO R T  (F R A N C IA ) A L  M E N O S  U N  T R IM E S T R E

Alumnos y  profesores de los siete centros participantes se reunieron en la ciudad 
noruega para exponer los trabajos realizados durante e l curso pasado.

I horario de clases y el de las comidas son las 
diferencias que más les han llamado la atención 

a los estudiantes franceses e italianos desplazados

Igual de interesante pero mucho 
más intensa es la experiencia de los 
seis estudiantes, cuatro franceses y 
dos italianas, que asisten al María 
Pacheco durante un trimestre (dos 
de ellas todo el curso) acogidas por 
familias de este instituto. La lengua 
fue la primera dificultad para Silvia 
Chireddu, Silvia D ’ Oca, Mary 
Delbergher, Tom Sabathe, Melisa 
Nombellir y Cassandra Leconte, 
aunque todos reconocen haber estu- 
diado español entre cuatro y cinco 
años. “Los primeros días de clase fue- 
ron los más duros, pero con el tiempo 
se mejora la comprensión y cada vez 
resulta más fácil", dicen Chireddu y 
Mary, aunque todavía a Tom y 
Melissa les cuesta dejar el francés, 
al menos entre ellos.

Superada la dificultad del idio
ma, los jóvenes se han adaptado 
bastante bien tanto al instituto 
como a la vida en Toledo. “Hay 
diferentes asignaturas, por ejemplo las 
matemáticas aquí son opcionales y en 
Francia son obligatorias”, dice Tom. 
Melissa y Cassandra señalan la

materia de religión como hecho 
diferencial, y “también la educación 
física, que aquí se imparte en toda la 
secundaria, mientras que allí en 2° de 
Bachillerato no hay, en cambio las cla
ses de matemáticas y de lengua son de 
dos horas seguidas”, añade Tom. Para 
las dos Silvias, las dos de Cerdeña 
(Italia), el cambio de aula en fun
ción de la asignatura es una nove
dad. “Nosostros no cambiamos de 
clase, son los profesores los que van 
cambiando, y tampoco se imparte reli
gión”. Los horarios también supo
nen una novedad para todos ellos, 
en Cerdeña tienen clase incluso los 
sábados por la mañana, y en Niort 
el horario termina a las 6 de la 
tarde, “entre las 12 y las 2 tenemos 
un descanso para comer en el institu
to”, dice Mary.

Las diferencias en los horarios 
no se quedan sólo en el instituto, 
sino que abarcan a todos los ámbi
tos. “Por ejemplo para ir de fiesta, 
aquí se sale mucho más temprano”, 
dice Silvia. “La diferencia es que se 
queda en la calle y la fiesta es en la

calle, mientras que allí si hay fiesta es 
en casa de alguien y las amigas se que
dan a dormir”, dice Mary. “Los gru
pos son mucho más abiertos y numero
sos”, dice Tom. “Sales con un grupo 
de dos o tres personas, encuentras a 
otro grupo y se suman, y puede termi
nar la tarde con un grupo de veinte”, 
apoya Silvia, aunque no todos están 
de acuerdo con esa afirmación. “No 
siempre ocurre a s i ’, dice Melissa.

La comida también es para todos 
ellos una experiencia nueva. Dicen 
haber probado por primera vez la 
tortilla, la paella, el gazpacho y el 
jamón, entre otras cosas. El horario 
de las comidas, a partir de las 2 de la 
tarde, es otra de las cosas que más 
les ha sorprendido.

En cuanto a la ciudad, creen que 
Toledo “tiene muchos monumentos 
importantes y muchas cosas que ver", 
dice Cassandra. Además Silvia 
D’Oca resalta que “los edificios anti
guos y que ahora se usan para muchas 
cosas, que son muy intersantes”.

Sobre las costumbres y la forma 
de vida hay algo que les ha llamado 
bastante la atención, en especial a 
las chicas que rompen a reir al ser 
preguntadas por este aspecto, el uso 
del chandal de manera continuada, 
no sólo para hacer deporte, y los 
pantalones con cremallera trasera 
en la embocadura inferior. Ninguna 
de ellas se lo pondría. La exhibición 
de marcas, o mejor dicho su ausen
cia, es otra cosas que han observado 
entre sus compañeros y que les pare
ce positivo.

Pero lo que todos coinciden en 
resaltar como lo más positivo de 
esta experiencia es “la propia expe
riencia de vivir en un lugar distinto a 
tu casa, conocer otras gentes, otras 
costumbres, y distintas maneras de 
vivir. Aprendes a no tener prejuicios, a 
hacer amigos y a valorar lo diferente, 
te ayuda a crecer y ser más tolerante”, 
dice D’Oca, erigiéndose en portavoz 
de los seis.
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MARIANO ZAMORANO, UNO DE LOS ÚLTIMOS ARTESANOS ESPADEROS DE TOLEDO:

"Hemos machacado el 
mercado de la espada"
Mariano Zamorano ha mantenido vivo el negocio de fabricación artesanal de espadas 
que fundara su padre en los años '50. Vive de este oficio y asegura que vive bien, 
aunque es consciente del mal mom ento que atraviesa el sector y se muestra muy 
crítico al explicar las causas. Una muestra de sus trabajos se puede ver estos días en 
la feria de artesanía FARCAMA, en el espacio dedicado a la marca 'Hecho en Toledo' 
que ha montado el ayuntam iento de la ciudad.

PRADO LÓPEZ GALÁN

Mariano Zamorano en su taller, ubicado 
Casco Histórico de Toledo. Foros: Barrí

El taller espadero que Mariano 
Zamorano fundara en 1950 
en la calle Ciudad, en pleno 

Casco Histórico de Toledo, se ha 
mantenido prácticamente
inalterado durante más de medio 
siglo. De esta pequeña factoría han 
salido miles de espadas, dagas y 
puñales, todas ellas hechas al más 
puro estilo artesanal.
Hoy, Mariano Zamorano hijo 
continúa la tradición y el negocio 
familiar. Sus espadas las vende

desde hace más de sesenta años en el

directamente en la pequeña tienda 
que tiene junto al taller y, sobre 
todo, trabaja por encargo.
-¿C óm o sobrevive la espada 
artesanal en el siglo X X I y en 
plena crisis?
-Las cosas están ahora mal por la 
crisis, pero la pena es que hemos 
machacado el mercado, entre el 
comercio y los fabricantes, por 
vender cosas baratas, juguetes, a 
precios de espadas. Esto lleva 
pasando ya veinte años. Las espadas

Lo que quieren con la 
marca'Hecho en 

Toledo' es diferenciar un 
producto que está 
fabricado aquí de otro 
fabricado fuera, aunque 
sea igual de malo"

industriales no sólo vienen de fuera, 
también se hacen aquí en Toledo; se 
creó pan para hoy y hambre para 
mañana, que es lo que estamos 
padeciendo ahora. El principal 
problema de la espada artesanal es 
la industrial, venga de donde venga. 
-¿C ree que la marca ‘Hecha en 
Toledo’ pueda dar un vuelco a la 
situación y devolver al lugar que 
merece en el mercado a la espada 
artesanal?
-Primero quiero recordar que en 
Toledo quedamos dos artesanos que 
seguimos haciendo espadas: 
A ntonio A rellano y yo. El 
ayuntamiento ha creado el ‘Hecho 
en Toledo’ para salvar Toledo, no la 
calidad de la espada artesana, lo que 
quieren es diferenciar un producto 
que está fabricado aquí de otro que
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"EL PROBLEMA DE LA ESPADA ARTESANAL ES LA INDUSTRIAL, VENGA DE DONDE VENGA1

Una espada artesanal puede llevar muchas horas de trabajo hasta conseguir 
la  pureza y  la  belleza que ha dado fama a la  espadería toledana. A la  derecha, 
Zamorano muestra un modelo de espada medieval.

arian o  Z am o ran o  rea lizó  d u ra n te  a ñ o s  en  
exclusiva  los f lo re te s p ara  la e sg rim a  d e p o rtiv a  y  

ha rea lizad o  m u ch o s tra b a jo s  p ara  el m u n d o  d e l 
esp e ctá cu lo

está fabricado fuera, aunque sea igual 
de malo. La marca no entra en la 
calidad, ni si se hace con métodos 
artesanos, sólo en que esté hecho en 
Toledo o alguna parte en la región, no 
entra en nada más. Yo he solicitado la 
marca ‘Hecho en Toledo’, pero si la 
pongo será en la etiqueta porque en la 
hoja ya tengo mi marca, Mariano 
Zamorano, que es la que garantiza de 
verdad el producto.
-M ucha gente admira una espada 
artesanal, pero el precio hace que 
elija de recuerdo otra industrial.
-Es verdad que hay mucha diferencia 
de precio, porque una industrial puede 
costar 60 ó 70 euros y una artesanal 
entre 200 y 500 euros. Depende de los 
materiales y de las horas de trabajo. 
Un puñal sencillo puede llevarse entre 
siete u ocho horas de trabajo, pero una 
espada especial entre 100 ó 200 horas 
de trabajo. Eso es la artesanía, y el que 
cada una de ellas es diferente.

-¿H a hecho algún encargo muy 
especial?
-Bueno, durante muchos años en 
este taller hicimos en exclusiva los 
floretes para la esgrima deportiva. 
Pero dejamos de hacerlos cuando 
entraron en el sector los turcos y los 
chinos con precios más baratos. 
Ahora se quejan de que son malos, 
pero ya hace diez años que lo dejé y 
no voy a volver a hacerlo. También 
hago espadas cruzadas medievales 
para el teatro. He trabajado para la 
Compañía N acional de Teatro 
Clásico, para Portugal, para Bélgica 
para varias óperas... ciertos 
espectáculos necesitan sonidos 
reales, que no se consiguen con 
espadas de juguete. Trabajo también 
para grupos masónicos, templarios, 
que buscan la espada ceremonial. Y 
he hecho una réplica de la espada 
de Sancho IV, la original está en la 
sacristía de la Catedral de Toledo.

- E l  cierre hace dos años de 
Espadas Berm ejo, de tradición 
centenaria, ¿fue una gran pérdida 
para la espadería toledana?
-Claro, Bermejo sí hacía espadas 
artesanales, aunque cuando 
participaba en un concurso no 
podía hacerlo artesanal porque se 
pide una cantidad grande y para los 
ejércitos sí tenía que hacerlas 
industriales.
-S e  celebra estos días FARCAMA, la 
feria de artesanía más importante del 
país. ¿Cómo la valora?
-M i padre fue uno de los artesanos 
que inauguró Farcama hace treinta 
años, pero ahora creo que hemos 
cambiado feria de artesanía por un 
todo a cien; hay cosas muy buenas y 
artesanales, pero es la minoría. 
Ahora la lucha es hacer la pieza más 
barata de peor calidad, aunque eso 
sí, vendida presentable, en una caja, 
en un terciopelo. □
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UN CEN TEN AR DE PIEZAS COM PITEN POR ALGUNO DE LO S 4 PREM IOS R EG IO N A LES

Artesanos de ‘Premio’
Alrededor de un centenar de piezas se exponen en los dos espacios que la Fundación 
Mezquita de Tornerías, dedicada la promoción de la artesanía de Castilla-La Mancha, ha 
destinado para mostrar los trabajos finalistas de los Premios Regionales de artesanía en 
sus cuatro modalidades: cooperación entre artesanos, diseño aplicado a la artesanía, 
nuevos artesanos y maestros artesanos.

ISABEL ABARCA

Las piezas finalistas en las cuatro modalidades de ios premios regionales 
de artesanía se pueden ver en dos stands de ia Fundación Mezquita de 
Tornerías, a ia entrada de Farcama.

Son nombres ligados a un oficio 
artesano desde hace décadas. 
Algunos con más de un siglo de 

historia, como la cerámica de los Peño. 
Otros han alcanzado prestigio en la 
ornamentación de espacios públicos con 
piezas de piedra -Pablo Costilludo-, o 
en forja -Nono Martín y Eloy Teño-. 
Muebles Moraleda y Alejandro 
Villaseca-, dedicados a la elaboración 
de muebles de madera desde hace 
décadas comparten espacio con artífices 
de cerámica tradicional -Antonio 
García Cerro y María Luisa Alvarez- 
contemporánea -María Raboso y Ana 
María Rubio- y exótica como Marciano 
Pérez, que utiliza la técnica japonesa 
raku-, y cuchilleros creativos como 
Silvestre Muela, y J.J. Martínez, que 
hace navaja clásica española, en el

stand dedicado a los finalistas del 
Premio al maestro artesano.

En el otro extremo de la carpa se 
muestran, en un mismo stand, los 
finalistas de las otras tres modalidades 
de los premios. “Están representados 
todos ¡os ofiaos y prácticamente todos los 
materiales, aunque los objetos más 
frecuentes este año son las lámparas y los 
muebles”, indica Pablo Velasco, director 
de la Fundación Mezquita de Tornerías.

El objetivo fundamental de los 
premios (que se fallarán el 23 de 
noviembre) es, según Velasco, la 
promoción de los artesanos y “esto se ha 
conseguido, no sólo con la exposición de ¡os 
trabajos finalistas aquí en Farcama, sino 
con su publicación en la página web y la 
votación on-line. El día que se inauguró 
Farcama ya habían visitado la página y

votado alrededor de 5.000 personas, 
aunque el premio lo otorga un comité de 
expertos y el premio de la votación on-line 
es sólo un voto dentro de este comité.”

La modalidad que cuenta con más 
trabajos presentados es la de diseño 
aplicado a la artesanía, que ya tiene más 
de 20 años de historia. Se exhiben en 
este espacio un total de 16 trabajos 
finalistas de los 30 presentados, entre los 
que hay numerosas lámparas: en forja, 
de José María Teño y Juan Antonio 
Quintana; en metacrilato la de Enrique 
Lucas Tortajada y Francisco González 
Rico, en piedra, la de Pablo Costilludo 
y Rubén García Castro, en vidrio, la de 
Luis Machi y Marielo García 
Fernández, y la de Miguel Angel 
García Juárez y David Tamames; en 
madera, la de Juan Carlos Jiménez y
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LA PROMOCIÓN DE LOS ARTESANOS ES EL PRIMER OBJETIVO DE LOS PREMIOS

José Morales, de cerámica, la de María 
del Carmen Fernández y Margarita 
Molina.

En la modalidad de nuevos artesanos 
compiten por el premio otros 15 
trabajos finalistas. Esparto, vidrio - 
macizo y soplado-, metacrilato, mimbre, 
madera y piedra son los materiales con

los que se han elaborado desde un 
respiradero para chimeneas, a un sidecar 
para una moto, una escultura en vidrio 
o la colección de joyas, de Isabel 
Sánchez Cañedo, que firma con Oscar 
Martín un proyecto de alhajas 
damasquinadas con dibujos muy 
actuales. Algunos alumnos de la Escuela

de Arte de Toledo, todos con cerámica, 
también se encuentran entre los 
seleccionados.

“La calidad de nuestra artesanía está 
fuera de toda duda. Como en ediciones 
anteriores, este año hay al menos un 
artesano de la región en cada categoría”, 
dice Velasco.

PEDIDOS @925 29 22 59
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U N A  FU E N TE , UN PLATO, UN B O TIJO , UN CUADRO

Andreu Linares, excam peón dei 
mundo de fútbo l sala, tiene en su 
casa dos cuadros de damasquino, 
uno de ia  Puerta de Bisagra y  otro 
de La Catedral.

La diseñadora manchega M arta  
Espín, que posee una tienda de 
ropa en Aranjuez, tiene en su casa 
un ja rró n  y  una quesera de 
Taiavera.

E i a c to r Federico Aguado ha 
regalado a gente de fuera objetos 
de dam asquino y  p or supuesto, 
m azapán.

La artesanía que seduce a 
los personajes toledanos

Un actor, una actr iz, una d ire c to ra  de c ine , una d ise ña d o ra ,  un e x ju g a d o r  in te rn a c io n a l  
de fú tb o l  sala y  un h u m o r is ta ,  to d o s  de la reg ión ,  nos cu en tan  en este  re p o r ta je  cua l es 
el pape l que  ju e g a  la a rtesan ía  de Castil la  La M ancha  en sus v idas . En su b io g ra f ía  se 
pueden  e n c o n tra r  un p la to , un b o t i jo ,  un cu ad ro ,  una v is ita  a Fa rcam a o una p laca de 
ce rám ica  que  p e r tenecen  a a lg ú n  e p is o d io  s ig n i f ic a t iv o  de sus v idas .

Fbderico Aguado, el inspector 
Bonilla en la serie “Amar en tiem
pos revueltos”, recuerda un episo

dio de su vida ligado a la artesanía. 
Sucedió años atrás, cuando viajó a 
Oxford (Inglaterra), para aprender la 
lengua de Shakespeare.
Aguado, que ha recibido el elogio uná
nime por su magistral interpretación 
del tímido inspector en la serie de la 
TVE-1, le regaló a la señora de la casa

donde iba a vivir un plato de damas
quino, y ni que decir ahí que quedó 
muy bien.
Siempre que le ha cuadrado, este actor 
toledano ha regalado artesanía o maza
pán a gente de fuera. Y es que el damas
quino le gusta, le convence. “Me pare
ce algo muy chulo”, dice Aguado, que 
ahora está inmerso en varios proyectos 
profesionales, reforzado tras su trabajo 
en la exitosa serie de televisión de la

IGNACIO ARÍZAGA

A  Marta Espín, 
diseñadora de 

Corral de Almaguer, le 
encanta el botijo como 
objeto y como invento. 
"Es lo mejor para 
combatir la sequedad 
de La Mancha"
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EL ACTOR FEDERICO AGUADO LLEVÓ UN PLATO DE DAMASQUINO A INGLATERRA

E l humorista tomjeño Rubén Torres suele acudir a 
Farcama a comprar regalos. “Me gusta la  variedad”. 
Uno de sus últimos obsequios ha sido un buzón de 
forja.

de cerámica que tiene 
bien guardada en su 
vivienda, por algo ella 
nació un 27 de julio en 
Talavera. Casi ni que 
decir hay que en su 
casa siempre se ha 
comido con platos y 
fuentes de cerámica de 
la zona.
La diseñadora Marta 
Espín, nacida en 
Campo de Criptana, 
criada en Corral de 
Almaguer y residente 

ahora en Aranjuez, 
donde tiene una tien
da, también posee una 
alta opinión de la arte

sanía castellano-manchega. A  ella le 
gustan especialmente los botijos, como 
objeto e invento. Y es que esta profe
sional del diseño se crió en La Mancha, 
de ahí que sepa perfectamente la 
importancia que tiene el botijo. “Me 
parece el mejor inventa contra la sequedad 
de La Mancha. Es llamativo como conser
va la temperatura. En mi casa de Corral 
siempre hubo un botijo. El barro siempre 
ha tenido importancia en Castilla La 
Mancha”.
Para Andreu Linares, excampeón del

mundo de fútbol sala, hay objetos de 
artesanía que poseen un indiscutible 
valor sentimental. En su casa guarda 
como un tesoro dos cuadros de damas
quino que significan mucho para él y su 
mujer, ya que vienen con la fecha de su 
boda, el 30 de diciembre de 2000. Son

odas las fuentes y 
platos de mi casa son 

de Talavera y Puente del 
Arzobispo. Incluso 
tengo una vajilla de 
Tintín del pintor Manolo 
Cáceres"dice Mabel 
Lozano

una imagen de la Puerta de Bisagra y 
otra de la Catedral. Y es que Andreu no 
nació en Toledo, pero como si lo hubie
ra hecho.
Al humorista torrijeño Rubén Torres 
le encanta la artesanía de la región y es 
de los que incluso acude a Farcama para 
disfrutar de la variedad que allí hay. Le 
gustan el acero toledano y la cerámica 
de Talavera. Algún año ha comprado 
un buzón de forja para regalar. De la 
artesanía de Castilla La Mancha desta
ca “las enormes posiblidades que tiene" .Q

E l reg a lo  que le h ace  su m a d re  
p o r su cu m p le a ñ o s

\ A z b e l  Lozano recibe un 
/y ¡o b s e q u io  muy especial el 
día de su cumpleaños, el 28 de 
diciembre. Su madre le suele 
regalar "  una pieza grande de 
cerámica, porque sabe que me 
encantan".
La directora toledana, que va a 
llevar su último documental, "Las 
sabias de la tribu", al Festival de 
Cine de Valladolid, es una 
apasionada de la cerámica de 
Castilla La Mancha. "Todas las 
fuentes de ensalada de m i casa y 
varias vajillas son de Talavera y 
Puente del Arzobispo. Incluso 
tengo una vajilla de Tintín que 
pintó sobre platos de Talavera mi 
amigo Manolo Cáceres".
M abel sabe, por experiencia

propia, que estos objetos 
quedan bien y seducen a la 
gente. "Cuando hago reuniones 
en casa con amigos, siempre 
utilizo mis fuentes enormes 
toledanas para las ensaladas y 
las frutas, y quedan preciosas", 
afírma.
La directora toledana atraviesa 
un buen momento profesional. 
"Estoy rodando mi primer corto 
de ficción sobre la trata de 
mujeres, y también comienzo, en 
breve, un nuevo largometraje 
documental sobre la maternidad 
en el que colaboran la televisión 
y la comunidad de Castilla La 
Mancha", comenta la bella de 
Villaluenga, que siempre trabaja 
en varios frentes.

A Mabel Lozano, que I  leva su 
documental “Las sabias de la tribu” at 
Festival de Cine de Valladolid, !e 
encanta la cerämica de Talavera y  
Puente.

sobremesa.
Una compañera de profesión, la actriz 
talaverana Cristina Peña, también 
recuerda un capítulo de su vida íntima
mente relacionado con la artesanía. 
Fue un 12 de mayo de hace unos cinco 
años, cuando dió el pregón de las fies
tas de Talavera. Le regalaron una placa
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P E R F I L E S

DESCUENTOS POR ANIVERSARIO
Entre el 16 y el 30 de octubre 'León, desde 1948' celebra el 

38 aniversario de la apertura de su primer establecimiento 
(Almacenes León) por el padre de sus actuales propietarios, 

León Gómez, y ofrece a sus clientes descuentos en diversos 
artículos de cada sección, que oscilan entre el 20 y el 30 por 

ciento. "La remodelación y el cambio de nombre de la tienda, 
que se produjo hace alrededor de un año y medio, ha 

supuesto, fundamentalmente, una adaptación del espacio y la 
imagen a los nuevos tiempos, sin que esto haya significado 

un cambio en la filosofía original del establecimiento que 
nuestro padre inculcó a todos los miembros de la plantilla: la 

atención personalizada y esmerada al cliente y ofrecer la 
mejor relación calidad-precio en todos los artículos", señala 
Choni Gómez, actual responsable de 'León, desde 1948' y 

miembro de la segunda generación familiar al frente de este 
establecimiento. Situada en el número 1 de la calle Méjico, 

esta tienda de ropa dispone de secciones para hombre, mujer,
niños y decoración del hogar.

LO MÁS ACTUAL EN MODA DE MUJER
Con una idea tan sencilla como ofrecer en cada momento lo 
más actual de la moda a un precio asequible, Esmeralda 
Barra ha hecho de Viahipi uno de los establecimientos más 
frecuentados y estimados por las mujeres. Situada en el 
número 1 de la calle Uruguay, Viahipi ofrece la moda más 
desenfadada para mujeres de entre 25 y 50 años. "Tenemos 
todas las tallas, desde las más pequeñas hasta la 48, por lo 
que nuestros artículos quedan bien a mujeres de un abanico 
de edad muy amplio". Pero la característica más destacada y 
apreciada por las dientas de este establecimiento es su 
continua renovación. "Cada semana recibimos cosas nuevas, 
no tenemos una colección por temporada, sino que cada 
semana renovamos las existencias". Aunque se puede 
encontrar una amplia variedad de complementos textiles 
(pañuelos o fulares) y maletas, la especialidad son los 
vestidos. "Por encima de pantalones o blusas, nuestra 
especialidad son los vestidos, en los que abarcamos desde el 
más informal hasta el de fiesta", dice Barra.

P U B L IC ID A D  T

DISTRIBUIDORES PARA HOSTELERÍ

PRODUCTOS SELECTOS

MUÑOZ!

ílfénicos

SALAZONES Y AHUMADOS

Camino de Cebojlo^/^Bargas^(Toledo) / Telfs.- 925 35 72 38 • 644 56 13 79 / cbmercial@productosimperiales.com

IM PER IA LES

Virgen Kxtra.

»OOUCTOSIKIIICOS
TRAMOONAltt

MILENCINÂS
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Agenda
Cum pleaños
del 15 al 21 de octubre
15 de octubre:Juan Manuel 
Aznárez, periodista, 51,Yolanda 
Salinero, profesora de la 
Universidad, 36, María Teresa Corral, 
auditora, Teresa Montero, licenciada 
en psicología, 35, Ángeles Prada, 
periodista, Antonio Cañizares 
Llovera, cardenal, 65, Teresa 
Zamorano, secretaria.
16 de octubre:María Luisa Pérez 
Sedeño, concejala del 
Ayuntamiento de Talavera, 46, 
José Luis Conde Olasagasti, 
médico, José Sánchez Bravo, 
exalcalde de Recas, María Teresa 
Ayuso Gómez, profesora, 42, 
Teresa Moraleda, enfermera,
Diego Calatayud Gómez, 21, 
Marina Suela, monja de 
Lagartera, 65, Iñ igo González, 
periodista y excomponente de 
"Gran Hermano", 34, Juan María 
Hervás Fernández, estudiante 
del semanario y seguidor del 
Huesca,, Luís Ezquerra, técnico 
de Sogecable, 33, Javier Mateo, 
educador social, 42, Elena 
Gallego Riaño, 14.
17 de octubre: Matilde 
Valentín, exconsejera de 
Sanidad de la Junta de 
Comunidades de Castilla La

Mancha, 54, Francisco Plaza, 
Director del Teatro de Rojas, 52, 
David Moreno, 38.
18 de octubre: Elena Martín, 
exteniente alcalde del 
Ayuntam iento  de Toledo, 43, 
Oscar Torres Ga llego ,, 34.
19 de octubre: Iván Rubio 
Serrano, Jaime González, empresario 
de hostelería y seguidor del Atlético 
de Madrid, 40, Pedro Benito Rubio, 
54, Jaime Benito Rubio, 68, Pedro 
Martín Paz, María José Aguilar Heras, 
Francisco Tomás Sánchez Madroñal, 
52
20 de octubre: Andrei Moj, exju
gador del Toledo y empresario, 45, 
Luis Jaime Puebla, agente FIFA y 
exsecretario técnico del CD Toledo, 
47, Javier Ruedas, estudiante, 9,
Juan Rodríguez Parra, pensionista de 
Lagartera, 93, María del Valle Guio, 
funcionaría de la Diputación, 42, 
José Luis Romero Martín, 32, 
Esperanza Galán, auxiliar de enfer
mería, 65.
21 de octubre: Pilar Dávila 
Fernández, 54, Arturo Fernández, 
empresario, 67, Julio Fernández, 
exconcejal del Ayuntamiento de 
Talavera, 38, Laura Santos, atleta, 15, 
Armando García Azaña, 22, Joaquín 
Romera García, empresario taurino y 
concejal del Ayuntamiento de 
Toledo, 36, Juan Jesús Navarro 
Perea, 37, Blas Díaz Martínez, médi

co. Pedro de la Cruz Conejo, funcio
nario del Ayuntamiento de Toledo, 
53.

Fallecim ientos
del 5 al 11 de octubre
Faustina Gómez Gómez 91, Pilar 
Ortega Redondo 101, Dolores 
García Aguado 80, Alexis Ruíz 
García, 12, Isabel Guadamillas 
González 86, Antonio Lapuente 
Pantoja 90, Juliana Martín Gil 88, 
Demetrio Blanco Priz 77,
Fernando de Biase Pérez Vizcaíno, 
56, Demetria del Castillo Collado 
77, Francisco García Real 73, 
Juliana Álvarez Arroba 89, María 
Candela Bravo Yelmo 82, Juan 
Elez Ahijado 104, Emiliano 
Garrido Pulido 81, Antonia Morán 
Hidalgo 93, Sofía Pulido 
Mayordomo 73, Vicente Alcaraz 
Aparicio 84, Margarita Alía 
González,70, Mariano de Paz 
Cano 90, Guillermo Urtiaga De 
Vivar Pecharromán 54, Sofía 
Pulido Mayordomo 73, Vicente 
Alcaraz Aparicio 84, Francisco 
Jiménez García 91, Saturnino 
Ubeda Díaz 87, Felicidad 
Rodríguez Rico 95, Eugenia López 
Álvarez 84, Antonio Almadén 
Gómez 46

RUBIO

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Aquí. #788, 16/11/2010.



\
W

"

RADIO AQUÍ - RADIO MARCA TOLEDO 104.6 FM
Miércoles y Jueves a la 1 de la tarde

Dirige y presenta: Mariano Pareja | Control de sonido: Caco Partearroyo | Colaboran: Manolo Sánchez y Gabino Soler

PROGRAMACIÓN RADIO k N O V E D A D E S  ★ T O P  10

Andre Williams: “That's All I Need” 

Andre Williams: “America"

Pete Molinari: "Streetcar Named Desire" 

Delta Spirit: “Golden State"

Halfway: “Oscar"

Halfway: “Stevie"

Band Of Horses: “Factory"

Deer Tick: “Hand In My Hand"

Deer Tick: “Mange"

Dave Gleason: “Turn And Fade"

Pete Molinari: “Since You’ve Been Gone” 

Band Of Horses: “Compliments”

T H E  C O R A L
“ B u t t e r f l y  H o u s e ” 

w  Yr Yr A j
Atentos al nuevo álbum de 
The Coral, es el más inspira
do de toda su carrera, doce 
nuevos temas a añadir a su 
exquisito cancionero. Tres 
años han tardado estos in
gleses en cocinar las can

ciones de “Butterfly House", un disco para 
perderse en él y dejarse acariciar por ese 
pop clásico que se funde con el folk más 
colorista. Hazte con una copia de este 
magnífico disco, merece ser escuchado 
con mucha atención, todo un ejemplo de 
buen gusto. M.P.

D E L T A  SPIR IT
“ H i s t o r y  F r o m  B e l o w "

LÍLTÍLcLÍLtú

J O S H  RITTER
“ So  Ru ns  T h e  W o r l d  A w a y ”
/'_A_ _*------k------

v i_íl2l2 l_lv

D V D ' s

Aquí y ahora... música

“ In fin ite Arm s” f
BAND OF HORSES

"An Outpost Of Promise’’̂
HALFWAY

M i
“That's All I Need"
ANDRE WILLIAMS

ThUIlM
The Black Keys.

TUiiOnli "Brothers"
\ THE BLACK KEYS

ì "The Foundling" ’f t
MARY GAUTHIER

I “American Patchwork" : | j  
i f W I  ANDERS OSBORNE

*si “Goodbye, Kil le r” J
^  PERNICE BROTHERS

m *
“Family T ree” f t

â É i l i i WHISPERING PINES
rNÏiif IK ns;

“The D ec l ine” f t
ELVYN

“New Amerykah Part Two: o 
-~JÜ Return OfTheAnkh” JQ

ERYKAH BADU

T H E  D O O R S  

‘W h e n  You’re S tran ge ’

B R U C E  S P R IN G S T E E N  

“L o n d o n  C allin g : 
Live In H y d e  Park"

A N IM A L  C O LLE C T IV E  

“O d d s a c "
R O L L IN G  S T O N E S  

“S to n e s  In E x ile”
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SOMOS TOLEDO
GUADALAJARA MADRID ÁVILA
TALAVERA DE LA REINA ARAN JUEZ
ILLESCAS TORREJÓN DEL REY TORRIJOS
A LC A LÁ  DE H EN A R ES S E S E Ñ A  M A D R ID E JO S  
M OLINA DE ARAGÓN SONSECA QUINTANAR DE 
LA  O R D EN  CH IN CH Ó N  JA D R A Q U E  O CA Ñ A  Y U N C O S  
CONSUEGRA VILLACAÑAS FUENSALIDA MORA BARGAS 
VILLACONEJOS SIGÜENZA OLÍAS DEL REY LA PUEBLA DE 
MONTALBÁN CANDELEDA EL ÁLAMO LOS YÉBEN ES LA 
PUEBLA DE ALMORADIEL VILLAREJO DE SALVANÉS CORRAL
DE ALMAGUER ALMOGUERA TIELMES MONDÉJAR ALBARES 
SOTILLO DE LA ADRADA MIGUEL ESTEBAN MORATA DE TAJUÑA AÑOVER DE 
TAJO MAZUECOS ARGÉS VILLAFRANCA DE LOS CABALLEROS ESQUIVIAS 
VALDILECHA YUNQUERA DE HENARES ATIENZA UGENA CAMPO REAL YEPES 
CASARRUBIOS DEL MONTE SANTA CRUZ DE LA ZARZA VILLA DEL PRADO BRIHUEGA 
MOCEJÓN NUMANCIA DE LA SAGRA SAN MARTÍN DE LA VEGA ALHÓNDIGA MÉNTRIDA 
CALERA Y CHOZAS POZO DE GUADALAJARA YELES ALCOCER EL CASAR NAVAHERMOSA LA VILLA 
DE DON FADRIQUE COLMENAR DE OREJA POLÁN YEBRA CARRANQUE VILLALUENGA DE LA SAGRA 
VIÑUELAS CHOZAS DE CANALES VALMOJADO VILLANUEVA DE ALCARDETE CEBOLLA RECAS 
SANTA OLALLA NAMBROCA NOBLEJAS ESCALONA CAMARENA GÁLVEZ PANTOJA ALAMEDA DE LA 
SAGRA MENASALBAS EL VISO DE SAN JUAN BOROX URDA LILLO SANTA CRUZ DEL RETAMAR VILLARUBIA DE 
SANTIAGO NAVALUCILLOS MAGÁN VENTAS DE RETAMOSA ORGAZ CEDILLO DEL CONDADO LOS NAVALMORALES 
VELADA NOVÉS VILLATOBAS YUNCLER VILLASEQUILLA LA GUARDIA SAN PABLO DE LOS MONTES DOSBARRIOS 
BURGUILLOS GERINDOTE ALMOROX NAVALCÁN COBEJA TEMBLEQUE PUEBLANUEVA AJOFRÍN PEPINO EL TOBOSO 
PORTILLO CARPIO DE TAJO CASAR DE ESCALONA MALPICA DE TAJO ALCAUDETE DE LA JARA CAMUÑAS CABAÑAS DE LA 
SAGRA HUERTA DE VALDECARÁBANOS LOMINCHAR BELVÍS DE LA JARA GUADAMUR VILLASECA DE LA SAGRA TORRE DE 
ESTEBAN HAMBRÁN PULGAR ESCALONILLA LAGARTERA CUERVA BURUJÓN MAZARAMBROZ VENTAS CON PEÑA AGUILERA 
QUERO EL REAL DE SAN VICENTE LA MATA NOMBELA CASTILLO DE BAYUELA SANTO DOMINGO-CAUDILLA TURLEQUE 
NOEZ ALMONACID SEVILLEJA DE LA JARA CARMENA ALCOLEA DE TAJO EL TORRICO SAN MARTÍN DE MONTALBÁN SAN 
BARTOLOMÉ DE LAS ABIERTAS EL ROMERAL YUNCLILLOS VILLANUEVA DE BOGAS HORMIGOS VILLAMUELAS ESPINOSO DEL 
REY NAVALMORCUENDE LUCILLOS LA NAVA DE RICOMALILLO HUECAS CAMARENILLA VILLAMINAYA MAQUEDA DOMINGO 
PÉREZ MASCARAQUE ALDEANUEVA DE SAN BARTOLOMÉ LOS CERRALBOS CABEZAMESADA MANZANEQUE SANTA ANA DE 
PUSA CAMPILLO DE LA JARA TOTANÉS ROBLEDO DEL MAZO PELAHUSTÁN MARJALIZA ALDEAENCABO HINOJOSA DE SAN 
VICENTE VILLALUENGA DE LA SAGRA...

...y seguiremos siéndolo. 
HOY MAS QUE NUNCA

*1 U  CAJA RURAL 
”  DE TOLEDO

Tu confianza nos hace importantes.
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